
В «О’Кей» 
заходят 
онлайн
Гипермаркеты сети  
может купить 
СП Сбербанка и «Яндекса»

Претендентом на часть сети 
«О’Кей» оказался один из круп-
нейших игроков на рынке онлайн-
торговли. Как стало известно 
„Ъ“, Сбербанк может вести пере-
говоры о финансировании этой 
сделки в интересах совместно-
го предприятия (СП) с «Яндек-
сом» на базе «Яндекс.Марке-
та». Покупка стоимостью около 
$465 млн позволит интернет-
площадке сократить расходы 
на логистику, развивать много-
канальность продаж, повысив та-
ким образом их рентабельность.

О том, что Сбербанк может финан-
сировать сделку по покупке части 
бизнеса «О’Кей» для своего СП с «Ян-
дексом» на базе «Яндекс.Маркета», 
рассказали два источника „Ъ“ в ин-
вестиционных кругах. По словам од-
ного из них, в Сбербанке пока изуча-
ют возможности по интеграции ак-
тивов. В «О’Кей» 12 апреля сообщали, 
что совет директоров группы анали-
зирует различные опции в отноше-
нии бизнеса гипермаркетов, вклю-
чая выражение заинтересованности 
в этом бизнесе со стороны Сбербанка. 
Позже глава банка Герман Греф уточ-
нил, что Сбербанк рассматривает эту 
сделку как финансирующий банк 
и не планирует покупать сеть для се-
бя. В Сбербанке и «О’Кей» в понедель-
ник отказались от комментариев. 
Представитель «Яндекс.Маркета» зая-
вила, что не комментирует слухи.

Сбербанк и «Яндекс» закрыли 
сделку по созданию СП, которое бу-
дет развивать маркетплейс «Беру» 
на базе «Яндекс.Маркета», в апреле 
2018 года. Сбербанк внес в СП 30 мл-
рд руб., «Яндекс» — «Яндекс.Мар-
кет», партнеры получили в бизне-
се равные неконтрольные доли. 
«O’Кей» на конец 2018 года управля-
ла 78 одноименными гипермарке-
тами и 84 дискаунтерами «Да!». Око-
ло 44,79% компании через Nisemax 
Co Ltd контролируют Дмитрий Тро-
ицкий и Дмитрий Коржев, Борис 
Волчек владеет 29,52% через GSU Ltd, 
free-float — 25,69%. В прошлом году 
выручка группы снизилась на 8,4%, 
до 161,3 млрд руб. Чистый убыток 
был на уровне 599 млн руб. против 
3,16 млрд руб. прибыли годом ранее.
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Изыраненная добыча
США запретили миру покупать нефть у Ирана

Отказ США от продления 
временных разрешений 
на закупку иранской неф-
ти ставит под удар сделку 
Саудовской Аравии и Рос-
сии по сокращению добы-
чи, то есть формат ОПЕК+. 
Саудовская Аравия уже 
дала понять, что будет на-
ращивать производст-
во, чтобы компенсиро-
вать уход иранской нефти, 
и Россия едва ли останет-
ся в стороне. Иран, стес-
ненный в возможностях 
по экспорту нефти, теперь 
будет особенно настаи-
вать на сохранении сдел-
ки, но вряд ли добьется 
успеха. Реакцией самого 
Тегерана, по мнению экс-
пертов, может стать вы-
ход из ядерной сделки.

Власти США решили 
не продлевать временные 
разрешения на импорт иран-
ской нефти, выданные в ноя-
бре прошлого года для вось-
ми стран — Китая, Греции, 
Индии, Италии, Японии, Юж-
ной Кореи, Тайваня и Турции. 
Разрешения действовали 
до 2 мая — теперь с этого дня 
США будут препятствовать 
попыткам любой страны им-
портировать иранскую нефть. 
В выпущенном 22 апреля за-
явлении Белого дома гово-
рится, что Саудовская Аравия 
и ОАЭ помогут сбалансиро-
вать рынок нефти. Вскоре бы-
ло опубликовано и заявление 
министра нефти Саудовской 
Аравии Халида аль-Фалиха 
о планах провести в ближай-
шие недели консультации 
с другими производителями 
и ключевыми покупателями 
нефти «для обеспечения сба-
лансированного и стабильно-
го состояния рынка».

Иранский МИД выпустил 
заявление, пообещав «при-
нять ответные меры». Однов-

ременно командующий мор-
скими силами Корпуса стра-
жей исламской революции 

Алиреза Тангсири сообщил 
местному телеканалу, что Те-
геран готов перекрыть Ормуз-
ский пролив, если сам не смо-
жет его использовать для экс-
порта нефти. Через пролив 
идет примерно 20% мировых 
поставок нефти, и Иран уже 
не раз угрожал его перекрыть. 
В итоге цены на нефть отреа-
гировали ростом на 2,5%, 
до $73,9 за баррель Brent.

Решение США оказалось 
неожиданным для нефтяно-
го рынка, поскольку предпо-
лагалось, что Вашингтон про-
длит временные разрешения 
как минимум для Китая, Ин-
дии и, возможно, Турции.

Иранский экспорт неф-
ти в марте, по данным Platts, 
составлял 1,7 млн барре-
лей в сутки (б/с), в том чи-
сле 628 тыс. б/с ушло в Китай 
и 357 тыс. б/с в Индию. В но-
ябре 2018 года, когда США 
ввели санкции против иран-
ского нефтяного экспор-
та, он проседал до 1,06 млн 
б/с против примерно 2 млн 
б/с в ноябре 2017 года.

В целом собеседники 
„Ъ“ на рынке ожидали, что 
экспорт Ирана сократит-
ся до 0,9–1 млн б/с к третье-
му кварталу — теперь сокра-
щение, видимо, произойдет 
быстрее. Однако полностью 
поставки едва ли остановят-
ся, поскольку Иран уже нахо-
дился в подобной ситуации 
до января 2016 года. «Будут 
запущены уже отработан-
ные схемы обхода: перегруз-
ка с танкера на танкер в от-
крытом море, фальшивые 
декларации о происхожде-
нии груза и т. д.»,— говорит 
один из собеседников „Ъ“.
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Слуга двух Украин
Владимир Зеленский научился  
нравиться всей стране и теперь будет  
учиться ею управлять

Избранный президент Украины Влади-
мир Зеленский хочет бороться с корруп-
цией, проводить реформы, покончить 
с войной и выстроить такие отношения 
с Москвой, которые отвечают интере-
сам Киева. С похожим списком в 2014 
году во власть пришел Петр Порошенко. 
Он, как и господин Зеленский, получил 
поддержку всей страны, включая вос-
ток и запад. Невыполненные обещания 
и нерешенные проблемы стали причи-
ной поражения прежнего главы государ-
ства и достались в наследство новому. 
Управленческих успехов Владимиру Зе-
ленскому ничто не гарантирует, а винить 
в провалах ему будет уже некого, счита-
ет спецкор „Ъ“ Владимир Соловьев.

О сделанном и несделанном
Подсчет Центризбиркомом Украины 99,7% 
голосов подтвердил данные экзит-полов 
и показал, что Владимир Зеленский побе-
дил Петра Порошенко с трехкратным пере-
весом — 73,2% против 24,4%. При этом побе-

дил тотально — по всей стране. Действующе-
му президенту удалось одолеть конкурента 
только в Львовской области: здесь господи-
на Зеленского поддержали 34,49%, а госпо-
дина Порошенко — 62,79% избирателей.

Ирония состоит в том, что на Украине, 
раньше нередко раскалывавшейся пополам 
в своих политических предпочтениях, та-
кое единение в последний раз наблюдалось 
пять лет назад. В 2014 году Петр Порошенко 
стал президентом, получив 54,7% голосов, 
разбив конкурентов повсеместно, включая 
восточные регионы страны.

Лозунги, с которыми господин Порошен-
ко, досиживающий в президентском кре-
сле последние дни, шел тогда на выборы, 
во многом совпадали с тем, что сейчас пред-
ложил избирателям Владимир Зеленский: 
реформы, борьба с коррупцией, завершение 
войны на востоке страны. А еще евроинтег-
рация и укрепление независимости Украи-
ны — главным образом от России.
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Остров — Русский,  
вождь — корейский
Ким Чен Ын прибудет во Владивосток  
для переговоров с Владимиром Путиным

Как стало известно „Ъ“, в среду лидер 
КНДР Ким Чен Ын прибудет во Влади-
восток для встречи с Владимиром Пу-
тиным. Переговоры глав государств 
состоятся 25 апреля в кампусе Дальне-
восточного федерального универси-
тета на острове Русский. Вечером того 
же дня президент России улетит в Китай 
на второй саммит стран «Пояса и пути». 
А лидер КНДР, как стало известно „Ъ“, 
покинет Владивосток лишь 26  апреля: 
для него предусмотрена культурная 
программа. В ходе подготовки к визиту 
высокого гостя пришлось на 20 см углу-
бить въезд в ворота вокзала Влади-
востока, чтобы оттуда выехал лимузин 
главы Северной Кореи, погруженный 
на его бронепоезд.

Вождь, сын вождя
Два источника, связанные с подготовкой ви-
зита Ким Чен Ына во Владивосток, подтвер-
дили „Ъ“, что ночь с 23 на 24 апреля Ким Чен 

Ын проведет в пограничном северокорей-
ском городе Раджин, после чего выдвинется 
в сторону РФ. 25 апреля состоятся перегово-
ры глав государств. Затем Владимир Путин 
отбудет в Пекин, где 25–27 апреля состоится 
второй форум китайской инициативы «По-
яс и путь». А Ким Чен Ын останется во Вла-
дивостоке, где посетит туристические до-
стопримечательности и места, где побывал 
его отец Ким Чен Ир в ходе визита в 2002 го-
ду. Нынешний лидер КНДР посетит Россию 
впервые с момента вступления в свою долж-
ность в конце 2011 года.

Переговоры с Владимиром Путиным, 
по сведениям источников „Ъ“, состоятся 
в кампусе Дальневосточного федерально-
го университета (ДВФУ) на острове Русский. 
Его выбрали местом встречи из-за жестких 
требований к безопасности Ким Чен Ына. 
Жить корейский гость также будет в кампу-
се ДВФУ. 
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Намерения США ужесточить требования к импортерам иран-
ской нефти спровоцировали сильнейший в этом году подъем 
цен. Стоимость сорта Brent 22 апреля впервые за полгода 
достигла $74,3 за баррель. Фактически цена вернулась к тем 
значениям, на которых находилась до смягчения американ-
ских санкций. Хотя Саудовская Аравия имеет возможность 
увеличить поставки, биржевые аналитики ждут роста цен 
до $80 за баррель.

Новую торговую неделю нефтяной рынок начал со стремительного 
роста котировок. По данным Reuters, в ходе торгов 22 апреля стоимость 

июньского фьючерсного контракта на поставку нефти Brent поднималась 
до отметки $74,31 за баррель, что на 3,44% выше закрытия пятницы. 
Так высоко цены не поднимались с 1 ноября 2018 года, то есть с уровня 
перед введением США временных послаблений в отношении ведущих 
потребителей иранской нефти.

Обновлению полугодового максимума способствовали новости 
о грядущих ограничениях относительно поставок нефти из Ирана. Сначала 
The Washington Post сообщила со ссылкой на источники, что власти США 
в течение дня объявят о прекращении действия исключений 
из санкций для ряда стран на покупку иранской нефти.

Максимальное ужесточение санкций США  
против нефтяного сектора Ирана отразится  
не только на цене нефти, но и на будущем  
сделки ОПЕК+   ФОТО CJF/KS/REUTERS

Подписной  
индекс 50060

П1125

с8



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 23 апреля 2019 №72   l   Коммерсантъ

Страны ЕАЭС слишком медлен-
но устраняют барьеры на вну-
треннем рынке союза — из семи 
десятков выявленных препятст-
вий, среди которых семнадцать 
прямо нарушали общие нормы, 
в 2018 году было снято лишь од-
но такое ограничение. Вопрос 
будет вынесен на предстоящую 
встречу премьер-министров «пя-
терки» 30 апреля в Ереване, од-
нако в ЕЭК предупреждают, что 
большая часть препятствий мо-
жет остаться в силе и по итогам 
этого года.

На ближайшем заседании меж-
правсовета ЕАЭС, которое состоит-
ся в Ереване 30 апреля, премьер-ми-
нистры стран «пятерки» обсудят сня-
тие барьеров на внутреннем рын-
ке. По данным „Ъ“, Армении, Рос-
сии и Белоруссии будет предложено 
в трехмесячный срок принять меры 
по тем ограничениям, которые не 

были сняты, несмотря на решения 
ЕЭК. Только с ноября 2018 года вы-
несено пять таких решений, но ис-
полнено было лишь одно (оно каса-
лось поставок в РФ белорусского мо-
лока). Другие барьеры касаются вве-
дения санитарных мер в отношении 
молочной продукции (решение ЕЭК 
об их отмене приостановлено по об-
ращению Дмитрия Медведева, см. 
„Ъ“ от 16 апреля), единого порядка 
ветеринарного контроля при пере-
мещении животноводческой про-
дукции из РФ в Белоруссию, публи-
кации данных о госзакупках на рус-
ском языке в Армении и отмены раз-
решительного порядка на ввоз зерна 
в Белоруссию (в Минске уже сообщи-
ли, что готовятся отменить его).

Всего, по данным на конец марта, 
на едином рынке выявлено 71 пре-
пятствие, в том числе 17 барьеров 
(то есть прямых нарушений норм 
ЕАЭС), 16 изъятий (узаконенные от-

ступления от общих правил) и 38 ог-
раничений (препятствия, существу-
ющие из-за отсутствия общей нор-
мативной базы), тогда как два года 
назад суммарно их было 60 (9, 17 и 
34 соответственно). Из 17 по 15 ба-
рьерам ЕЭК приняла решения о не-
обходимости их устранения. Поми-
мо этого, РФ добровольно пообеща-
ла обеспечить допуск программно-
го обеспечения из стран «пятерки» 
к государственным и муниципаль-
ным закупкам — этот барьер был 
снят в апреле. Все страны пообеща-
ли снять и другой важный барьер 
для участия в госзакупках — отсут-
ствие взаимного признания элек-
тронной цифровой подписи,— од-
нако пока не согласовали даже план 
действий. Теперь для стран ЕАЭС 
остается восемь барьеров при входе 
на рынок РФ, в Белоруссии — пять, 
в Казахстане и Армении — четыре, в 
Киргизии — три.

В 2018 году планировалось устра-
нить пять барьеров, но был снят 
лишь один — по определению пун-
ктов пропуска, через которые допу-
скается ввоз оформленных опреде-
ленным образом транзитных грузов. 
На 2019 год запланировано устране-
ние шести ограничений, но есть ри-
ски, что и на конец этого года пят-
надцать из остающихся препятствий 
не будут устранены, говорится в ма-
териалах ЕЭК (Белоруссия уже в этом 
году выравняла ставки НДС для оте-
чественных товаров и продукции, 
ввозимой из стран союза, ранее они 
были более высокими).

В Казахстане сообщили, что гото-
вятся поправки к Налоговому кодек-
су, устраняющие рентный налог на 
экспорт угля в другие страны сою-
за. РФ пообещала изменить регули-
рование, касающееся ограничения 
участия спортсменов из стран сою-
за во всероссийских соревнованиях, 

но указала, что это требует согласова-
ния со спортивными федерациями. 
Также готовятся ко второму чтению 
поправки, уравнивающие условия 
рекламы вин, произведенных в РФ и 
странах союза. В Киргизии же пообе-
щали выравнять действие механиз-
ма «минимального уровня контр-
ольных цен», сейчас затрагивающе-
го лишь производителей из других 
стран ЕАЭС.

Также в списке барьеров — огра-
ничения РФ на поставки шампинь-
онов из Белоруссии, несоответствие 
технических регламентов нормам 
союза, расхождения в классифика-
ции по ТН ВЭД, ограничения на экс-
порт отдельных видов продукции в 
Белоруссии и применение Казахс-
таном тарифных льгот в отношении 
сырья и материалов в составе гото-
вой продукции, а также условия ре-
кламы коньяка в Армении.

Татьяна Едовина

Барьеры поддаются счету, но не устранению
Евразийская комиссия просит ускорить их ликвидацию

Саморегулируемым организа-
циям (СРО) в строительстве пра-
ктически удалось восстановить 
прежние объемы компенсаци-
онных фондов, сокративших-
ся в последние годы из-за недо-
статочно надежного размещения 
этих средств. Общий объем фон-
дов достиг уже почти 88 млрд 
руб., и 99% этих денег находит-
ся на требуемых правительством 
спецсчетах. В отношении же де-
нег СРО, зависших в проблемных 
банках, ситуация куда менее бла-
гополучна: из 49 млрд руб. таких 
средств строителям пока возвра-
щено лишь 2,9 млрд руб.

Главным пунктом повестки вче-
рашнего XVII Всероссийского съезда 
саморегулируемых организаций в 

строительстве стали выборы прези-
дента ассоциации «Национальное 
объединение строителей» (НОСТ-
РОЙ). В условиях отсутствия конку-
ренции им стал вице-президент это-
го объединения Антон Глушков. На-
помним, прежний глава НОСТРОЙ 
Андрей Молчанов в марте этого го-
да ушел в отставку, рекомендовав го-
сподина Глушкова в качестве своего 
преемника.

В остальном съезд занимался 
привычными для строительных 
СРО вопросами. Приехавший на не-
го вице-премьер Виталий Мутко со-
общил о восстановлении прежних 
объемов компенсационных фон-
дов. На 23 апреля они составляют 
87,9 млрд руб., и почти вся сумма 
(87,2 млрд руб.) находится на спец-

счетах. Большая часть средств — 
деньги нового компенсационно-
го фонда обеспечения договорных 
обязательств. Выплат из него пока 
не производилось, но сумма требо-
ваний к нему уже оценивается бо-
лее чем в 500 млн руб.

Напомним, компенсационные 
фонды СРО формируются за счет 
взносов состоящих в них строитель-
ных организаций. Из этих средств 
выплачивается возмещение за при-
чинение членами СРО вреда тре-
тьим лицам. Летом 2016 года НО-
СТРОЙ сообщил о потере части 
средств компфондов, зависших в 
проблемных банках: изначально 
речь шла о 25 млрд руб., впослед-
ствии сумма увеличилась до 40 мл-
рд руб. После этого правительство 

обязало СРО перечислить деньги на 
спецсчета в уполномоченных бан-
ках, сделать это они должны были 
до 1 сентября 2017 года. Несмотря 
на угрозу исключения из реестра 
СРО, деньги на спецсчета перечи-
слялись крайне медленно. За 2018 
год, по данным НОСТРОЙ, Ростех-
надзор проверил 38 СРО, из них 
лишь 26 исполнили требование о 
спецсчетах. По итогам года за нару-
шения из реестра были исключены 
23 организации.

По словам Виталия Мутко, восста-
новление объемов компенсацион-
ных фондов обусловлено, в частно-
сти, ужесточением требований к их 
формированию. Отчасти этот про-
цесс можно объяснить и приростом 
количества самих членов СРО — за 

год оно выросло с 83,5 тыс. до 89 тыс. 
Такая динамика стала неожиданно-
стью и для самого отраслевого сооб-
щества, в НОСТРОЙ ждали сниже-
ния численности членских органи-
заций до 65 тыс.

По части возвращения средств 
СРО, зависших в проблемных бан-
ках, хороших новостей меньше. 
Объем таких средств оценивается в 
49 млрд руб., всего вернуть из бан-
ков удалось лишь 2,9 млрд руб. (часть 
этих денег по просьбе строительных 
организаций уже перечислена в но-
вые СРО). В 2018 году объем возвра-
щенных из банков средств соста-
вил 1,7 млрд руб., полностью или ча-
стично вернуть свои деньги смогли 
2,4 тыс. строительных компаний.

Евгения Крючкова

Строители восстановили резервы
СРО застройщиков вышли на прежние объемы компфондов

экономическая политика
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триллиона рублей составлял на 1 апреля 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 апреля 2018 года, их долг составлял 2,263 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 160 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 
1 апреля такова: на государственные ценные бумаги приходится 547 млрд руб., на банковские кредиты 
— 468 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,011 млрд руб. Также в составе долга субъектов — 
госгарантии на 69 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципаль-
ных образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 апреля 2019 года составлял еще 354 млрд руб.

РЫНОК ТРУДА

Ожидания  
превзошли зарплаты

Максимальные по России зарплат-
ные ожидания — у соискателей 
работы из Чукотского автономного 
округа. Жители этого региона в сво-
их резюме указывают желаемую 
зарплату в среднем в 50 тыс. руб. 
Такие данные сегодня обнародовал 
Роструд — в службе проанализиро-
вали 1,4 млн вакансий и 840 тыс. 
резюме, опубликованных на портале 
«Работа в России». На втором месте 
«рейтинга ожиданий» — соискатели 
из Магадана, которые в среднем 
просят зарплату в размере 46,8 тыс. 
руб. в месяц. Далее следует работ-
ники из Москвы (45,3 тыс. руб.). 
Наименьшие же денежные запросы 
у жителей Чувашии (17,8 тыс. руб.), 
Тувы (20,3 тыс. руб.) и Крыма 
(20,6 тыс. руб.). 

Сравнение данных о зарплате 
из резюме с цифрами из вакансий 
демонстрирует, что работодатели 
ожидаемо предлагают соискателям 
меньше, чем те хотят. Так, в Чукот-
ском АО предлагаемая зарплата 

на 1 тыс. руб. ниже ожиданий, 
в Магадане — на 3 тыс., в Москве — 
на 4 тыс. Единственным исключени-
ем из этого правила является Якутия, 
в которой ситуация на рынке труда 
вынуждает работодателей предлагать 
зарплаты в среднем на 70% выше 
тех, на которые рассчитывают в сво-
их резюме соискатели (в данным 
случае спрос и предложение, оче-
видно, группируются вокруг разных 
специальностей). «Средний уровень 
зарплаты, предлагаемый местны-
ми работодателями, составляет 
порядка 70 тыс. руб.— это отражает 
нехватку высококвалифицированных 
работников в регионе, в частности 
машинистов, инженеров, техноло-
гов на предприятия добывающей 
промышленности»,— отмечает 
заместитель руководителя Роструда 
Денис Васильев. 

По данным рекрутингового 
портала HeadHunter, необоснованно 
высокие зарплатные ожидания явля-
ются наиболее частой проблемой для 
российских HR-специалистов. Впро-
чем, по прогнозу экспертов, в 2019 
году предлагаемые работодателями 
зарплаты должны вырасти — чаще 
всего речь идет об их увеличении 
для специалистов и ведущих специа-
листов (планируют 38% опрошенных 
компаний). Для начинающих сотруд-
ников повышение зарплат планируют 
26% работодателей, для руководите-
лей и топ-менеджеров — 19% и 18% 
соответственно. Такие действия 
компаний могут частично отражать 
ситуацию с ростом конкуренции за 
кадры из-за снижения уровня безра-
ботицы, которое является следствием 
выхода на рынок труда малочислен-
ных поколений 1990-х годов.

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТНЫЕ ОЖИДАНИЯ 
В РЕГИОНАХ РФ (ТЫС. РУБ.)   
ИСТОЧНИК: РОСТРУД.
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Минэкономики вместе с обновленным макропрогнозом 
до 2024 года опубликованы «сценарные условия» разви-
тия экономики. «Структурные сдвиги» в ней, ожидаемые 
ведомством,— в основном результаты перераспреде-
ления бюджетных трат нацпроектов и развития экспор-
та в машиностроении. Ключевой вопрос — сможет ли до 
2024 года практика работы с частными инвесторами под-
держивать планируемый рост инвестиций — в сценариях 
Минэкономики почти не обсуждается, из прогноза следу-
ет, что увеличивающийся, но невысокий рост ВВП в 2024 
году (3%) обеспечивается и без перемен.

Ведомство Максима Орешкина опубликовало вчера скор-
ректированные данные прогноза социально-экономическо-
го развития на 2020–2022 годы (с учетом нового плана индек-
сации тарифов) и материалы, объединенные в «сценарные ус-
ловия» развития экономики на срок до 2024 года. Это два стан-
дартных макросценария при разных сырьевых ценах (базо-
вый и консервативный) — и соображения министерства об 
инвестиционной и отраслевой динамике до 2024 года. Основ-
ные параметры прогноза „Ъ“ публиковал 10 апреля, в них нет 
принципиальных новостей в сравнении с версиями конца 
2018 года — и, видимо, вряд ли стоит ожидать их и при уточне-
нии в августе. Важно в документе описание ожидаемых «струк-
турных сдвигов» в экономике — они декларируются в том чи-
сле как результат реализации национальных проектов, что во 
многом выглядит как шаг Минэкономики к выполнению пору-
чения правительства к маю 2019 года оценить потенциальное 
воздействие до 2024 года нацпроектов на экономику в целом.

Несмотря на масштабные агитационные усилия Белого до-
ма, сами по себе нацпроекты в условиях «бюджетного прави-
ла» прямого макровоздействия на валовые инвестиции, нако-
пление основного капитала и даже промпроизводство оказать 
почти не могут: они — лишь изменение приоритетов бюджет-
ных расходов, сохраняющих прежнюю динамику, способ пере-
распределять налоги иным (предположительно, более эффек-
тивным) способом с другим набором контрольных меропри-
ятий. Радикальных изменений доли текущего потребления и 
капзатрат, по крайней мере в федеральных расходах, нацпро-

екты не предполагают, сдвиг трат в образование и медицину 
(напомним, остающиеся внутри госсектора) даже с оговоркой 
об «инвестициях в человеческий капитал» могут дать эффект 
существенно позже, а до 2024 года, скорее, призваны решить 
проблемы рынка труда в этих секторах.

Сценарии Минэкономики предполагают до 2024 года не-
сколько заметных изменений структуры ВВП по итогам, в том 
числе нацпроектов. Крупнейшее — рост доли обработки в ВВП 

с 12,5% (данные 2018 года) до 13,1% (2024 год), что соответству-
ет несколько опережающему динамику ВВП прогнозному ро-
сту промпроизводства, преимущественно обеспеченному раз-
витием автопрома и сельхозмашиностроения (доля агропрома 
в ВВП остается стабильной — 3–3,1%), со слабым акцентом на 
рост экспорта. Крупные инвестиции нацпроектов в транспорт 
его доли в ВВП не изменят. «Цифровизация» увеличит долю IT 
в экономике с 2,1% до 2,5% — отчасти в силу госрасходов, от-
части естественным путем, во многом сокращением доли «не-
цифровых» услуг.

Ожидаемое восстановление доли строительства в ВВП с 5,4% 
до 6,2% при снижении вклада операций с недвижимым имуще-
ством (с 8,2% до 6,9%) выглядит парадоксом, но можно предпо-
ложить, что речь идет о снижении цен на недвижимость при 
росте предложения. Тем не менее в прогнозе эффекты ниве-
лируют друг друга. Совокупный же рост доли образования и 
здравоохранения на 0,7 п. п. (к 2024 году — 6,6% ВВП) — прямой 
эффект реаллокации бюджетных расходов нацпроектов. Ком-
пенсируется все превышение динамики ВВП сокращением на 
0,5 п. п. доли добычи (до 11% в 2024 году) и госуправления, во-
енной безопасности и соцобеспечения (до 6,3%).

Минэкономики констатирует: средний в масштабах всей эко-
номики рост в отраслях в итоге лишь компенсирует негативные 
структурные сдвиги при отсутствии улучшения инвестклимата 
и без новых инвестиций. Отметим, сценарные условия, види-
мо, предполагают, что спад темпов роста инвестиций 2017–2018 
годов (при снижении ПИИ и инвестиций МСП) с 2019–2020 го-
дов будет отчасти преодолен, а отчасти компенсирован инвести-
циями в рамках нацпроектов. На практике это должно означать, 
что комплекс мер по улучшению инвестусловий (СПИК 2.0, СЗ-
ПК, территориальные режимы и СЭЗ, концессии) не изменит от-
раслевой структуры экономики до 2024 года и, скорее, поддер-
жит статус-кво. Хотя ведомство Максима Орешкина и готово в ав-
густе внести в новый прогноз оценку влияния этих мер, весьма 
спокойные инвестпланы правительства, обеспечивающие пи-
ковый рост экономики на уровне 3% ВВП в год к 2024 году, види-
мо, обеспечиваются и без серьезных изменений.

Дмитрий Бутрин

Прогноз не больше нацпроекта
Минэкономики не ждет радикальных изменений структуры экономики  
до 2024 года
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Фонд «Петербургская политика» 
назвал четыре основных сцена-
рия выборов в Госдуму 2021 года. 
Среди них — переход на избрание 
Госдумы только по одномандат-
ным округам и обновление руко-
водства КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливой России». Всегда есть риск, 
что «смена лидеров может пой-
ти совсем не по тем сценариям, 
которые напишут кремлевские 
стратеги», говорит эксперт.

Всего в докладе предлагается че-
тыре сценария думских выборов 
сентября 2021 года. Первый предпо-
лагает, что власть сделает ставку на 
сохранение действующей четырех-
партийной системы. Такой сцена-
рий уже был реализован в 2016 го-
ду, он не создает лишние риски, ко-
торые сопровождают любые рефор-
мы, и «позволяет сохранить нефор-
мальное пакетное соглашение с ны-
нешними парламентскими партия-
ми», отмечают авторы доклада. С дру-
гой стороны, оставив «все как есть», 
нельзя будет «полноценно удовлет-
ворить запрос на шоу на фоне акту-
ального опыта выборов в постсовет-
ских странах», усложнится и «выпуск 
социального пара». Кроме того, ситу-
ация будет сильно зависеть от «физи-
ческой формы лидеров парламент-
ских партий». К выборам 2021 года 
лидеру ЛДПР Владимиру Жиринов-
скому исполнится 75 лет, а комму-

нисту Геннадию Зюганову — 77. Ра-
нее фонд подготовил доклад о потен-
циальных преемниках лидера КПРФ 
(см. „Ъ“ от 3 апреля), который в самой 
партии восприняли скептически.

Между тем второй сценарий будет 
заключаться именно в «замене фрон-
тменов» парламентских оппозици-
онных партий либо, как считают экс-
перты, в продвижении новых партий 
взамен старых. В 2011 году у вошед-
шего в политику предпринимателя 
Михаила Прохорова перехватили 
руководство партией «Правое дело», 
бизнесмен обвинил в этом тогдашне-
го кремлевского куратора внутрен-
ней политики Владислава Суркова, а 
партия в думских выборах не участ-
вовала. На президентских выборах 
2012 года сам господин Прохоров за-
нял третье место. Грамотные партий-
ные изменения перед 2021 годом по-
требуют «серьезного администриро-
вания с сопутствующими рисками», 
полагают эксперты фонда «Петер-
бургская политика». Третий вариант 
предполагает выдвижение несколь-
ких лояльных к власти партийных 
списков. Это «размоет „полюс зла“ в 
глазах критически настроенных из-
бирателей», но с высокой вероятно-
стью произойдет «радикализация ри-
торики в рамках межпартийной кри-
тики», говорится в докладе. Подоб-
ные примеры были в истории рос-
сийских выборов: например, в 1995 

году, когда «Наш дом — Россия» изби-
рался одновременно с «Блоком Ива-
на Рыбкина», или в 2011 году, когда 
по спискам «Единой России» избира-
лись кандидаты по квоте ОНФ.

Наконец, четвертый сценарий 
предусматривает переход на избра-
ние Госдумы полностью по одноман-
датным округам (сейчас половина 
избирается по партспискам): так из-
бирались Верховные советы СССР и 
РСФСР. Это «дезориентирует негатив-
но настроенных избирателей» и по-
зволит «эксплуатировать усталость 
беспартийного большинства» от ма-
лопродуктивной деятельности пар-
тий. Такой сценарий приведет к ро-
сту конкуренции за формирование 
лоббистских фракций в Госдуме, де-
путаты могут оказаться недостаточ-
но подконтрольны. Глава фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Ви-
ноградов отмечает, что чаще обсу-
ждается «рестайлинг оппозиции». 
Но «логичнее и проще» ничего не 
менять и не брать на себя риски за 
изменения или же «все упростить и 
использовать эффект сравнительно 
низкого запроса на партии у изби-
рателей» (четвертый), говорит госпо-
дин Виноградов.

Политолог Аббас Галлямов счи-
тает, что «переход на полностью ма-
жоритарную систему облегчит зада-
чу формирования в Думе лояльного 
большинства», но «по мере ослабле-

ния режима степень управляемости 
процессами в одномандатной Думе 
упадет», ведь с каждым придется до-
говариваться по отдельности. «Вряд 
ли такой „хаос“ понравится Пути-
ну, который всю свою карьеру по-
строил на теме „наведения поряд-
ка“»,— полагает эксперт. Смена пар-
тийных лидеров, по мнению Абба-
са Галлямова, тоже «не самая легкая 
задача»: «Контроль администрации 
президента над ситуацией в оппози-
ционных партиях заметно ослабел, 
и смена лидеров может пойти сов-
сем не по тем сценариям, которые 
напишут кремлевские стратеги». 
Эксперт пояснил, что, «пытаясь при-
струнить парламентскую оппози-
цию», Кремль «разругался со многи-
ми ее представителями», имея в ви-
ду избранных в 2018 году губернато-
ров КПРФ и ЛДПР. Оптимальный для 
администрации президента сцена-
рий — «вновь разрешить формиро-
вание предвыборных блоков», пола-
гает Аббас Галлямов: «Тогда можно 
будет начать за полгода до выборов 
какую-нибудь реформу, вроде пере-
хода к парламентской республике, 
и сформировать широкий предвы-
борный блок в ее поддержку. Это по-
зволит уйти от надоевшего бренда 
„Единая Россия“ и оседлать запрос 
на обновление».

Наталья Корченкова,  
Максим Иванов

Думе обозначили способы обновления
Эксперты видят четыре сценария для кампании 2021 года

В Европейский суд по правам  
человека (ЕСПЧ) направлена  
жалоба по вопросу создания го-
родских округов в Подмосковье. 
Бывший депутат сельского посе-
ления Борисовское Владимир  
Головко считает, что при упразд-
нении муниципалитета при со-
здании Можайского городского 
округа РФ нарушила Конвенцию 
о защите прав человека и основ-
ных свобод. Заявление в ЕСПЧ 
готов подать также глава присо-
единенной к Одинцовскому го-
родскому округу Барвихи Сергей 
Теняев после рассмотрения его 
жалобы в суде. В Мособлдуме по-
ка не берутся оценить перспекти-
вы судебных разбирательств.

Владимир Головко направил 20 
апреля жалобу в ЕСПЧ на незаконное, 
по его мнению, прекращение статуса 
муниципального образования посе-
ления Борисовское при преобразова-
нии Можайского района в городской 
округ. По закону о местном самоуправ-
лении (МСУ) такое преобразование 
возможно с согласия всех сельских и 
городских поселений, входящих в со-
здаваемый городской округ. Мособл-
дума 27 января 2018 года приняла за-
кон об объединении всех поселений 
района в городской округ и прекраще-
нии статуса Борисовского как муни-
ципального образования, хотя там не 
были проведены публичные слуша-
ния, подчеркивает заявитель. Мособл-
суд признал упразднение Борисовско-
го законным. Господин Головко обви-
нил Россию в нарушении ст. 10 и ст. 11 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод. Партнер юридиче-
ской фирмы «Кирьяк и партнеры» Се-
мен Кирьяк пояснил, что Владимир 
Головко жалуется на нарушение пра-
ва на свободу выражения мнения, по-
скольку не было учтено мнение насе-
ления, и свободу объединений, ведь 

представительный орган местного са-
моуправления был упразднен.

Верховный суд РФ 21 ноября 2018 
года отказался удовлетворить апелля-
цию экс-депутата на решение Мособл-
суда, отметив, что сельское поселение 
вне муниципального района или го-
родского округа существовать не мо-
жет. Владимир Головко считает, что 
РФ не создала эффективную правовую 
базу для решения вопроса, с которым 
«столкнулись жители Борисовского, 
не поддержавшие реформу». Он ссыла-
ется на то, что ЕСПЧ в своих решениях 
подчеркивает, что «государства обяза-
ны обеспечить благоприятную среду 
для выражения мнения населения в 
политических дебатах». «В настоящем 
деле воля населения была проигнори-
рована, а орган МСУ незаконно ликви-
дирован, то есть РФ нарушила и ст. 13 
Конвенции в свете статей 10 и 11»,— 
говорится в обращении Владимира Го-
ловко в ЕСПЧ. О том, примет ли ЕСПЧ 
жалобу господина Головко к рассмо-
трению, по мнению Семена Кирья-
ка, будет известно в течение полугода. 
Не исключает обращения в ЕСПЧ гла-
ва Барвихи Сергей Теняев, 21 апреля 
избравшийся в совет депутатов Один-
цовского городского округа. В состав 
нового городского округа включили 
сельское поселение Барвиха. 25 апре-
ля Мособлсуд должен рассмотреть иск 
господина Теняева по вопросу о вклю-
чении Барвихи в состав округа вопре-
ки возражениям населения.

Глава комитета Мособлдумы по 
местному самоуправлению Алек-
сандр Наумов подчеркивает, что «са-
ма система российского местного 
самоуправления отлична от евро-
пейской»: «ЕСПЧ разбирает наруше-
ния прав человека, а в данном слу-
чае речь идет об изменении органи-
зации МСУ исходя из особенностей 
правовой системы РФ».

Наталья Городецкая

В Страсбург вписывают 
городские округа
Экс-депутат обжаловал в ЕСПЧ 
подмосковную реформу

Мэр Москвы Сергей Собянин внес 
в Мосгордуму (МГД) законопроект, 
позволяющий провести дистанци-
онное электронное голосование 
на выборах в столичный парламент 
8 сентября. Сегодня депутаты МГД 
обсудят эту инициативу и предло-
жение Мосгоризбиркома (МГИК) 
увеличить размер и схему форми-
рования избирательных фондов, 
в частности предложение увели-
чить процент отчислений от юри-
дических лиц с 3% до 50%.

Сегодня комиссия МГД по госстро-
ительству и местному самоуправле-
нию рассмотрит ряд законопроектов, 
предусматривающих изменение пра-
вил, по которым пройдут выборы в 
столичный парламент 8 сентября. Де-
путаты обсудят внесенный накануне 
мэром законопроект «О проведении 
эксперимента по организации и осу-
ществлению дистанционного элек-
тронного голосования на выборах де-
путатов МГД седьмого созыва».

Напомним, проект федерального 
закона, который позволит провести в 
Москве эксперимент по дистанцион-
ному голосованию, был одобрен Госду-
мой в первом чтении 16 апреля. Текст 
уточняющего его столичного законо-
проекта Мосгоризбирком ранее пред-
ставил ограниченному кругу экспер-
тов. В проекте описывались полномо-
чия городской комиссии, определяю-
щей одномандатные избирательные 
округа, в которых будет проведен экс-
перимент, устанавливающей требова-
ния к программно-аппаратному ком-
плексу дистанционного голосования, 
к специальному программному обес-
печению в подсистеме «Личный каби-
нет» (используется для подачи заявле-
ния о включении в список избирате-
лей и голосования). Описывался и по-
рядок осуществления дистанционно-
го голосования: доступ к программно-
му обеспечению осуществляется либо 
с персонального компьютера, либо «с 
иного электронного устройства», име-
ющего доступ в интернет. Голос изби-
рателя, согласно проекту, принимает-
ся после ввода избирателем кода под-
тверждения, направляемого в СМС-со-
общении (см. „Ъ“ от 9 апреля).

Текст законопроекта Сергея Со-
бянина практически полностью ду-
блирует изначальный вариант текста 
МГИК. Сопредседатель движения «Го-
лос» Григорий Мельконьянц отметил, 
что «никаких кардинальных измене-
ний в законопроекте не отражено». 

«Остаются ключевые проблемы: сама 
система находится не на ресурсах из-
биркома, а на ресурсах исполнитель-
ной власти — mos.ru. Закон не описы-
вает, каким образом наблюдатели мо-
гут контролировать честность и пра-
вильность работы системы. Кроме то-
го, при подведении итогов голосова-
ния избирком не сопоставляет бумаж-
ный носитель с электронным, а весь 
контроль направлен на обработку рас-
печатанных системой документов»,— 
сказал господин Мельконьянц.

Кроме того, сегодня депутаты об-
судят предложение МГИК увеличить 
размер избирательных фондов кан-
дидатов на выборах в МГД с 25 млн до 
35 млн руб. Согласно ст. 57 столичного 
избирательного кодекса, избиратель-
ные фонды кандидатов могут созда-
ваться прежде всего за счет собствен-
ных средств кандидата (не могут пре-
вышать 3% от предельной суммы рас-
ходов), средств, выделенных кандида-
ту выдвинувшим его избирательным 
объединением (не более 50%), добро-
вольных пожертвований граждан (не 
более 0,5%) и добровольных пожертво-
ваний юридических лиц (не более 3%). 
По информации „Ъ“, МГИК предлага-
ет увеличить процент отчислений от 
юридических лиц до 50%, доброволь-
ных пожертвований граждан — до 
2% и собственных средств — до 5%. По 
словам спикера МГД Алексея Шапош-
никова, сами кандидаты «смогут при-
влекать меньшее количество юриди-
ческих лиц» к своей кампании. Собе-
седник „Ъ“ в системе избиркомов от-
мечает, что изменения «просто лега-
лизуют реальную ситуацию с финан-
сированием выборов»: «Когда вводи-
лись ограничения на фонды, это дела-
лось, чтобы уравнять шансы не имев-
ших больших ресурсов кандидатов с 
условными „олигархами“. Последние 
работали с черными кассами, но сей-
час в них просто нет необходимости».

Будет также рассмотрено пред-
ложение МГИК и о сокращении вре-
мени голосования на выборах в МГД 
до 20:00 (в 2018 году время голосова-
ния на выборах мэра было продлено 
до 22:00). Напомним, 16 апреля Госду-
ма одобрила в первом чтении законо-
проект о создании в Москве цифро-
вых избирательных участков, на ко-
торых смогут проголосовать жители 
тех регионов, где 8 сентября заплани-
рованы выборы губернаторов.

Лиза Миллер,  
Всеволод Инютин

Отдать деньги 
кандидатам  
станет проще
Московские депутаты меняют систему 
голосования и финансирования 
кампании

Как стало известно „Ъ“, 
сегодня президент  
Владимир Путин может 
объявить об изменении 
проекта строительства  
в Санкт-Петербурге ад-
министративного и жило-
го комплекса Верховно-
го суда и Дворца танцев 
Бориса Эйфмана. Строй-
ка, запланированная 
в 2012 году на месте хи-
мического производст-
ва, до сих пор остается 
на стадии нулевого ци-
кла и вызывает вопросы 
экологов. При этом суб-
подрядчики управдела-
ми президента (УДП) для 
этого проекта официаль-
но не выбраны. Источни-
ки „Ъ“ в различных вет-
вях власти предполагают, 
что на месте судебного  
квартала будет решено 
разбить парк, как предла-
галось ранее генпланом 
развития города.

Вчера сразу несколько 
источников „Ъ“ в федераль-
ных и региональных орга-
нах власти сообщили, что в 
ходе двухдневного визита 
Владимира Путина в Санкт-
Петербург может быть реше-
на судьба самой масштабной 
стройки УДП — комплекса 
административных и жилых 
зданий Верховного суда (ВС) 
и Дворца танцев Бориса Эйф-
мана стоимостью 35,735 мл-
рд руб., которые должны 
быть возведены на берегу 
Невы напротив стрелки Ва-
сильевского острова. Впер-
вые использовать под стро-
ительство судебного квар-
тала «хорошее пустое пят-
но» на месте снесенных зда-
ний бывшего ФГУП «Россий-
ский научный центр „При-
кладная химия“», занимав-
шегося разработками ракет-
ного топлива, Владимир Пу-
тин предложил осенью 2012 
года. Для реализации этой 
идеи был остановлен проект 
ВТБ по строительству элит-
ного жилого комплекса «На-
бережная Европы» с компен-
сацией инвестору затрат на 
сумму более 11 млрд руб. из 
федерального бюджета. C 
2013 года проект судебного 
квартала по поручению пре-
зидента реализует УДП, в со-
ответствии с постановлени-
ем правительства от 15 мар-
та 2016 года стройка должна 
была завершиться в 2019 го-
ду. Однако она находится на 
стадии нулевого цикла и, со-
гласно Федеральной адрес-
ной инвестиционной про-
грамме (ФАИП), должна за-
вершиться не раньше кон-
ца 2021 года. По данным пор-
тала госзакупок, на стройке 
освоено менее 10% выделен-
ных средств — 3,49 млрд руб.

В ноябре 2018 года гла-
ва УДП (заказчик стройки) 

Александр Колпаков заяв-
лял, что «активная фаза соо-
ружения зданий должна на-
чаться во втором квартале 
2019 года», при этом ведом-
ство в связи с изменившим-
ся объемом работ «ждет еще 
одного решения Главгосэкс-
пертизы», после получения 
которого «будут понятны 
сроки окончания». Из ком-
ментария советника главы 
УДП Елены Крыловой и раз-
мещенных на портале госза-
купок актов выполненных 
работ по этому проекту сле-
дует, что не завершена «раз-
работка рабочего котлована» 
и рекультивация террито-
рии с вывозом отходов грун-
та на спецполигон.

Отметим, что качество 
рекультивации с учетом се-
кретности стройки публич-
но подвергается сомнению 
экологами. В экспертном за-
ключении по материалам 
комплексного экологиче-
ского обследования, про-
веденного НОУ ДПО ИПК 
«Прикладная экология» в 
2011 году, отмечалось, что 
около 70% территории ФГУП 
«РНЦ „Прикладная химия“» 
загрязнено химическими 
элементами и веществами 
в чрезвычайно опасной сте-
пени и 30% — в опасной. Хи-
мические вещества мигри-
ровали в почвы местами до 
10,5 м — говорится в том 
же заключении. В январе 
2019 года Ассоциация эко-
логических журналистов 
Санкт-Петербурга сообщи-
ла председателю ВС Вяче-
славу Лебедеву, что офици-

альные инстанции и заказ-
чик стройки не предостав-
ляют «точные данные по ко-
личеству, классу опасности, 
местах складирования вы-
везенных грунтов», что ста-
вит жителей Петербурга и 
судей ВС, которые должны 
туда переехать, под угро-
зу «воздействия оставших-
ся в грунтах токсичных ве-
ществ». «Вывоз отходов и 
грунтов» с площадки строи-
тельства судебного квартала 
«носил хаотичный, а порой 
и скандальный характер», 
говорилось в письме. Год на-
зад скандал вызвали попыт-
ки ООО «СК „Сегмента“», аф-
филированного со структу-
рами предпринимателя Ев-
гения Пригожина, вывезти 
грунт на не предназначен-
ный для соответствующего 
класса опасности полигон. 
При этом именно СК «Сег-
мента», по утверждению 
источников „Ъ“, а также со-
общениям близких к госпо-
дину Пригожину СМИ, была 
одной из структур, которые 
с прошлого года занимались 
подбором субподрядчиков 
и персонала для судебного 
квартала. Генподрядчиком 
всех строек УДП является 
ФГУП «Ремонтно-строитель-
ное управление», однако на 
практике строительные ра-
боты ведутся силами субпо-
дрядчиков.

Елена Крылова на вопрос 
„Ъ“, какие компании-субпо-
дрядчики ведут работы в су-
дебном квартале, не ответи-
ла. По ее словам, «подроб-
ная информация с копиями 

всех экспертиз» вчера долж-
на была появиться на сайте 
заказчика стройки. На мо-
мент сдачи материала этого 
не произошло. Все объекты 
останутся без изменений, 
за исключением «объемов 
планировочных решений 
ВС и технологического обо-
рудования театра», если их 
согласует Главгосэксперти-
за, сообщила госпожа Кры-
лова, отметив при этом, что 
в Главгосэкспертизу проект 
повторно еще не направлял-
ся. Между тем, по данным 
ФАИП, в 2019 году в рамках 
проекта планируется поми-
мо строительных работ до-
полнительно освоить более 
100 млн руб. на проектно-
изыскательские работы.

Между тем источники 
„Ъ“ не исключают, что стро-
ительство судебного квар-
тала сегодня проинспекти-
руют федеральные чинов-
ники и уже сегодня она мо-
жет быть остановлена. При 
этом может быть приня-
то решение вместо режим-
ных судебных объектов раз-
местить на берегу Невы об-
щедоступный парк и Дво-
рец танцев Бориса Эйфма-
на, который Владимир Пу-
тин обещал балетмейсте-
ру построить еще 20 лет на-
зад. Именно такой вариант 
предлагала ранее реализо-
вать градозащитная и архи-
тектурная общественность. 
В 2012 году перед останов-
кой проекта ВТБ член пра-
вительства Санкт-Петербур-
га, ныне вице-губернатор 
Евгений Елин в письме тог-

дашнему губернатору Геор-
гию Полтавченко сообщал, 
что, «учитывая высочайшую 
ценность этой территории 
исторического центра, не-
допустимо использовать ее 
для современной комплекс-
ной застройки, не пользую-
щейся однозначной и пря-
мой поддержкой всех групп 
населения». В письме гово-
рилось, что проект ВТБ ис-
портит силуэт Ростральных 
колонн и вид на Князь-Вла-
димирский собор и упоми-
налась нехватка зеленых 
насаждений в городе. При 
этом губернатору предлага-
лось «вернуться к историче-
ским планам развития горо-
да», которые предусматри-
вали размещение на этой 
территории нового город-
ского парка, что «поддержи-
вается всеми горожанами». 
Предложение тогда было со-
гласовано с профильными 
комитетами, но в итоге под-
держано не было.

Евгений Елин вчера под-
твердил „Ъ“, что предложе-
ние разбить парк на месте 
судебного квартала обсужда-
лось и было поддержано при 
формировании новой ко-
манды Смольного в качестве 
одного из возможных клю-
чевых проектов, в том числе 
учитывая «запрос населения 
на выход в открытые про-
странства». Однако эти обсу-
ждения не получили продол-
жения, поскольку решение 
может принять только феде-
ральный центр, отметил ви-
це-губернатор.

Анна Пушкарская

Судебный квартал  
ждет приговора
Проект его строительства может быть пересмотрен в пользу парка

Земля напротив стрелки Васильевского острова в ходе визита Владимира Путина в Санкт-Петербург  
может получить новое назначение   ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА
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Ленинский районный суд Ека-
теринбурга прекратил уголов-
ное дело в отношении большин-
ства предполагаемых членов 
межрегиональной преступ-
ной группировки, которые об-
винялись в хищении у пяти бан-
ков более 150 млн руб. По версии 
следствия, в нее входили бан-
ковские сотрудники и бизнесме-
ны. Уголовные дела прекращены 
по просьбам подсудимых в связи 
с истечением сроков давности. 
По мнению экспертов, теперь  
потерпевшие банки могут попы-
таться взыскать ущерб только 
в гражданском порядке.

Как стало известно „Ъ“, судья Ле-
нинского райсуда Екатеринбурга 
Надежда Ханкевич прекратила уго-
ловное преследование 12 из 14 биз-
несменов и бывших банковских ра-
ботников, обвиняемых в мошенни-
честве (ст. 159 УК РФ) и легализации 
преступных доходов (ст. 174.1 УК 
РФ), в том числе и предполагаемо-
го лидера группировки Елены Пос-
пеловой. «На данный момент дело 
рассматривается только в отноше-
нии двух участников, которые по-
ка не ходатайствовали о прекраще-
нии своего уголовного преследо-
вания в связи с истечением сроков 
давности»,— пояснили в райсуде. 
По сведениям „Ъ“, у всех обвиняе-
мых истекли сроки давности (от ше-
сти до десяти лет), но суд может пре-
кратить дело только при личном со-
гласии фигуранта. В противном слу-
чае дело рассматривается по сущест-
ву, но после приговора подсудимый 
просто освобождается от наказания.

Напомним, в 2010 году следовате-
ли ГСУ ГУ МВД по Свердловской об-

ласти возбудили уголовное дело в 
отношении местной предпринима-
тельницы Елены Поспеловой, кото-
рая обвинялась в «организации пре-
ступных схем по хищению денег у 
кредитно-финансовых учреждений 
Уральского федерального округа». 
Как установили следователи, в 2007 
году она договорилась со знакомы-
ми предпринимателями и сотруд-
никами ВУЗ-банка, Челиндбанка, 
Промсвязьбанка, Бинбанка и УРСА-
банка (позже — МДМ-банк) создать 
схему по получению фиктивными 
фирмами банковских кредитов. Из-
начально Елене Поспеловой и дру-
гим фигурантам даже были предъ-
явлены обвинения в организации 
и участии в преступном сообществе 
(ст. 210 УК РФ).

По версии следствия, группиров-
ка имела несколько отделов. Одни 
занимались созданием фиктивных 
компаний (в Свердловской, Иркут-
ской, Самарской областей), а другие 
— оформлением кредитов. Основ-
ной деятельностью таких компаний, 
среди которых ООО «Ситиопт», ООО 
«Фэмили», ООО «Сити-Опт 63», ООО 
«Титан» и др., по данным «СПАРК-
Интерфакс», являлась торговля оде-
ждой и хозяйственными товарами. 
Как считали следователи, таких за-
емщиков банки лучше всего креди-
товали, так как им часто нужны бы-
ли оборотные средства. Сами зай-
мы, чтобы не вызывать подозрений, 
варьировались от 100 тыс. до 2 млн 
руб. Сначала заемщики оплачивали 
выданные кредиты, после чего лик-
видировались и банкротились. По 
версии следствия, с 2007 по 2009 год 
членам группировки удалось похи-
тить около 150 млн руб., на которые 

через ООО «Ситиопт» члены сооб-
щества приобрели офисное здание 
в Кушве (Свердловская область), ста-
ли совладельцами ТРЦ в Новосибир-
ской области и приобрели недвижи-
мость в клубном доме «Тихвинъ», од-
ном из самых дорогих жилых ком-
плексов Екатеринбурга.

Впервые уголовное дело группи-
ровки было направлено в Киров-
ский райсуд Екатеринбурга в 2015 
году, но его вернули на доследова-
ние. Затем его передали в Ленин-
ский райсуд, который в 2016 году 
вновь отправил его на доследова-
ние. Снова в суд дело вернулось в 
2018 году, но уже без обвинений по 
наиболее тяжкой статье — создание 
и участие в ОПС.

Вчера связаться с защитой обви-
няемых не удалось. Известно, что в 
ходе следствия свою вину они пол-
ностью отрицали, считая, что все 
сделки носили законный характер.

По словам почетного адвока-
та России Ярослава Загоруйко, пре-
кращение уголовного дела означает, 
что потерпевшие теперь смогут воз-
местить ущерб только в рамках гра-
жданского судопроизводства. «Суд 
должен принять данные предвари-
тельного расследования, включая 
материалы судебного процесса, в ка-
честве письменных доказательств. В 
том числе и на их основе суд примет 
решение о взыскании ущерба. Кро-
ме того, потерпевшие не лишены 
возможности обратиться в суд и с за-
явлением о присуждении компенса-
ции за нарушение права на судопро-
изводство в разумный срок»,— пояс-
нил господин Загоруйко.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

У 150 миллионов  
вышел срок давности
Прекращено дело о крупных хищениях из пяти банков

Как стало известно „Ъ“, сразу 
после дачи свидетельских по-
казаний в суде под стражу взяли 
бывшего заместителя начальни-
ка московской дирекции инф- 
раструктуры (МДИ) ОАО РЖД  
Галину Шеховцову. Если два  
года назад ее осудили за взят-
ку, то теперь обвиняют в мо-
шенническом хищении у РЖД 
7,3 млн руб. из почти 270 млн 
руб., выделенных на ремонт тя-
говых подстанций. Как и в пер-
вом случае, своей вины Галина 
Шеховцова не признает.

Бывшего начальника МДИ ОАО 
РЖД 58-летнюю Галину Шеховцо-
ву задержали в здании Мещанско-
го суда. Туда она пришла давать по-
казания в качестве свидетеля по де-
лу в отношении своего бывшего под-
чиненного. Суд над ведущим инже-
нером группы по управлению иму-
ществом МДИ ОАО РЖД Олегом Гуль-
чаком, обвиняемым в мошенничест-
ве, начался еще в октябре прошлого 
года. Его задержали почти четыре го-
да назад по заявлению гендиректора 
ООО «СК „Семь звезд“» Ваника Ана-
никяна, фирма которого арендовала 
у РЖД одно из помещений. Бизнес-
мен утверждал, что Олег Гульчак тре-
бовал у него взятку якобы за «кры-
шевание». Однако затем обвинение 
переквалифицировали на покуше-
ние на мошенничество (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ), поскольку Олег Гуль-
чак по своей должности не был наде-
лен административно-руководящи-
ми полномочиями.

После того как судья отпустил дав-
шую показания свидетельницу Ше-
ховцову, к ней подошли судебные 
приставы и объявили ей о задержа-
нии. Как оказалось, еще в ноябре 
2018 года Галине Шеховцовой следо-
ватель московского межрегиональ-
ного следственного управления на 
транспорте (ММСУТ) Следственно-
го комитета России заочно предъя-

вил обвинение в мошенничестве по 
другому делу, и тогда же ее объяви-
ли в розыск. В нем речь идет о кри-
минальной схеме по завладению 
частью выделенных ОАО РЖД МДИ 
денежных средств «на выполнение 
комплекса работ по текущему ре-
монту тяговых подстанций» в Брян-
ской, Владимирской, Московской 
и Тульской областях. Фигурантами 
этого дела изначально являлись за-
меститель начальника службы элек-
трификации и электроснабжения 
МДИ Андрей Погребицкий, глав-
ный инженер этого же подразделе-
ния Геннадий Земцов, а также ком-
мерсанты Роберт Акопян и Павел 
Матыцин. Как установило следствие, 
хищение планировалось совершить 
путем включения «в дефектные ве-
домости и сметы заведомо ложных 
сведений относительно объема и 
стоимости работ». В итоге в 2015 году 
на ремонт и обслуживание оборудо-
вания было выделено почти 270 млн 
руб. При этом, как заявил „Ъ“ адво-
кат одного из фигурантов этого дела, 
изначально следствие якобы пыта-
лось вменить обвиняемым хищение 
около 70 млн руб., «но доказать этого 
не смогло». В результате в деле оста-
лось лишь 7,3 млн руб., выделенных 
на текущий ремонт силовых транс-
форматоров в четырех регионах, 
которого на самом деле не было, да 
он якобы и не требовался. Эти день-
ги, как следует из материалов дела, 
участники преступной группы и по-
хитили, причинив тем самым ОАО 
РЖД ущерб в особо крупном разме-
ре. 10 апреля 2019 года Андрей По-
гребицкий, Роберт Акопян и Павел 
Матыцин были приговорены Ме-
щанским судом к пяти годам услов-
но каждый. Геннадию Земцову при-
говор вынесли в особом порядке на 
месяц раньше. Судя по всему, имен-
но он первым уже в конце прошлого 
года на заключительной стадии рас-
следования и дал показания, что ор-

ганизатором мошенничества явля-
лась Галина Шеховцова.

Мещанский суд по ходатайству 
следствия отправил Галину Шехов-
цову в СИЗО. Судья Татьяна Изото-
ва согласилась с доводами предста-
вителя ММСУТ о том, что обвиня-
емая «не явилась на допрос», «мо-
жет воспрепятствовать расследова-
нию, оказать воздействие на свиде-
телей, уничтожить доказательства 
либо скрыться». Защита Галины Ше-
ховцовой пыталась доказать, что та 
ни от кого не скрывалась, номер мо-
бильного телефона не меняла и вот 
уже год работает буквально в 300 м 
от здания ММСУТ.

Напомним, что 4 декабря 2017 
года Мещанский суд приговорил Га-
лину Шеховцову за получение взят-
ки в размере 115 тыс. руб. к одному 
году и четырем месяцам лишения 
свободы („Ъ“ рассказывал об этом 
деле 30 января 2017 года). Впрочем, 
освободили женщину прямо в за-
ле суда, поскольку назначенное на-
казание к тому времени она уже от-
была в СИЗО. При этом стоит отме-
тить, что с прежнего места работы 
Галине Шеховцовой пришлось уво-
литься лишь после приговора, кото-
рым ей было запрещено занимать 
руководящие должности. В итоге 
она устроилась главным специали-
стом отдела анализа эффективности 
и мониторинга реализации проек-
тов Центра по развитию Московско-
го транспортного узла ОАО РЖД.

Адвокат Галины Шеховцовой Вик-
тор Наумов заявил „Ъ“, что его под-
защитная инкриминируемого ей де-
яния не совершала, поэтому своей 
вины не признает. По словам защит-
ника, все обвинения в адрес его кли-
ентки построены лишь на показа-
ниях уже осужденной троицы. «Я не 
исключаю, что благодаря этому они 
и получили условные сроки»,— от-
метил господин Наумов.

Олег Рубникович

Присяжные единогласно оправ-
дали бывшего оперативника  
УФСБ Чечни и двух его подель-
ников, готовивших, по версии 
следствия, заказное убийство 
в Москве крупного воронежско-
го предпринимателя. Представи-
тели потерпевшего назвали вер-
дикт «шокирующим». Бывшие 
обвиняемые, которых освобо-
дили в зале суда, рассчитывают 
на свою реабилитацию.

Уголовное дело о подготовке к за-
казному убийству Кирилла Корнева 
дошло до Савеловского райсуда Мо-
сквы в конце 2018 года, причем со 
второго раза — весной его вернули 
в прокуратуру из-за нарушений по-
рядка возбуждения. В общей слож-
ности дело насчитывает 24 тома. В 
окончательной редакции Арби Але-
роеву, Исламу Нальгиеву и Ивану 
Замуруеву было предъявлено обви-
нение в приготовлении к убийству 
по найму в составе организованной 
группы, а также незаконном хране-
нии оружия (ч. 1 ст. 30, п. «ж», п. «з» 
ч. 2 ст. 105, ч. 3 ст. 222 УК РФ).

По версии Следственного коми-
тета России, в конце мая 2016 года 
неустановленный заказчик обра-
тился к Исламу Нальгиеву с пред-
ложением организовать убийство 
предпринимателя Корнева за сум-
му «не менее $30 тыс.». Кирилл Кор-
нев — крупный воронежский биз-
несмен, основными активами ко-
торого считаются завод алюмини-
евого профиля «ЛайтКонстракшн», 
дата-центр «ДатаПорт», а также не-
сколько компаний в Черноземье и 
Москве. Широкую известность он 
получил благодаря затяжному кон-
фликту собственников промпарка 
«Проминвест» — некогда крупной 
площадки Воронежского алюмини-
евого завода.

Следствие полагает, что, согла-
сившись, Нальгиев посвятил в пла-
ны своего знакомого Ивана Замуру-
ева, который, в свою очередь, вы-
шел на Арби Алероева — бывше-
го оперуполномоченного по осо-
бо важным делам УФСБ Чечни, уво-
ленного в запас в 2012 году в связи с 
дисциплинарным проступком. Со-
гласно разработанному плану, счи-
тало следствие, расстрелять госпо-
дина Корнева планировалось на 
улице Авиаконструктора Микоя-
на, когда тот будет возвращаться с 
работы на своем Merсedes. Решив, 
что удобнее всего это было бы сде-
лать в транспортном потоке, обви-

няемые включили в группу мото-
циклиста (его личность в материа-
лах дела скрыта под псевдонимом 
М. Прохоров). Однако после посвя-
щения в планы он пошел в поли-
цию, и все последующие приготов-
ления к убийству велись под контр-
олем оперативников.

Согласно обвинительному за-
ключению, Алероев и Прохоров ве-
ли слежку за Кириллом Корневым, 
уточняя маршрут его передвижения 
от дома до работы и обратно. Они за-
ранее купили мотоцикл Kawasaki, 
амуницию, а также мобильные те-
лефоны для связи. Кроме того, они 
подготовили место в лесопарковой 
полосе недалеко от остановки «Ка-
рамышевская плотина», где после 
убийства намеревались сжечь верх-
нюю одежду и закопать оружие. Для 
нападения Нальгиев, по версии 
следствия, где-то достал пистолет 
Макарова 1976 года выпуска с само-
дельным глушителем, а также па-
троны к нему.

14 июня 2016 года в районе полу-
дня Прохоров проследил за бизнес-
меном до места его работы и сооб-
щил об этом Алероеву заранее ого-
воренной фразой: «Нам надо уви-
деться по-любому, по-любому». По-
сле этого он забрал бывшего опера-
тивника и вместе с ним стал дожи-
даться бизнесмена на улице Авиа-
конструктора Микояна, где оба бы-
ли задержаны оперативниками ГУ-
УР МВД России.

Сразу после задержания Арби 
Алероев дал подробные признатель-
ные показания, в том числе о спосо-
бе убийства — согласно материалам 
дела, он планировал стрелять через 
куртку, чтобы не привлекать вни-
мания и не оставлять гильзы на ме-
сте преступления. При этом он хо-
тел произвести не менее двух вы-
стрелов — в область груди и головы 
жертвы. Однако протокол проверки 
этих показаний на месте бывший 
сотрудник ФСБ подписывать отка-
зался, заявив, что изложенное в нем 
не соответствует действительности. 
После этого Арби Алероев стал уве-
рять, что цели убивать Кирилла Кор-
нева перед ним не стояло — только 
припугнуть. В частности, на свето-
форе он должен был разбить стекло 
автомобиля, направить пистолет на 
бизнесмена и произнести: «В другой 
раз будет по-другому», а также вы-
стрелить в переднее колесо.

Что стало поводом для подготов-
ки нападения на господина Корне-

ва, следствию достоверно устано-
вить не удалось, равно как и неуста-
новленным остался заказчик пре-
ступления. Согласно показаниям 
Ивана Замуруева, он встречался с 
Исламом Нальгиевым и неким Пав-
лом, рассказавшим о бизнесмене, 
которого нужно «проучить» — «силь-
но напугать», не причиняя при этом 
опасного вреда здоровью. Сам Ки-
рилл Корнев подозревал в органи-
зации преступления своего бизнес-
партнера, с которым у него возник 
конфликт из-за раздела активов: 
якобы Ислам Нальгиев помогал по-
следнему выбивать долги. Впрочем, 
подтверждения этой версии право-
охранители не нашли. Ислам Наль-
гиев отказался сотрудничать со след-
ствием и давать какие-либо показа-
ния. Он же попросил слушать дело 
с участием присяжных заседателей.

В суде гособвинению не удалось 
убедить присяжных, что вменяемое 
фигурантом приготовление к убий-
ству имело место — в этой части все 
трое подсудимых были оправданы 
единогласно, получив право на ре-
абилитацию. Кроме того, Ислама 
Нальгиева оправдали по обвине-
нию в незаконном хранении ору-
жия. Иван Замуруев и Арби Алеро-
ев по этому составу признали себя 
виновными и получили по два года 
и семь месяцев колонии общего ре-
жима. С учетом почти трех лет пре-
бывания в СИЗО все фигуранты бы-
ли освобождены в зале суда.

По словам адвоката Михаила Рас-
ташанского, вердикт присяжных 
стал для Кирилла Корнева «настоя-
щим шоком». «Если ты хочешь „по-
пугать“ кого-то, тебе незачем поку-
пать боевое оружие, мотоцикл, не-
зачем готовиться сжечь одежду — 
достаточно просто постучать по сте-
клу игрушечным пистолетом. Тем 
более незачем для всего этого при-
влекать подполковника ФСБ». Ад-
вокат намерен обжаловать реше-
ние суда в апелляции. В свою оче-
редь, защитник Арби Алероева Абу-
супьян Гайтаев выразил благодар-
ность суду присяжных. «Нам уда-
лось довести до них (заседателей.— 
„Ъ“) ключевой момент: Алероев 
знал, что машина Корнева брони-
рованная. В такой ситуации он был 
не способен готовиться к убийству с 
пистолетом Макарова. Кроме того, 
в многочасовой прослушке не ока-
залось даже завуалированного на-
мека на убийство»,— сказал он „Ъ“.

Андрей Прах, Воронеж

Свидетельницу  
задержали после показаний
В суде выяснилось, что ее ищут  
за махинации на железной дороге

Чеченский оперативник  
не сошел за киллера
Оправданы участники предполагаемой подготовки 
убийства по найму

„Ъ“ стало известно, что в бли-
жайшее время на торги будет  
выставлена недвижимость экс-
хозяина Черкизовского рынка 
Тельмана Исмаилова, признан-
ного личным банкротом. Среди 
объектов две многокомнатные 
квартиры в генеральском доме 
на Кутузовском проспекте, част-
ные дома в подмосковной Апре-
левке и даже земля в Сколково, 
выделенная под нереализован-
ный проект гольф-клуба.

Тельман Исмаилов был признан 
банкротом решением Арбитражно-
го суда Московской области 9 мар-
та 2017 года. Основными кредито-
рами проживающего сейчас в Чер-
ногории господина Исмаилова вы-
ступают БМ-банк (бывший Банк Мо-
сквы, на 100% принадлежащий ВТБ), 
кипрская компания Sezaria Limited 
и Deutsche Bank, которым он задол-
жал 19,2 млрд руб., 10,4 млрд руб. и 
967 млн соответственно. Между ни-
ми и предстоит поделить средства, 
которые будут выручены за россий-
ские активы должника после их реа-
лизации на электронных торгах.

Среди прочего на них, по данным 
„Ъ“, будут выставлены две кварти-
ры в историческом доме №18 на Ку-
тузовском проспекте Москвы, в ко-
тором изначально проживали дея-
тели ЦК КПСС, генералы Миноборо-
ны и руководители Госплана СССР. 
На его шестом этаже за господином 
Исмаиловым числятся шести- и пя-
тикомнатные апартаменты площа-
дью 158 кв. м и 132 кв. м соответст-
венно. Хозяин Черкизовского рынка 
оставил своим кредиторам и два до-
ма на улице Ватутина в подмосков-
ном городе Апрелевка (Наро-Фомин-
ский район) — трехэтажный с ман-
сардой площадью более 1,1 тыс. кв. м 
и двухэтажный вполовину меньше. 
Дома расположены на участках пло-
щадью более 3 тыс. кв. м каждый и 
имеют частные газопроводы общей 
протяженностью более 200 м. Недви-
жимость нашлась и в соседнем Один-
цовском районе. В одном из домов на 
Тихой улице поселка Заречье у долж-
ника имелась двухкомнатная кварти-
ра площадью почти 350 кв. м, а в де-
ревне Сколково им был оформлен 
в собственность участок в 2,4 тыс. 
кв. м, выделенный под строительст-
во гольф-клуба. Определить, за сколь-
ко может быть реализована недвижи-
мость, эксперты, опрошенные „Ъ“, не 
смогли, ссылаясь на то, что им неиз-
вестно ее состояние. С другой сторо-
ны, можно найти объявления о про-
даже пятикомнатной квартиры в том 

же доме №18 на Кутузовском про-
спекте, за которую ее хозяева рассчи-
тывали выручить больше 90 млн руб.

Следует отметить, что основной 
кредитор господина Исмаилова, БМ-
банк, предоставивший в 2012–2014 
годах ООО «Руслайн 2000» и голланд-
ской Tropicano Finance B.V так и не 
погашенные кредиты на сумму бо-
лее $230 млн под его личные поручи-
тельства, сейчас пытается обратить 
взыскания и на иностранные акти-
вы экс-хозяина Черкизовского рын-
ка. По данным источников „Ъ“, БМ-
банк оспаривает сделку по прода-

же гостиничного комплекса класса 
люкс Mardan Palace в турецкой Анта-
лье, а также добился ареста в Лас-Вега-
се торгового центра Craig Valley Plaza, 
приобретенного, по версии кредито-
ра, на часть невозвращенного займа.

Представитель Тельмана Исмаи-
лова затруднился прокомментиро-
вать действия кредиторов, сообщив 
лишь, что в одной из квартир на Ку-
тузовском проспекте жил внук пред-
принимателя.

«В ближайшее время мы ожидаем 
реализации залогового имущества, 
принадлежащего Тельману Исмаи-
лову, на торгах и рассчитываем на ча-
стичное погашение задолженности 
по соответствующим кредитам»,— 
заявили „Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Недвижимость  
Тельмана Исмаилова 
пришла в движение
Все, что оставил хозяин Черкизовского рынка в России, 
выставят на торги

У Тельмана Исмаилова 
нашлись квартиры,  
дома и земельные участки 
в Московском регионе 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Спустя треть века горбачевскую 
перестройку не одобряют 48% 
респондентов в РФ, зафиксиро-
вал «Левада-центр». В то же вре-
мя большинство признает: сейчас 
можно «говорить все, что дума-
ешь», и вести политическую де-
ятельность. Коммунисты при-
знают: если речь о гражданских 
свободах, то позитивное мнение 
о перестройке будет преобладать.

Если бы «все оставалось так, как 
было до перестройки» (1985 год), то 
в стране точно «было бы лучше», го-
ворят 24% опрошенных «Левада-цен-
тром». Еще 24% «скорее согласны» 
с тем, что «без перестройки было бы 
лучше». Тех, кто в разной степени не 
согласен с такой оценкой реформ кон-
ца 1980-х годов прошлого века, мень-
шинство — 39%. «Такое соотношение 
негатива и позитива почти не меня-
ется с первого опроса о перестройке, 
который проводился в ноябре 1991 
года»,— сказал „Ъ“ директор «Лева-
да-центра» Лев Гудков. Больше всего 
сожалеющих о том, что перестрой-
ка произошла, среди россиян старше 
55 лет. В их возрастной группе таких 
31%. Сегодня среди россиян «25+» все-
го 18% говорят, что лучше было бы не 
начинать перестройку, и 23% «затруд-
няются ответить». «Еще больше за-
трудняющихся сказать что-либо о пе-
рестройке — 28% — среди тех, кому 
18–24 года,— подчеркивает Лев Гуд-
ков.— Для молодежи такого рода во-
просы не значимы, им не с чем срав-
нивать сегодняшнее положение, ко-
торое для них данность».

«Если в соцопросах касаться толь-
ко политических свобод, то позитив-
ное мнение о перестройке, конеч-
но же, будет преобладать. А в вопро-
сах медицины, образования, при-
личной зарплаты, получаемой квар-
тиры — мнение будет только нега-
тивным, потому что все эти социаль-
ные гарантии были ликвидированы 
перестройкой»,— говорит секретарь 
ЦК КПРФ Сергей Обухов. 38% респон-
дентов «Левада-центра» уверены, что 

не будь перестройки, «жизнь в стране 
пусть медленно, но становилась бы 
лучше». При этом «удалось бы избе-
жать тяжелых конфликтов и потрясе-
ний, сохранить единую великую стра-
ну», говорят 32% россиян (можно бы-
ло выбрать несколько вариантов от-
вета). В том, что «ничего особенно не 
произошло бы» без перестройки и со-
хранились бы прежние порядки, уве-
рены 17%. И 16% не сомневаются, что 
«нарастание социальных и межнаци-
ональных противоречий внутри стра-
ны все равно привело бы ее к общему 
кризису и крушению».

Впрочем, большинство граждан 
считает, что сейчас в РФ легче со сво-
бодой слова, чем до перестройки, так 
же как с правом участвовать в полити-
ческой жизни (см. график). «Ценности 
свободы понимаются и принимаются 

большинством людей, а слово „глас-
ность“, которое вошло транслитом во 
все другие языки мира, останется са-
мым главным достижением Михаила 
Горбачева»,— заявил „Ъ“ зампред пар-
тии «Яблоко» Сергей Иваненко. Про-
блема же перестройки в том, что «дол-
го пытались реформировать нерефор-
мируемое, поэтому иные демократи-
ческие ценности были дискредити-
рованы провальными экономически-
ми реформами», считает он. Позитив-
ное отношение к перестройке социо-
логи фиксировали всего раз, отмеча-
ет Лев Гудков: в марте 2008 года, когда 
массовое сознание было на пике бла-
гополучия: «В сегодняшнем преобла-
дании негатива к перестройке скры-
то неартикулированное недовольст-
во происходящим сейчас».

Виктор Хамраев

Непересмотренная 
перестройка
Граждане до сих пор смотрят на реформы с недоверием

Как стало известно „Ъ“, члену Общественной на-
блюдательной комиссии (ОНК) Евгению Еникее-
ву запретили посещать СИЗО №1 («Матросская Ти-
шина»). Основанием стало то обстоятельство, что 
правозащитник в беседе с содержавшимся в свое 
время в изоляторе бизнесменом Майклом Калви 
допускал вопросы, не предусмотренные правила-
ми. Это обстоятельство позволило следственным 
органам перевести правозащитника в свидетели 
по делу о хищении в банке «Восточный».

В беседе с „Ъ“ Евгений Еникеев отказался сообщать 
подробности конфликта, участником которого он оказал-
ся, сославшись на то, что дал следователю Следственно-
го комитета России (СКР) подписку о неразглашении дан-
ных не только его собственного допроса, но и предшест-
вовавших ему событий. Однако в блоге господина Енике-
ева вся эта история была расписана довольно подробно.

По словам правозащитника, к расследованию уголов-
ного дела о хищении в банке «Восточный», основными 
фигурантами которого являются Майкл Калви и Филипп 
Дельпаль, он отношения не имел. Зато, посещая следст-
венные изоляторы, где фигуранты этого расследования 
содержатся (Майкл Калви в середине апреля был переве-
ден под домашний арест), правозащитник, по его утвер-
ждению, выявил ряд нарушений. Господин Еникеев счи-
тает, что это обстоятельство могло вызвать недовольство 
начальника «Матросской Тишины» Антона Подреза. «Во 
время моего последнего посещения СИЗО-1 ФСИН (феде-
рального подчинения) 28 марта 2019 года Филипп Дель-
паль (Philippe Delpal) сообщил, что ему не передают пись-
ма от родственников на французском языке на протяже-
нии 7 недель»,— сообщил в блоге правозащитник. А ког-
да господин Еникеев сообщил об этом начальнику СИЗО 
Антону Подрезу, тот, по словам члена ОНК, ответил, что 
знает об этом, но «отчитываться перед нами не обязан». 
Кстати, в СИЗО правозащитнику все же пояснили, что пе-
редачу писем Филиппу Дельпалю задерживают лишь из-
за того, что не хватает переводчиков с французского на 
русский, а перевод между тем необходим, поскольку ру-
ководство СИЗО должно быть уверено, что в письмах не 
содержится запрещенной информации.

Евгений Еникеев, в свою очередь, счел объяснение 
неубедительным и подал по данному факту жалобы 
«в Генеральную прокуратуру, ФСИН РФ, Минюст и упол-
номоченной по правам человека Татьяне Николаевне 
Москальковой».

Вскоре после этого, говорится в блоге, из СКР право-
защитнику пришла повестка с требованием явиться 19 
апреля на допрос. Ее, как сообщил в блоге господин Ени-

кеев, доставил ему на дом некий человек в «пальто и шля-
пе», который предъявил «доверенность» от следователя, 
дававшего ему право «направления запросов и получения 
ответов». Повестка у господина Еникеева, как он отметил 
в блоге, не вызвала у него доверия, однако он все же ре-
шил посетить следователя «в качестве жеста доброй воли». 
А поскольку представляющий интересы правозащитника 
адвокат был занят на процессе, тот пошел к следователю 
с приятелем, который должен был выступить в качестве 
общественного защитника. Господина Еникеева допроси-
ли. При этом он дал подписку о неразглашении сведений, 
касающихся как ситуации с нарушением прав Филиппа 
Дельпаля, так и содержания самого допроса.

Ситуацию несколько прояснил адвокат правозащит-
ника Александр Пиховкин. «На допросе следователь со-
общил, что при общении с одним из обвиняемых по де-
лу Baring Vostok в камере следственного изолятора №1 
в присутствии сотрудников ФСИН и заключенных Ев-
гений Еникеев поинтересовался, изменилось ли после 
ареста мнение обвиняемого об экономической полити-
ке, проводимой в нашей стране»,— сообщил защитник. 
По мнению ответственного секретаря ОНК Москвы Ива-
на Мельникова, речь может идти о вопросах, заданных 
создателю Baring Vostok Майклу Калви. «Тот ранее не раз 
призывал инвестировать средства в российскую эконо-
мику,— сообщил господин Мельников.— Допускаю, что 
именно ему и адресовал свой вопрос Евгений Еникеев». 
Однако ответ на него подследственного так и остался не-
известен. Зато воспользовавшись этим поводом, следст-
вие смогло, присвоив правозащитнику статус свидете-
ля, тем самым фактически лишить его возможности по-
сещать СИЗО «Матросская Тишина», а заодно и изолятор 
в Медведково, где содержатся другие фигуранты дела.

К слову, Иван Мельников сообщил „Ъ“, что руковод-
ство «Матросской Тишины» и раньше запрещало сотруд-
никам ОНК посещать изолятор после известного скан-
дала с ВИП–камерами для состоятельных заключенных. 
Как сообщал „Ъ“, их появлением СИЗО было обязано не-
безызвестному юристу и «решальщику» Дионисию Золо-
тову, который в 2017 году отремонтировал за свой счет 
несколько камер в изоляторе. Однако месяц назад этот 
запрет, по словам господина Мельникова, был снят.

Адвокат Пиховкин расценил происшедшее с госпо-
дином Еникеевым как «угрозу контролю за соблюдени-
ем прав человека в учреждениях ФСИН». При этом за-
щитник утверждает, что «председатель Совета по правам 
человека при президенте России держит данную ситуа-
цию на личном контроле».

Алексей Соковнин

Правозащитнику 
засвидетельствовали разговор 
с Майклом Калви
Процессуальный статус не позволит члену ОНК  
посещать «Матросскую Тишину»

Совет федерации (СФ) одобрил 
вчера пакет поправок в законы 
«О связи» и «О защите информа-
ции», посвященных, по словам их 
авторов, повышению устойчиво-
сти рунета. Соавтор проекта се-
натор Андрей Клишас и глава Ро-
скомнадзора Александр Жаров 
убеждали палату в том, что «о ка-
ком-либо ограничении интерне-
та в РФ» речи не идет. У сенатора 
Сергея Леонова, вопросы оста-
лись: он заявил, что в законе не 
определено понятие угроз устой-
чивости, а люди боятся ограниче-
ния свободы общения в интерне-
те. Вмешаться пришлось спикеру 
СФ Валентине Матвиенко: она 
призвала сенатора «не пользо-
ваться популистскими штампа-
ми» и голосовать за закон.

Закон о «суверенном рунете» (при-
нят Госдумой 16 апреля) представ-
лял его соавтор глава комитета СФ по 
конституционному законодательству 
Андрей Клишас. Он заявил, что в слу-
чае «отключения рунета от корневых 
серверов, находящихся за рубежом», 
внутри страны станут недоступны 

банковские приложения, электрон-
ные государственные и муниципаль-
ные услуги, «упадут сервисы» по бро-

нированию авиабилетов и гостиниц. 
Закон же «послужит гарантией защи-
ты интересов российских граждан».

Сенатор рассказал, что на доку-
мент поступили различные «возра-
жения», в том числе из Российской 
палаты промышленников и пред-
принимателей (РСПП), но на них 
был дан ответ «по пунктам». Как пи-
сал „Ъ“, в РСПП опасались, что реа-
лизация законопроекта может стать 
причиной катастрофического отка-
за работы сетей связи в РФ (см. „Ъ“ от 
11 февраля https://www.kommersant.
ru/doc/3880612).

Андрей Клишас сообщил, что 
«речь не идет о каком-либо ограни-
чении интернета в РФ». «Мы пытаем-
ся защититься от возможных внеш-
них угроз. По тем данным, которые 
были предоставлены Сноуденом, 
в Сирии 29 ноября 2012 года на двое 
суток был отключен интернет через 
закладки, которые были поставлены 
в программное обеспечение соответ-
ствующего оборудования»,— заявил 
он. Был подобный прецедент, по сло-
вам сенатора, и в России: «На опреде-
ленный период времени была огра-
ничена работа сайта Общественной 
палаты РФ, потому что один из аме-
риканских институтов посчитал, что 
палата связана с ДНР».

Сенатор Сергей Леонов спросил 
у господина Клишаса, «какова гаран-
тия, что количество сбоев в сети не 
увеличится»: «Установка техниче-
ских средств противодействия уг-
розам — она же усложнит систему 
в целом». Соавтор закона заверил, 
что исходя из тестов оборудования, 
которые были проведены, «никако-
го существенного ухудшения каче-
ства связи» не будет.

Сенатор Александр Михайлов 
поинтересовался, «изучался ли 

опыт тех стран, где эта работа постав-
лена на высоком уровне». Закон ча-
сто «сравнивают с опытом Китая», 
сказал глава Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров, но к Китаю закон «не 
имеет ни малейшего отношения». 
«Китай работает по принципу бело-
го списка: это разрешено, остальное 
запрещено. Этот закон работает по 
принципу черного списка»,— пояс-
нил он. Предметно рассказать, как 
ведомство будет действовать в кон-
кретных ситуациях, будет возможно 
после переходного периода: закон 
вступит в силу с ноября, добавил го-
сподин Жаров.

Бывший посол РФ в США сенатор 
Сергей Кисляк заявил, что у него «ни 
на минуту не возникает сомнений 
в необходимости такого закона». Но 
«если будет большая атака на нашу 
систему интернета, будет атака и на 
те меры, которые мы предусматри-
ваем, чтоб его защищать», полагает 
он. «Насколько будет устойчив техно-
логический аспект?» — обратился он 
к главе Роскомнадзора. «Один в поле 
не воин»,— заявил Александр Жа-
ров. По его словам, ведомство вме-
сте с операторами связи, спецслуж-
бами «моделируют атаки не только 
на сеть связи, но и на инструменты 
противодействия». «Готовимся к са-
мым изощренным атакам, уверен, 
что выдержим»,— заключил он.

Сенатор Сергей Леонов вновь 
взял слово, заявив, что он «не против 
безопасности страны, но определен-
ные моменты вызывают вопросы 
и недоверие граждан». В законе, по 
его словам, не определено понятие 
угроз устойчивости, что «может при-
вести к свободному трактованию 

в различных ситуациях». Нет и «на-
мека на функциональные требова-
ния к техническим средствам проти-
водействия угрозам» — это «некий 
черный ящик». Кроме того, «в круп-
ных узлах сети Интернет использует-
ся исключительно импортное обору-
дование, которое поставляют США 
и КНР», альтернативы «данному обо-
рудованию в РФ сейчас не существу-
ет». Да и «в целом люди боятся того, 
что будут ограничиваться соцсети, 
сайты, свобода общения в интерне-
те», заключил Сергей Леонов.

В дискуссию включилась спикер 
СФ Валентина Матвиенко. Она за-
явила, что «не может согласиться» 
с доводами господина Леонова: «За-
кон обсуждался и в СМИ, и в Думе, 
и в Совете федерации с декабря ме-
сяца. Вы считаете, что это быстро мы 
рассмотрели? Мы час обсуждаем его, 
как никакой другой закон». Она при-
звала «не пользоваться популистски-
ми штампами», поскольку «это несо-
лидно для сенатора». Если закон не 
будет принят, последствия «могут на-
нести непоправимый ущерб для на-
шей экономики», предупредила спи-
кер — например, сегодня утром от-
ключилось электричество в здании 
Совета федерации, что «привело 
к параличу» работы палаты на полча-
са. «Представьте, если с интернетом 
так будет: мы должны ждать, когда 
время „Ч“ наступит, и показать нашу 
беспомощность? — сказала Валенти-
на Матвиенко и добавила прямо: — 
Прошу закон поддержать».

Закон был одобрен голосами 
151 сенатора, 4 проголосовали про-
тив, один воздержался.

Наталья Корченкова

Сенаторы и Роскомнадзор  
защитили интернет от «самых изощренных атак»
Совет федерации одобрил закон о «суверенном рунете»

СОГЛАСНЫ ЛИ ВЫ С ТЕМ, ЧТО БЫЛО БЫ ЛУЧШЕ, ЕСЛИ БЫ ВСЕ В СТРАНЕ 
ОСТАВАЛОСЬ ТАК, КАК БЫЛО ДО ПЕРЕСТРОЙКИ? (%)

ЗАТРУДНЯЮСЬ ОТВЕТИТЬ

НЕ СОГЛАСЕН

СОГЛАСЕН

Стало 
легче

Осталось 
как было

Стало 
труднее

Затрудняюсь 
ответить

Февраль 1998

Март 2008
Апрель 2017
Март 2019

Март 2004

52
29

39
10
10

17
21

13

51
46

31
50

48
39

44

ПО СРАВНЕНИЮ С ТЕМ, ЧТО БЫЛО ДО ПЕРЕСТРОЙКИ, СЕЙЧАС СТАЛО ЛЕГЧЕ 
ИЛИ ТРУДНЕЕ (%) 

ОПРОС ПРОВЕДЕН  В МАРТЕ ЭТОГО ГОДА АНАЛИТИЧЕСКИМ «ЛЕВАДА-ЦЕНТРОМ» СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 172 НАСЕЛЕННЫХ 
ПУНКТАХ 50 РЕГИОНОВ СТРАНЫ. СТАТИСТИЧЕСКАЯ ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 0,95%.

СВОБОДНО РЕШАТЬ, 
УЧАСТВОВАТЬ ИЛИ НЕТ 
В ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЖИЗНИ

СВОБОДНО РЕШАТЬ 
ВОПРОСЫ СВОЕЙ РЕЛИ-
ГИОЗНОЙ ЖИЗНИ

ВСТУПАТЬ В ЛЮБЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ

СВОБОДНО ГОВОРИТЬ 
ВСЕ, ЧТО ДУМАЕШЬ

63
20

6
11

58
18

17

55

55

18

20
12

13

11
16

7

Сенатор Андрей Клишас убедил коллег, что без закона  
о суверенном рунете в России могут перестать работать  
сервисы по бронированию гостиниц  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



Остров — Русский, вождь — корейский
Так как комплекс изначально 

строился с расчетом на проведение 
саммитов, на его территории есть 
несколько гостиничных корпусов 
люксового уровня. С 23 по 27 апре-
ля занятия у студентов университе-
та отменены.

Вместе с северокорейским во-
ждем прибудет делегация из 230 че-
ловек. Все они приедут на легендар-
ном бронированном поезде, на ко-
тором по России путешествовал от-
ец нынешнего вождя КНДР Ким Чен 
Ир. Впрочем, путь «молодого мар-
шала» будет куда короче отцовского: 
расстояние от Пхеньяна до Влади-
востока составляет всего 684 км, тог-
да как Ким Чен Ир объезжал всю 
Транссибирскую магистраль. Вы-
ходить на границе РФ и Северной 
Кореи Ким Чен Ын не планиру-
ет. На пограничной северокорей-
ской станции Туманган составу по-
меняют колесные пары (в КНДР ис-
пользуется европейский стандарт 
в 1435 мм, в России — 1520 мм), по-
сле чего он проследует к пункту 
назначения.

Так как Ким Чен Ын посещает Рос-
сию впервые, для него подготовлена 
обширная культурная программа. 
По сведениям источников „Ъ“, по-
ка она утверждена не до конца и бу-
дет уточняться уже после приезда го-
стя в соответствии с его пожелани-
ями и настроением. Среди мест, ко-
торые он может посетить, называют 
Военно-исторический музей Тихоо-
кеанского флота России и Примор-
скую сцену Мариинского театра. 

Помимо этого предполагает-
ся, что Ким Чен Ын побывает в ме-
стах, которые в ходе визитов в Рос-
сию посетил его отец Ким Чен Ир. 
Среди них — его номер во владиво-
стокском отеле «Гавань». После па-
мятного визита в 2002 году там уста-
новили мемориальную табличку 
и ежегодно отмечают дни рождения 
бывшего главы КНДР. С тех пор го-
стиница, столкнувшись с финансо-
выми трудностями, вынуждена бы-
ла сдать часть помещений генкон-
сульству Китая, но исторический 
номер был сохранен. Также Ким Чен 
Ир в 2002 году посещал хлебозавод 
«Владхлеб», где пробовал фирмен-
ный «угольный» хлеб черного цве-
та с добавлением активированно-
го угля. После его визита посеще-

ние завода и дегустация хлеба стали 
для делегаций из КНДР постоянным 
пунктом программы.

Визит Ким Чен Ына создал ряд не-
ожиданных проблем инженерного 
свойства. Путешествовать по Влади-
востоку лидер КНДР согласен толь-
ко на собственном лимузине, кото-
рый прибыл вместе с ним на пое-
зде. Лимузин этот, как выяснилось, 
не проходил по вышине в ворота во-
кзала Владивостока, поэтому, как 
сообщили „Ъ“ другие два источни-
ка, вовлеченных в подготовку ви-
зита, проем пришлось «экстренно 
раскапывать». По итогам проведен-
ных в субботу и воскресенье строи-
тельных работ проем удалось углу-
бить на 20 см, и этого оказалось 
достаточно.

Торговать вопреки всему
Повестка саммита, как заявил 
п р е сс - с е к р е тар ь  п р ез и д е н та 
РФ Дмитрий Песков, будет в основ-
ном затрагивать «развитие двусто-
ронних отношений» и «обсуждение 
проблемы денуклеаризации». Рос-
сия — один из участников ориги-
нального «шестистороннего форма-
та» переговоров по КНДР, в его рам-
ках Москва совместно с Вашингто-
ном, Пекином, Сеулом и Токио пы-
талась убедить Северную Корею от-
казаться от ядерного оружия. Пхе-
ньян вышел из формата в 2009 го-
ду, но Москва не оставляет попыток 
возродить его. Россия также являет-
ся соавтором российско-китайской 
дорожной карты по денуклеариза-
ции КНДР, в рамках которой Москва 

и Пекин предлагают США и Север-
ной Корее делать постепенные ша-
ги навстречу друг другу. В послед-
ний год Россия, Китай и Южная Ко-
рея совместно добиваются от США 
и их союзников снижения уровня 
санкционного давления на КНДР, 
мотивируя это тем, что страна с сен-
тября 2017 года не проводит ядер-
ных испытаний и заслуживает 
за это поощрения. 

Как сообщил „Ъ“ профессор МГИ-
МО МИД РФ Георгий Толорая, Россия 
воспринимается в КНДР как надеж-
ный и нейтральный партнер, кото-
рый, в отличие от США и Китая, за-
интересован не во влиянии на вну-
триполитические процессы в стра-
не, а лишь в стабилизации ситуации 
на полуострове и дружественных от-

ношениях. «Проблема КНДР — одна 
из немногих, где сохраняется кон-
структивное сотрудничество меж-
ду РФ и США,— заметил эксперт.— 
В Россию регулярно приезжает спец-
представитель Вашингтона по этой 
проблеме Стивен Биган, идут кон-
сультации, американцы прислуши-
ваются к нашему мнению». Госпо-
дин Толорая также уточнил, что в на-
стоящий момент «корейско-амери-
канские переговоры по денуклеари-
зации зашли в тупик» и вполне воз-
можно, что какие-то решения буду-
щей встречи во Владивостоке смо-
гут улучшить ситуацию.

Как удалось выяснить „Ъ“, поми-
мо актуальных международных во-
просов стороны обсудят и насущ-
ные торгово-экономические про-

блемы. В частности, Москва и Пхе-
ньян уже давно ищут способ рас-
ширить двустороннюю торговлю, 
но этому препятствуют санкции 
ООН, наложенные на КНДР за ядер-
ные и ракетные испытания, кото-
рые Пхеньян активно проводил 
в 2016 и 2017 годах. По итогам 2018 
года товарооборот между странами 
упал на 56% и составил $34 млн. 

Чтобы увеличить его, но в то же 
время соблюсти санкции ООН, 
Москва и Пхеньян на прошед-
шей 4–6 марта межправкомис-
сии РФ—КНДР обсудили создание 
совместного клирингового меха-
низма, в рамках которого торгов-
ля будет идти фактически на осно-
ве бартера без вовлечения банков-
ских транcакций. Механизм будет 
действовать следующим образом: 
РФ и КНДР будут поставлять друг 
другу товары по определенной сто-
имости без осуществления плате-
жей, после чего в конце каждого 
квартала сводить в рублях бухгал-
терский баланс по итогам опера-
ций. Если одна из сторон по итогам 
сведения баланса осталась должна 
другой, то этот кредит переносит-
ся на следующий период и может 
быть «выбран» товарами задолжав-
шей стороны. Источник „Ъ“ в МИД 
РФ уточнил, что эта схема позволяет 
увеличить реальный товарооборот, 
не нарушая ни банковских, ни то-
варных санкций: торговля будет 
идти только товарами, разрешен-
ными в рамках санкционных резо-
люций ООН. 

Помимо прочего стороны об-
судят продление программы дву-
стороннего сотрудничества, стро-
ительство моста через реку Туман-
ную на границе двух стран и про-
блему северокорейских рабо-
чих. Последние из них в соответ-
ствии с санкционными ограниче-
ниями должны покинуть террито-
рию РФ до конца 2019 года. По ин-
формации источников „Ъ“, за по-
следние годы число северокорей-
ских рабочих в России уменьши-
лось в четыре раза и на конец 2018 
года не превышало 10 тыс. человек 
против 38 тыс. человек двумя года-
ми ранее. Стороны продолжают ис-
кать способ оставить их в России, 
не нарушая санкций ООН, но по-
ка переговоры на эту тему успехом 
не увенчались.

Михаил Коростиков

Для того чтобы лимузин северокорейского лидера Ким Чен Ына (на фото) прошел по высоте в ворота железнодорожного вокзала 
Владивостока, въезд в них пришлось углубить  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Слуга двух Украин

О том, что Петр Порошенко эти обеща-
ния не выполнил, шоумен громогласно за-
явил еще до того, как решил баллотиро-
ваться в президенты. Его сериал «Слуга на-
рода», в котором Владимир Зеленский иг-
рает ставшего президентом учителя Васи-
лия Голобородько, покорил аудиторию, до-
стоверно и талантливо изображая две стра-
ны: Украину мечты, где все равны перед за-
коном, и опостылевшую всем бедную Ук-
раину кумовства и коррумпированных чи-
новников.

Когда актер решил пойти в полити-
ку, он просто перенес сценическое амплуа 
в предвыборную кампанию — принялся не-
щадно критиковать оппонента за все несде-
ланное. Особенно ярко и хорошо это ему уда-
лось в день, когда господа Порошенко и Зе-
ленский встретились 19 апреля на дебатах 
на стадионе «Олимпийский».

Владимир Зеленский ни разу не позво-
лил втянуть себя в сложные и серьезные ди-
скуссии об армии, экономике, внешней по-
литике. Зато буквально изрешетил прези-
дента обвинениями в коррупции, причаст-
ности к незаконным схемам обогащения лю-
дей из окружения главы государства, доби-
вая Петра Порошенко так и нереализован-
ным обещанием пятилетней давности за две 
недели установить мир в Донбассе.

Президент таранил актера упреками в не-
компетентности, пытался предстать в образе 
остановившего Россию главнокомандующе-
го, защитника украинского языка и строите-
ля собственной, неподконтрольной Москве 
церкви. Его команда изображала конкурен-
та как красивую обертку, под которой спря-
тан не только дергающий шоумена за ни-
точки беглый олигарх Игорь Коломойский, 
но еще и хищный Кремль.

И это в какой-то мере работало. Для мно-
гих из тех, кто голосовал за Петра Поро-
шенко, коррупция отошла на второй план. 
«При Порошенко случилось то, чего не бы-
ло во все годы независимости,— говорит 
в беседе с „Ъ“ создательница киевского сер-
виса здорового питания Наталья Подоба.— 
Появилась армия. Да, не он лично ее создал. 
Но армия есть, а раньше не было. И я буду 
кормить свою армию, а не чужую, как это 
происходит в Крыму и Донбассе». Независи-
мая церковь для нее тоже аргумент: «Мне, ка-
залось бы, должно быть по барабану. Но По-
рошенко это сделал. А другие нет. Это к во-
просу о масштабе личности в истории».

Голосование за Владимира Зеленского 
она сравнивает с «бунтом в детском саду»: 
«Отменим невкусный суп на обед, будем есть 
пряники и пить колу. Всегда! Дети при этом 
не понимают, что пряники и кола не само-
материализуются в шкафу. И что скоро у них 

заболят животы. Зато читать и считать ни-
кто не заставляет. Все поведение Зеленского 
рассчитано на жажду бесплатного всего и по-
больше. Это плохо заканчивается».

Занимающаяся антикоррупционными 
расследованиями одесская журналистка 
Елена Ротарь тоже голосовала за Петра Поро-
шенко: «Речь не о том, за Пороха я или про-
тив Зе. Выбор между сохранением Украи-
ны и ее развалом». Журналистка не счита-
ет Владимира Зеленского самостоятельной 
фигурой и убеждена, что реальный игрок — 
Игорь Коломойский. «Порошенко и Коло-
мойский — оба олигархи. Но есть олигарх-
политик, а есть олигарх-рейдер,— говорит 
она.— У нас война, и мы не являемся успеш-
ной европейской страной. Мы — украин-
цы — в загаженных памперсах своей поли-
тики. Нам нужно все и сразу. Я, как и другие 
люди, тоже жду перемен, но они не могут на-
ступить быстро».

Две страны — один гетман
21 апреля стало ясно, что тех, кто решил 
не давать второго шанса Петру Порошен-
ко, оказалось намного больше. «Зеленский 
выиграл много где, широко раскинул под-
держку по всей Украине. Стал объединяю-

щим фактором. Это проукраинский космо-
политизм»,— говорит „Ъ“ политтехнолог 
Сергей Гайдай.

В то, что победитель выборов будет под-
контролен олигарху Коломойскому, став-
ленником которого его называют, эксперт 
не верит: «Можете представить себе челове-
ка, который заработал миллионы долларов, 
создал большую команду и вдруг станет чь-
ей-то марионеткой. То, что он политический 
ноль и в политике некомпетентен, не зна-
чит, что он будет выполнять все, что говорит 
Коломойский».

Депутат Верховной рады крупный укра-
инский бизнесмен Сергей Тарута уверен, 
что успех Владимира Зеленского обеспечил 
телевизор. «Только телевизор. Это говорит 
о том, что наше общество на сегодняшний 
день, к сожалению, не доросло до нормаль-
ных политических процессов. Потом оно по-
вернется от телевизора к холодильнику. Сей-
час все случилось на протесте. С одной сто-
роны, это хорошо показывает, что общество, 
слава богу, не тоталитарное. Общество, кото-
рое в поиске,— это хорошо. В России такие 

сценарии невозможны, у вас там все запро-
граммировано, в том числе с точки зрения 
преемственности власти. Потому что нет ре-
альной конкуренции»,— отмечает депутат 
Тарута в беседе с „Ъ“.

Избранный президент, сам называвший 
себя до выборов «котом в мешке», после дня 
голосования не стал понятнее в плане того, 
чего стоит от него ждать. Это может прояс-
ниться после инаугурации, дата которой по-
ка даже не назначена. Зато ясно, что теперь 
господину Зеленскому будет не на кого сва-
лить возможные провалы: 73% украинцев 
ждут от него переноса Украины мечты из се-
риала «Слуга народа» в реальную жизнь.

Зеленскому предстоит покончить с на-
шим дуализмом, говорит Сергей Гайдай. 
У нас, объясняет политтехнолог, построено 
уникальное государство. «Есть две реально-
сти — публичное государство и теневое, глу-
бинное. Во втором 70–80% всех денег, но при 
этом мы, по статистике, беднейшая страна 
Европы. Публичное государство играет в за-
коны, а в глубинном — договариваются, как 
распоряжаться ресурсами. Именно публич-
ное государство генерировало Майданы. Го-
сударство должно быть одно»,— заключает 
господин Гайдай.

Если надежды не сбудутся, актер, превзо-
шедший успех Петра Порошенко пятилет-
ней давности в смысле народной поддер-
жки, рискует повторить и трагедию пред-
шественника, за пять лет растерявшего 
популярность.

Сергей Тарута допускает, что шансы 
на успех у господина Зеленского есть. «Все 
зависит от того, кем он себя окружит. Зна-
ний никаких нет, представлений о госу-
дарстве, об эффективной структуре управ-
ления — нет. А это все делают люди. У нас 
психология развращенная сейчас с точ-
ки зрения целей: люди идут во власть, что-
бы обогащаться. Это колоссальная корруп-
ция, и вместо того, чтобы бороться с осно-
вой коррупции, пытаются бороться со след-
ствием, то есть с температурой, а не с тем, 
чтобы вылечить больной орган»,— отмеча-
ет господин Тарута.

Рада старается
На прошедших президентских выборах 
Сергей Тарута выставлял свою кандидату-
ру. Но до первого тура снялся в пользу экс-

премьера, лидера партии «Батькивщи-
на» Юлии Тимошенко. Последняя 22 апре-
ля заявила, что она на стороне победителя 
президентской гонки.

«Хочу поздравить Украину с получени-
ем еще одного шанса на перемены. Мы хо-
рошо помним, что такой шанс был получен 
Украиной несколько раз. После „оранже-
вой революции“ открылось окно изменить 
все, но этот шанс был бездарно и совершен-
но преступно потерян. Второй раз люди за-
воевали себе такое право после „революции 
достоинства“. Этот шанс не просто был поте-
рян, он был позорно и унизительно слит со-
знательно. И сейчас третий шанс, который 
люди получили мирным путем»,— заявила 
госпожа Тимошенко.

Она призвала «немедленно дать возмож-
ность новому президенту поменять силови-
ков — генпрокурора, главу СБУ, министра 
обороны», чтобы посмотреть, «имеет ли но-
вый президент политическую волю с помо-
щью своих силовиков привлечь всех пред-
ставителей действующей власти, которые 
были замешаны в коррупции, к ответствен-
ности». На сторону Владимира Зеленско-
го следует перейти и парламенту, добавила 
Юлия Тимошенко. «Если у этого парламента 
осталась хоть капля совести, надо дать воз-
можность сформировать новое правитель-
ство, которое будет жить в совершенно но-
вых целях и задачах. Надо подставить пле-
чо новому руководителю государства»,— 
сказала она.

Опора в Верховной раде для господина 
Зеленского крайне важна. Его команда уже 
объявила, что готова предложить пакет зако-
нов, призванных изменить политическую 
реальность. Среди них новый закон об им-
пичменте президента: по действующему за-
конодательству осуществить эту процедуру 
нереально.

В этом же пакете законы о снятии непри-
косновенности с судей, отзыве депутатов, 
децентрализации и другие. Но у Юлии Ти-
мошенко в Раде лишь 20 из 450 депутатов, 
чего явно недостаточно. Впрочем, украин-
ские СМИ уже пишут, что в зеленый цвет мо-
жет перекраситься депутатская группа «Воз-
рождение» (еще 24 парламентария), а так-
же та часть депутатов партии «Народный 
фронт» (80 мест в Раде), которая ориентиру-
ется на влиятельного главу МВД Арсена Ава-
кова, являющегося одним из ее лидеров. 

«Думаю, Аваков будет помогать Зеленско-
му. Будет промоутером нового президента. 
В этом я уверен,— сказал „Ъ“ глава киевско-
го Центра прикладных политических иссле-
дований „Пента“ Владимир Фесенко.— Они 
и лично неплохо знакомы. Для Авакова Зе-
ленский — шанс увеличить влияние. Ава-
ков будет наставником. Некоторые его чуть 
ли не регентом называют».

Зашататься вполне может и самая круп-
ная парламентская фракция — «Блок Пет-
ра Порошенко» (135 мандатов). Его проиг-
рыш для его же окружения может стать сиг-
налом, что пора искать новых партнеров. 
Первый звонок уже прозвенел. 22 апреля 
Генпрокуратура Украины вызвала на до-
прос экс-главу администрации президен-
та (АП) Бориса Ложкина, заместителя главы 
АП Алексея Филатова и бывшего руководи-
теля Нацбанка страны Валерию Гонтареву.

Все они близки к Петру Порошенко 
и фигурируют в повестках как подозрева-
емые по делу о масштабных хищениях. Об-
виняемым по нему проходит бизнесмен 
Сергей Курченко. Расцвет его бизнеса при-
шелся на период президентства Виктора 
Януковича. После свержения и бегства по-
следнего из страны Украину покинул и Сер-
гей Курченко.

Активизация прокуратуры вряд ли до-
бавит сторонникам Петра Порошенко уве-
ренности в себе. Но даже если они высто-
ят, осенью Верховная рада этого созыва пе-
рестанет существовать — на 27 октября за-
планированы парламентские выборы. Со-
зданная сторонниками Владимира Зелен-
ского партия «Слуга народа» сейчас пер-
вая в рейтингах — ее поддерживают около 
26%. С другой стороны, полгода — это срок, 
за который многое может произойти.

Накануне второго тура выборов прези-
дента Москва ввела против Украины новые 
санкции, которые точно не улучшат эконо-
мическую ситуацию здесь. Экспорт нефти 
запрещен, как и импорт с Украины труб, бу-
маги и других товаров. Поставлять из Рос-
сии сюда уголь, дизтопливо, бензин и сжи-
женные углеводородные газы можно толь-
ко по выдаваемым Минэкономики разре-
шениям. И похоже, это первый нешуточ-
ный вызов для нового украинского лидера.

«Для Украины это больно,— констатиру-
ет в беседе с „Ъ“ Сергей Тарута.— Я думаю, 
это приглашение к диалогу, скорее всего. 
Чтобы сигнал послать: ребята, вы можете 
там рвать чубы друг другу, но есть реаль-
ные угрозы. Это — реальная угроза. Она мо-
жет больно ударить. Экономической целе-
сообразности для России нет, все-таки это 
бизнес, это рынок, Россия тоже так быстро 
не восполнит рынок. Куда она отправит эту 
продукцию? Никуда не отправит. Здесь по-
литические цели. Создать проблему, с кото-
рой Украина столкнется и быстрого реше-
ния которой нет».

Все это, продолжает господин Тарута, 
предстоит обсуждать, «новому президен-
ту нужно будет начинать входить в реаль-
ные проблемы — он называл себя челове-
ком из народа, говорил, что не политик, 
но он уже давно политик».

Владимир Соловьев
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Избранный президент, сам называвший себя  
до выборов «котом в мешке», после дня голосова-
ния не стал понятнее в плане того, чего стоит 
от него ждать. Это может проясниться после ина-
угурации, дата которой пока даже не назначена



Олег Дерипаска развернул актив-
ную медийную кампанию по поддер-
жке своего последнего крупного ак-
тива, находящегося под санкциями 
США,— группы ГАЗ, призвав в соци-
альных сетях присоединиться к дви-
жению #SaveGAZ. «Сегодня OFAC хо-
чет уничтожить ГАЗ, лишив работы 
400 тысяч человек. Пусть каждый го-
лос будет услышан»,— написал он.

Бизнесмен учел не только сотруд-
ников «Русских машин», головного 
холдинга ГАЗа, но и всех поставщи-
ков, дилеров и пр., чья работа связана 
с предприятием по цепочке. Исходно 
число «пострадавших» ограничива-
лось 25 тыс. работников нижегород-
ского завода, но оценка росла вместе 
с проблемами завода из-за санкций 
(сейчас в группе ГАЗ грозят дефолтом 
и сокращением выпуска на 40%). Пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов, 
например, говорил о 40 тыс. чело-
век, а пару дней спустя вице-премьер 
Дмитрий Козак — уже о 60 тыс.

Рабочие группы когда-то стали 
символом предвыборной кампании 
Владимира Путина со своей кричал-
кой «ГАЗ за вас». Но правительство на 
крик ГАЗа о госпомощи пока не отве-
чает — возможно, ждет, что санкции 
будут сняты, как это уже случилось с 
En+ и «Русалом». Но вклад ГАЗа в гло-
бальную экономику, в отличие от 
крупнейшего в мире производителя 
алюминия, далеко не столь ощути-
мый. Потому нахождение ГАЗа в SDN-
list с неоднократными отсрочками по 
применению санкций может затяги-
ваться до бесконечности, и с каждым 
месяцем проблемы будут только на-
растать. В подобном положении суб-
сидии, которые, скорее всего, госу-
дарство все-таки выделит,— мертво-
му припарка.

Национализация актива, о кото-
рой заговорил на прошлой неделе 
сам Олег Дерипаска как о худшем сце-
нарии, обращаясь скорее к иностран-
ному сообществу, чем к российским 
чиновникам, выглядит логичным 
итогом этой в остальном тупиковой 
ситуации. Но встает вопрос, кто будет 
управлять активом.

И АвтоВАЗ, и КамАЗ работают с 
участием как «Ростеха», так и ино-
странного партнера. Теоретически 
подобная схема возможна и с ГАЗом 
— при участии Volkswagen, который 
планировал партнерство с местным 
игроком в рамках своего развития в 
РФ. Но приход Renault в АвтоВАЗ про-
исходил в абсолютно других реалиях 
российского рынка, когда прогнозы 
роста были оптимистичными, а про-
блемы еще даже не маячили на гори-
зонте. Volkswagen же сейчас столк-
нется совсем с другими перспекти-
вами, а также с необходимостью уво-
лить десятки тысяч сотрудников, по-
сле чего иностранного инвестора мо-
гут сделать показательным козлом 
отпущения. Кроме того, VW в любом 
случае придется работать с партне-
ром под санкциями, будь то «Русские 
машины» или «Ростех».

Поэтому активность Олега Дерипа-
ски в публичном пространстве объяс-
нима — если OFAC вскоре не снимет 
санкции с ГАЗа, для актива не будет хо-
роших сценариев развития событий.

Сбербанк инициировал на-
значение нового руководи-
теля Афипского НПЗ, контр-
ольный пакет в котором при-
надлежит Владимиру Когану. 
Им стал Сергей Кращук, до это-
го возглавлявший Краснодар-
ский НПЗ Михаила Гуцерие-
ва. По словам источников „Ъ“, 
такой переход может свиде-
тельствовать о скорой сделке 
по продаже завода структурам 
господина Гуцериева, ее сум-
ма может составить несколь-
ко десятков миллионов долла-
ров. Подконтрольная бизнес-
мену «Русснефть» уже постав-
ляет сырье на НПЗ и аналити-
ки называют сделку «логич-
ный», а текущую конъюнкту-
ру — удачной.

Новым гендиректором Афипс-
кого НПЗ Владимира Когана стал 
Сергей Кращук, который до этого 
возглавлял Краснодарский НПЗ, 
подконтрольный владельцу «Русс-
нефти» Михаилу Гуцериеву. Соот-
ветствующее сообщение было раз-
мещено на сайте завода. По словам 
нескольких источников „Ъ“, на-
значение может являться частью 
сделки по покупке Афипского НПЗ 
структурами Михаила Гуцериева. 
О подготовке такой сделки „Ъ“ со-
общал 5 апреля. Новому покупате-
лю завод может достаться за симво-
лическую цену в несколько десят-
ков миллионов долларов, при этом 
долг останется на балансе пред-
приятия. Господин Гуцериев явля-
ется основным владельцем груп-
пы «Сафмар», куда входят нефте-
компании «Русснефть», «Нефтиса», 

Орский (мощность переработки — 
6 млн тонн нефти) и Краснодарский 
НПЗ (мощность — 3 млн тонн).

Владельцем Афипского НПЗ 
мощностью 6 млн тонн является 
«Нефтегазиндустрия» (основной ак-
ционер — Владимир Коган). В 2017 
году чистая прибыль НПЗ состави-
ла около 1 млрд руб., выручка — 
около 25 млрд руб. тогда как долгос-
рочные обязательства — 91,8 млрд 
руб., краткосрочные — 8,4 млрд 
руб. Сама же «Нефтегазиндустрия» 
получила 128 млрд руб. выручки и 
убыток в 1,7 млрд руб., 100% компа-
нии заложены в Сбербанке. Завод 
выпускает мало товарных нефте-
продуктов, а производит в основ-
ном нафту и средние дистилляты, 
которые поставляет на экспорт.

С 2017 года Афипский НПЗ взя-
ла в управление группа New Stream 
Дмитрия Мазурова, а близкая к ней 
трейдинговая структура получи-
ла 16% в капитале завода. В кон-
це 2018 года в органы управления 
New Stream вошли нанятые Сбер-
банком менеджеры. Максим Анд-
риасов, возглавив Антипинский 
НПЗ и «Нефтегазиндустрию», стал 
старшим вице-президентом New 
Stream, а гендиректором Афипс-
кого НПЗ стал Виталий Козлов. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, 
сейчас господин Козлов ушел из 
компании в связи с переходом на 
другую работу. В New Stream под-
твердили „Ъ“, что функции опера-
тивного управления, в том числе 
кадровые вопросы, были переданы 
Сбербанку. Получив операционное 
управление, Сбербанк, являющий-
ся основным кредитором Афипско-

го и Антипинского НПЗ, начал ис-
кать на них покупателей.

По данным „Ъ“, еще несколько 
лет назад Михаил Гуцериев изучал 
покупку Афипского НПЗ, но тогда 
сделка не состоялась. В Сбербан-
ке, «Русснефти» и New Stream сдел-
ку не комментируют, как и предста-
вители Владимира Когана. Один 
из источников „Ъ“ утверждает, что 
есть «целый ряд интересантов» на 
НПЗ, но финальных решений пока 
не принято.

При этом сама группа «Саф-
мар» тоже испытывает ряд финан-
совых проблем. Во второй полови-
не прошлого года несколько чело-
век, близких к группе «Сафмар», го-
ворили, что у той высокая валют-
ная долговая нагрузка. В частно-
сти, происшедшая в августе прош-
лого года продажа семьей Гуцерие-
вых 15% акций холдинга «Сафмар 
финансовые инвестиции» обосно-
вывалась необходимостью пога-
шения валютных займов, которые 
были «ранее привлечены для при-
обретения активов группы и номи-
нированы в долларах» (см. „Ъ“ от 3 
августа 2018 года).

Андрей Костин из Rupec отмеча-
ет, что Афипский НПЗ заключил со-
глашение о модернизации с Минэ-
нерго, поэтому может претендо-
вать на обратный акциз на нефть. 
По словам эксперта, «Русснефть» 
уже поставляет сырье на этот завод, 
а его приобретение выглядит ло-
гичным с учетом удачного геогра-
фического положения и благопри-
ятной рыночной конъюнктуры.

Дмитрий Козлов,  
Илья Усов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22217,9 (+17,34)
РТС 1275,59 (+14,77)
FTSE 100 7459,88 (−11,44)

DAX 30 12222,39 (+69,32)
DJIA* 26532,52 (−27,02)
NASDAQ Composite* 8004,89 (+6,83)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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● 70,45тыс. пунктов ● 26,525

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.04.19
Австралийский доллар 45,5241
Английский фунт 82,8899
Белорусский рубль 30,5459
Датская крона* 96,0647

Доллар США 63,7860
Евро 71,7210
Индийская рупия** 91,6953
Казахский тенге** 16,9014

Канадский доллар 47,7333
Китайский юань* 95,0229
Норвежская крона* 75,0132
СДР 88,4865

Сингапурский доллар 47,0121
Новая турецкая лира 10,9122
Украинская гривна* 23,8765
Шведская крона* 68,5237

Швейцарский франк 62,8495
Японская иена** 56,9950
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Активность Олега Де-
рипаски в публичном 
пространстве объяс-
нима — если в скором 
времени OFAC не сни-
мет санкции с ГАЗа, 
для актива не будет 
 хороших сценариев 
развития событий

загоняет в тупик корреспондент 
отдела бизнеса

Ольга Никитина

СМП-банк уходит в полутень
Его отчетность по МСФО увидят только ЦБ и кредитные агентства

СМП-банк и Мособлбанк Арка-
дия и Бориса Ротенбергов ре-
шил больше не публиковать 
отчетность по МСФО. Она бу-
дет раскрываться только ЦБ 
и рейтинговым агентствам. 
Такое право банки получили 
по решению правительства, 
если они сами или их акционе-
ры находятся под санкциями. 
Эксперты полагают, что банк 
пытается скрыть объем опе-
раций со связанными сторо-
нами, в первую очередь с госу-
дарством. В целом в результате 
засекречивания информации 
прозрачными перестали быть 
более 4,5% активов банковско-
го сектора России.

Закрыть отчетность по МСФО 
для публикации помогло СМП-
банку правительство, следует из 
опубликованного в конце прош-
лой недели сообщения кредитной 
организации. Одно из постановле-
ний позволяет банку скрывать ин-

формацию о попавших под санк-
ции лицах, чтобы защитить себя от 
ограничительных мер, а второе по-
зволяет не публиковать обязатель-
ную для раскрытия информацию, 
если сам банк находится под санк-
циями. В пресс-службе банка под-
твердили, что он больше не будет 
раскрывать отчетность по МСФО.

• Аркадий и Борис Ротенберги по-
пали под американские санкции 
в марте 2014 года, а вскоре в спи-
ске оказался и сам СМП-банк. 
С тех пор он не раз получал господ-
держку, например — санацию Мо-
соблбанка, Инресбанка (сейчас 
присоединен к Мособлбанку) и Фи-
нанс бизнес банка, а также кредит 
на их оздоровление в размере око-
ло 97 млрд руб. К настоящему мо-
менту объем госкредитов вырос 
до 168,7 млрд руб. В конце 2017 го-
да СМП-банк был допущен к рабо-
те с госсредствами как попавший 
под санкции, хотя не соответст-
вовал другим требованиям.

СМП-банк не первый, кто ре-
шил засекретить информацию, 
подлежащую обязательному рас-
крытию. Банк «Россия» Юрия Ко-
вальчука не раскрывает МСФО 
с 2014 года, крымский РНКБ так-
же не раскрывает ни МСФО, ни ау-
дированную отчетность по рос-
сийским стандартам, Промсвязь-
банк раскрывает лишь шесть стра-
ниц отчетности по МСФО, не рас-
крывают отчетность Тимер-банк 
и РФК-банк, связанные с госкор-
порацией «Ростех». С конца мар-
та, после попадания под санкции, 
засекретил отчетность и «Еврофи-
нанс Моснарбанк». Таким образом, 
прозрачными перестали быть бан-
ки, на которые приходится около 
4,5% активов российской банков-
ской системы, а без учета Сбербан-
ка их доля достигает 7%.

Согласно последней отчетно-
сти по МСФО (за девять месяцев 
2018 года) капитал СМП-банка со-
ставлял 17,6 млрд руб. при акти-

вах свыше 600 млрд руб. С нача-
ла 2018 года он сократился почти 
вдвое на фоне сокращения капита-
ла дочернего Мособлбанка (с плюс 
2 млрд руб. до минус 16,8 млрд 
руб.). Убыток СМП-банка по ито-
гам третьего квартала превысил 
10 млрд руб. против 1,6 млрд руб. 
прибыли за аналогичный период 
2017 года.

Однако эксперты считают, что 
засекретить международную от-
четность банк решил не из-за же-
лания скрыть финансовое по-
ложение, о котором можно су-
дить и по российской отчетно-
сти. По словам управляющего ди-
ректора по валидации агентст-
ва «Эксперт РА» Юрия Беликова, 
в отчетности по МСФО нет ниче-
го, что нельзя было бы вычленить 
из оборотно-сальдовой ведомо-
сти и отчета о финансовом резуль-
тате по РСБУ. Но отчетные формы 
по российским стандартам требу-
ют обработки и интерпретации, 

тогда как в отчетах по МСФО дан-
ные агрегированы и дополне-
ны примечаниями. «Возможно, 
на фоне санкций принято реше-
ние не афишировать в отчетности 
финансово-экономические связи 
с государством»,— считает госпо-
дин Беликов. Эти связи, по его сло-
вам, могут отражаться как в акти-
вах (финансирование госсектора, 
в частности, кредиты региональ-
ным органам власти), так и в пас-
сивах (средства, выделенные на са-
нацию Мособлбанка и Финанс биз-
нес банка). «Отчетность по МСФО 
часто позволяет понять масштаб 
кредитования связанных сто-
рон,— соглашается управляющий 
директор по методологии компа-
нии „Национальные кредитные 
рейтинги“ Станислав Волков.— 
В частности, у СМП-банка по ито-
гам 2017 года она показывала до-
статочно высокий уровень креди-
тов связанным сторонам».

Виталий Солдатских

Поправки не сдвинули торговлю
Доходность сетей и поставщиков упала после изменений закона

Вступившие в июле 2016 года 
поправки к закону «О торгов-
ле» отрицательно сказались 
на рентабельности 45% рознич-
ных сетей и поставщиков. Та-
кой вывод содержится в проек-
те отчета Минпромторга об эф-
фективности изменений, сре-
ди которых установление пре-
дельного размера бонуса сетям 
в 5% от стоимости поставки. До-
кумент разработан в интересах 
ритейла и части поставщиков, 
которые пытаются доказать 
вред госрегулирования, счита-
ют производители продуктов. 

Минпромторг опубликовал для 
обсуждения проект отчета об оцен-
ке фактического воздействия (ОФВ) 
ФЗ-273 от 3 июля 2016 года, вводя-
щего ряд поправок в закон «О тор-
говле». Речь идет о документе, кото-
рый, в частности, ограничил сово-
купный размер выплат, взимаемых 

ритейлом с поставщиков, до 5% от 
цены товара. Сумма должна вклю-
чать затраты на рекламные, марке-
тинговые, логистические и другие 
услуги, а также премию за объем за-
купки. Кроме того, закон сократил 
сроки оплаты товаров поставщи-
кам с 10–45 дней до 8–30 дней в за-
висимости от длительности хране-
ния продукции.

Как говорится в проекте ОФВ, 
более 80% из 1,5 тыс. поставщиков 
и представителей торговых сетей 
назвали эффективность поправок 
низкой. А для 45% респондентов 
меры стали причиной роста издер-
жек. Так, уменьшение совокупно-
го размера выплат привело к паде-
нию доходности у 17,5% сетей и по-
ставщиков. А из-за снижения сро-
ков оплаты товаров рентабельность 
упала у 12,2% участников рынка. 
Борьба с дискриминацией, вроде 
навязывания контрагентам усло-

вий работы и препятствий для до-
ступа на рынок, отрицательно по-
влияла на доходность 6,7% респон-
дентов. В целом поправки вызвали 
рост расходов и издержек по всей 
цепочке, вынудили около 10% по-
ставщиков отказаться от контрак-
тов с сетями и увеличили уровень 
недобросовестной конкуренции в 
отрасли на 3,11%, отмечается в ОФВ. 
В Минпромторге дополнительные 
комментарии не предоставили.

Заместитель правления «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Леонов гово-
рит, что среди членов ассоциации 
12,5% отрицательно относятся к по-
правкам, а 47,2% оценивают их как 
позитивные. Объемы торговли в на-
туральном выражении действитель-
но упали — это скорее следствие со-
кращения доходов населения, моне-
тарной политики ЦБ, считает он. По 
данным Росстата, в 2018 году реаль-
ные доходы населения сократились 

на 0,2%. В первом квартале 2019 года 
они упали на 2,3% год к году. 

По мнению источника „Ъ“ в 
крупной пищевой компании, про-
ект ОФВ отражает мнение крупней-
ших торговых сетей и части постав-
щиков. Если раньше продвижение 
товара оплачивалось после старта 
продаж, то теперь эти услуги сети 
включают в скидку, которую требу-
ют сразу, рассказывает он. В резуль-
тате, указывает собеседник „Ъ“, у ча-
сти поставщиков возникли трудно-
сти со свободным денежным пото-
ком. Кроме того, если до принятия 
поправок поставщик мог требовать 
от сети выполнения услуг по про-
движению, то при включении их в 
скидку эта возможность фактически 
исчезла, добавляет он. 

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») переа-
дресовали вопросы „Ъ“ в Ассоциа-
цию компаний розничной торгов-

ли. Там не смогли предоставить ком-
ментарий. В «Магните» и Metro на во-
просы „Ъ“ не ответили, в Auchan от 
комментариев отказались. 

Собеседник „Ъ“ в пищевой ком-
пании полагает, что проект ОФВ дол-
жен показать, что любые законода-
тельные инициативы по регулиро-
ванию торговли в принципе вред-
ны. Так, в феврале 2019 года Мин-
промторг опубликовал новые по-
правки к закону «О торговле», кото-
рые предлагают исключить из сово-
купного размера бонусов для сетей 
расходы на логистику. Мера вызва-
ла резкую критику у ряда поставщи-
ков, которые опасались, что это ли-
шит их возможности пользоваться 
услугами посредников и позволит 
ритейлу навязывать свою доставку 
по завышенной стоимости (см. „Ъ“ 
от 10 апреля). 

Алексей Полухин, 
Анатолий Костырев
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Михаил Гуцериев побежал на перегонку
Афипский НПЗ возглавил бывший менеджер его завода
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, «Ян-
декс» совместно с Альфа-банком 
и Тинькофф-банком выпустит 
кобрендовые карты, позволя-
ющие пользователям получать 
кэшбэк на его сервисы. Компа-
нии такая карта должна дать 
 дополнительное конкурентное 
преимущество, банкам — воз-
можность нарастить клиент-
скую базу. Впрочем, эксперты 
отмечают, что новый продукт 
мало чем отличается от уже име-
ющихся на рынке и существен-
ного прироста аудитории ни од-
ной из сторон не принесет.

О том, что «Яндекс» запустит гло-
бальную программу лояльности на 
свои сервисы, рассказал источник 
“Ъ“, близкий к компании, и подтвер-
дил еще один собеседник, знакомый 
с ходом реализации проекта. Кобрен-
довые карты «Яндекс.Плюс» будут вы-
пускаться в партнерстве с Альфа-бан-
ком, Тинькофф-банком и платежной 
системой MasterCard. Планируется, 
что в будущем к проекту подключат-
ся и другие банки.

• Кэшбэк — разновидность бонусной 
программы для привлечения клиентов 
и повышения их лояльности. Пред-
ставляет собой возврат части по-
траченных средств по карте на счет 
рублями, а не баллами или бонусами.
Как сообщили собеседники „Ъ“, 

по таким картам владельцы будут по-
лучать кэшбэк в размере 1–10%. При-
чем 10-процентный кэшбэк будет на-
числяться на один из сервисов, кото-
рый будет меняться каждые три ме-
сяца. 5% будет даваться в остальных 
сервисах «Яндекса», включая «Так-
си», «Еду» и маркетплейс «Беру», а так-
же на покупки в категориях развле-
чения, рестораны, образовательные 
услуги и спорттовары. Возвращаться 
на карту кэшбэк будет ежемесячно в 

виде денег, которые можно будет при 
необходимости вывести. Выпускать 
и обслуживать дебетовые карты бан-
ки будут бесплатно. Обслуживание 
кредитной карты будет бесплатным в 
первый год пользования, затем обой-
дется владельцу до 500 руб. в месяц, 
уточняют источники „Ъ“.

Презентовать проект будут 23 апре-
ля. В ранее разосланных приглаше-
ниях «Яндекс» указал, что предста-
вит новинку — «кое-что полезное 
для кошельков россиян». В «Яндексе», 
MasterCard, Тинькофф-банке и Альфа-
банке не ответили на запрос „Ъ“. 

В кредитных организациях отме-
чают, что кэшбэк является эффектив-
ным инструментом для привлече-
ния клиентов. «Активная практика 
по начислению кэшбэков стимулиру-
ет клиентов увеличивать объем опе-
раций по картам,— говорит испол-
нительный директор кредитно-кар-
точного бизнеса банка „Русский стан-
дарт“ Ростислав Яныкин.— Год от го-
да инвестиции в программы лояльно-
сти во всех компаниях увеличивают-
ся, поскольку конкуренция высока и 
необходимо инвестировать в допол-
нительные плюсы для клиентов».

Впрочем, эксперты не считают но-
вый продукт особо привлекатель-
ным. «Пользователи привыкли к 
кэшбэкам и ожидают от банков и ком-
паний этого сервиса, пока при про-
чих равных — клиент готов сделать 
выбор в пользу продукта с хорошим 
кэшбэком,— говорит гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов.— Однако 
его добавочная ценность со време-
нем падает из-за слишком большой 
конкуренции». По его мнению, кэшб-
эки и бонусы хорошо работают в чет-
ко сегментированных аудиториях — 
когда карта предлагается постоянно-
му клиенту бренда. От такого проекта 
«Яндекс» получает продвижение сво-

их предложений банками, которым, 
в свою очередь, компания дает только 
видимость доступа к аудитории и до-
полнительный рекламный трафик, 
считает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. «Условия 
карты создают мнимую привлека-
тельность, и заметного роста аудито-
рии ни у „Яндекса“, ни у банков не бу-
дет,— считает он.— Пользователей 
мог бы заинтересовать кэшбэк с так-
си, но его период действия ограничен 
тремя месяцами, а остальные серви-
сы менее популярны».

С предложенными условиями кар-
та повлияет на рынок в районе стати-
стической погрешности, считает ру-
ководитель Content Review Сергей 
Половников. «У того же Тинькофф-
банка есть много вариантов карт с 
программами лояльности — напри-
мер, с „Азбукой вкуса“, „Перекрест-
ком“, OneTwoTrip и другими»,— на-
поминает он. По оценке эксперта, 
основное преимущество «Яндекса» 
от такого партнерства в том, что он по-
лучает доступ к кошельку своих поль-
зователей и за счет маркетинговых 
предложений от партнеров может 
подстегивать потребление своих сер-
висов. «Банки в данном случае вряд 
ли смогут серьезно увеличить кли-
ентскую аудиторию,— уверен госпо-
дин Половников.— Безусловно, будет 
выпущено некоторое число карт, но 
опять же в структуре остальной бан-
ковской клиентуры выпуски будут 
минимальны». «Условия программы 
лояльности обычно формулируются 
таким образом, чтобы много зарабо-
тать клиент не смог,— устанавлива-
ются лимиты выплат и масса других 
оговорок»,— резюмирует младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Вячеслав Путиловский.

Светлана Самусева,  
Юлия Тишина

«Яндекс» получит доступ  
к кошельку
Компания запускает кэшбэк по своим сервисам

В первом квартале 2019 года 
частные управляющие компа-
нии при управлении средства-
ми пенсионных накоплений 
граждан показали высокие 
 результаты. Средневзвешенная 
доходность составила 11,3% го-
довых, что чуть ниже доходно-
сти портфеля госбумаг государ-
ственного ВЭБ.РФ, но выше 
 доходности его расширенного 
портфеля. Высокие доходы 
частным компаниям обеспечи-
ли вложения в рискованные ин-
струменты — длинные облига-
ции и акции. При этом на бли-
жайшие месяцы портфельные 
управляющие настроены менее 
оптимистично.

Средневзвешенная доходность 
инвестирования пенсионных нако-
плений частных управляющих ком-
паний за первый квартал 2019 года 
составила 11,3% годовых. Эти дан-
ные раскрыл в понедельник Пенси-
онный фонд России (ПФР). Результа-
ты частных УК сопоставимы с доход-
ностью, которую показал ВЭБ.РФ при 
управлении портфелем госбумаг,— 
11,7% годовых. Доходность расши-
ренного портфеля ВЭБ.РФ составила 
7,7% годовых.

Впрочем, средневзвешенная до-
ходность за прошедший год, пока-
занная частными УК, была менее впе-
чатляющей, составив всего 4,9% годо-
вых, тем более что государственная 
УК заработала для «молчунов» 6,1%. 
Таким образом, по итогам 2018 года 
показатели расширенного портфеля 
ВЭБ.РФ были хуже только трех част-
ных УК, управляющих пенсионны-
ми накоплениями граждан,— ком-
паний «ВТБ Капитал Пенсионный ре-
зерв» (6,8%) «Лидер» (6,7%) и «ВТБ Ка-
питал Управление активами» (6,4%).

• Частные управляющие компании, 
так же как и ВЭБ.РФ, лишь управля-
ют средствами пенсионных накопле-
ний граждан, страховщиком по ко-
торым является ПФР. При этом для 
передачи средств граждане самосто-
ятельно выбирают управляющую 
компанию или портфель госбумаг 
 ВЭБа, тогда как средства «молчунов» 
находятся в расширенном портфеле 
ВБ.РФ. На конец первого квартала 20 
частных УК управляли 35,9 млрд руб. 
пенсионных накоплений, а под управ-
лением ГУК в расширенном портфеле 
находилось 1,7 трлн руб. и в портфе-
ле госбумаг — еще 29,1 млрд руб.

Только две частные управляющие 
компании проиграли в первом квар-
тале 2019 года государственной УК 
ВЭБ.РФ по расширенному портфе-
лю. Худший результат (7,2% годовых) 
показала компания «Солид Менедж-
мент», чуть больше заработала Наци-
ональная управляющая компания 
(7,3% годовых). Остальные управляю-
щие превзошли результат ВЭБ.РФ по 

расширенному портфелю, составив-
ший 7,7% (см. „Ъ“ от 11 апреля). «Тра-
диционно наши управляющие вхо-
дят в весну и осень с консерватив-
ным портфелем»,— объясняет про-
игрыш ГУК в первом квартале дирек-
тор по развитию агентской сети «Со-
лид Менеджмент» Сергей Звениго-
родский. По его словам, этот «консер-
вативный вход» обычно компенсиру-
ется в течение года за счет более ри-
сковых инструментов. В Националь-
ной УК не ответили на запрос „Ъ“.

Более успешные управляющие 
компании добились лучших резуль-
татов в первом квартале за счет уве-
личения в портфелях рискованных 
инструментов. По словам управля-
ющего директора «Сбербанк Управ-
ление активами» Рената Малина, «в 
первом квартале мы спозициони-
ровали портфель в сторону больше-
го принятия риска в расчете на смяг-
чение риторики ФРС США и разво-
рота тренда на развивающихся рын-
ках». В конце прошлого года и в пер-
вом квартале, по словам заместите-
ля гендиректора «Альфа-Капитала» 
Николая Антипова, в ожидании вос-
становления на рынке портфельные 
управляющие «удлинили долг за 
счет качественных эмитентов пер-
вого и второго эшелона». По словам 
старшего портфельного менеджера 
УК «Уралсиб» Дмитрия Осипы, в пор-
тфель компании вошли как длин-
ные выпуски ОФЗ и корпоративные 
облигации с высоким кредитным 
качеством, так и акции российских 
крупнейших компаний, доля кото-
рых составила до 10%. По словам го-
сподина Малина, вложения оправда-
лись в акции Сбербанка (за три меся-
ца выросли более чем на 15%), а так-
же в акции ЛУКОЙЛа, «который про-
должает их выкуп с рынка».

При этом на ближайшую пер-
спективу у управляющих компаний 
меньше оптимизма. По словам Рена-
та Малина, на «второй квартал смо-
трим более консервативно, ожидая 
большей волатильности, и на этом 
фоне снижаем дюрацию облигаци-
онного портфеля».

Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

Частные компании  
догнали ВЭБ
по доходности управления  
пенсионными накоплениями

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ноябре прошлого года США вве-
ли санкции в отношении экспорта 
нефти из Ирана, но сроком на пол-
года из-под них были выведены во-
семь крупнейших импортеров — 
Китай, Индия, Италия, Греция, Япо-
ния, Южная Корея, Тайвань и Тур-
ция. По данным издания, новое ре-
шение вступит в силу с 2 мая. Госсе-
кретарь США Майкл Помпео затем 
подтвердил, что с мая не будет льгот-
ного периода, то есть покупатели 
могут попасть под действие амери-
канских санкций за закупки нефти у 
Ирана (см. стр. 1).

К решению США рынок оказал-
ся не готов, хотя было известно, что 
срок действия послаблений закан-
чивается. Предположения аналити-
ков основывались не на официаль-
ных заявлениях администрации 
президента США, а на их собствен-
ной трактовке ситуации на рынке 
нефти. Тем более что президент До-
нальд Трамп неоднократно критико-
вал ОПЕК за неоправданно высокие 
цены на нефть, как только они дости-
гали уровня $65–70 за баррель Brent, 
поскольку это негативно сказывает-
ся на инфляционных ожиданиях.

Участники рынка не сомневают-
ся, что у США есть возможности нало-
жить полный запрет, но опасаются, 
что в этом случае предложение сы-
рья существенно сократится. В мар-
те, по данным Bloomberg, Иран экс-
портировал около 1,3 млн баррелей 
в день. Саудовская Аравия заявила о 
готовности увеличить производство. 

Но, хотя за последние четыре меся-
ца королевство сокращало суточную 
добычу на 0,8 млн баррелей (данные 
Bloomberg), биржевые игроки сомне-
ваются, что Эр-Рияд захочет полно-
стью компенсировать дефицит.

«В том, что объем иранской неф-
ти может быть быстро замещен неф-
тью из Саудовской Аравии, есть 
определенные сомнения. При экс-
порте нефти из США следует учиты-
вать, что американские марки слиш-
ком легкие, чтобы заменить иран-
скую нефть»,— отмечает руководи-
тель отдела аналитических исследо-
ваний Альфа-банка Борис Красно-
женов. К тому же биржевые анали-
тики полагают, что ОПЕК заинтере-
сована в дефиците на рынке нефти. 
«Из-за неэластичности нефти как то-
вара минимальный дефицит спосо-
бен приводить к существенному ро-
сту котировок, компенсируя добы-
вающим странам их умышленное 
ограничение объемов производст-
ва и формальную потерю доли рын-
ка»,— считает начальник отдела экс-

пертов по фондовому рынку «БКС 
Брокер» Василий Карпунин.

В таких условиях аналитики ждут 
дальнейшего роста цен на нефть. По 
оценкам Бориса Красноженова, в слу-
чае жесткого сценария по ограниче-
нию экспорта иранской нефти це-
на продолжит движение к $80 за бар-
рель. «Локально мы можем наблюдать 
за ускорением роста, хотя механизм 
перенаправления потоков сырья 
для крупных участников уже отрабо-
тан»,— отмечает Василий Карпунин.

В то же время на рынке продол-
жают верить в шанс смягчения ситу-
ации. «США заинтересованы в даль-
нейшем прогрессе в переговорах с 
Китаем по торговым вопросам. Се-
рьезные трения по иранскому неф-
тяному вопросу с этой страной не в 
интересах США»,— считает господин 
Красноженов. Если США вдруг решат 
продлить исключения для основных 
импортеров, отмечают аналитики, 
цена нефти может скорректировать-
ся до $70 за баррель.

Виталий Гайдаев

Нефть позеленела  
от новости

11,3 процента 
годовых
составила  
средневзвешенная  
доходность частных УК 
по управлению  
пенсионными  
накоплениями ПФР  
за первый квартал  
2019 года

Результаты управления пенсионными накоплениями ПФР  
(на 31 марта 2019 года)

Название  
управляющей компании

Портфель 
(млрд руб.)

Доходность (% годовых)
за 3 мес. за 12 мес. за 3 года за весь период

ВЭБ.РФ** 1694,68 7,66 6,01 8,03 7,32

ВЭБ.РФ* 29,14 11,72 8,74 10,60 8,28

«Сбербанк Управление активами» 8,80 13,95 16,71 13,16 9,34

«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» 6,69 9,53 5,87 10,54 9,16

«Уралсиб» 4,73 13,36 3,28 9,90 9,18

«Солид Менеджмент» 2,77 7,17 4,22 9,01 8,89

«Капиталъ» 2,27 10,78 4,31 9,13 8,77

«РФЦ-Капитал» 2,17 10,48 4,32 8,65 8,00

«ВТБ Капитал Управление активами» 1,59 10,67 5,66 10,51 9,51

«Альфа-Капитал» 1,12 9,01 4,78 9,63 6,67

«Регион Траст» 1,05 10,84 5,78 9,10 8,80

*Портфель госбумаг. **Расширенный портфель.  
Компании ранжированы по величине портфеля. По данным ПФР.

с1 КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ BRENT В 2018–2019 ГОДАХ ($/БАРРЕЛЬ)
ИСТОЧНИК: REUTERS.

Министр иностранных дел 
Саудовской Аравии назвал 
ядерную сделку с Ираном 
«ущербной»

Вступил в силу первый, самый 
мягкий пакет санкций против Ирана

США объявили, что не будут 
продлевать режим исключения 
из антииранских санкций

США вышли из сделки с Ираном, достигнутой 
шестеркой международных посредников 
в 2015 году

Президент США Дональд Трамп разрешил 
восьми странам закупать иранскую нефть
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ространснадзор запре-
тил использовать ваго-
ны с колесами, выпущен-
ными в 2003–2006 годах 
одним из двух россий-
ских производителей — 
Нижнетагильским мет-
комбинатом (НТМК) 
Evraz. С их дефектом 
 связывают два схода 
 грузовых вагонов в по-
следний год. Железнодо-
рожники испытывают 
острый дефицит колес 
на 200–300 тыс. единиц 
в год. Но, по мнению 
участников рынка, колес 
НТМК, попавших под за-
прет, осталось не более 
6 тыс. штук, то есть он си-
туацию серьезно не ухуд-
шит. В Evraz же говорят, 
что с 2005 года не выпу-
скают колеса, в которых 
в принципе возможен 
выявленный дефект.

Госжелдорнадзор (входит 
в Ространснадзор) 2 апреля 
выдал предостережение «о 
принятии мер по исключе-
нию случаев нарушения обя-
зательных требований» при 
допуске к эксплуатации под-
вижного состава, укомплек-
тованного цельнокатаными 
колесами (ЦКК), выпущен-
ными с апреля 2003 года по 
январь 2006 года на НТМК 
Evraz. О поступлении доку-
мента 17 апреля глава управ-
ления вагонного хозяйства 
ОАО РЖД Михаил Сапетов 
уведомил некоммерческие 
партнерства операторов.

В предостережении сооб-
щается, что только в 2018–
2019 годах при использова-

нии вагонов, укомплекто-
ванных такими колесами, 
произошло два случая их из-
лома. Это привело к круше-
нию грузового поезда на 
станции Чайковская Свер-
дловской железной дороги в 
феврале 2018 года (сход с 
рельсов 14 вагонов с бокси-
тами) и сходу вагона с углем 
на перегоне Хризолито-
вый—Арамиль той же доро-
ги в феврале 2019 года. За-
ключение металлографиче-
ской экспертизы установи-
ло, что «очагами зарождения 
трещин, приведшими к из-
лому ЦКК при крушении по-
езда, явились концентрато-
ры напряжения — складки 
на внутренней поверхности 
диска». Ведомство требует не 
допускать такие вагоны на 
инфраструктуру.

• НТМК — один из двух 
 основных производителей 
колеса в РФ (наряду с Вык-
сунским метзаводом Объе-
диненной металлургической 
компании), мощность — 
свыше 500 тыс. колес в год, 
к 2020 году компания наме-
рена увеличить ее почти 
до 600 тыс. и может по-
строить второй колесно-
бандажный цех на 200 тыс. 
единиц.
Предостережения Рос-

транснадзора носят стан-
дартный характер информи-
рования, отмечает собесед-
ник „Ъ“ в отрасли, они выда-
ются на владельца инфра-
структуры и/или подвижно-
го состава и указывают на 
обязательность обеспечения 
безопасности.

Колеса НТМК соответству-
ют нормам безопасности, 
так как отсутствуют обяза-
тельные в таких случаях тре-
бования к комбинату, гово-
рят в Evraz. «Экспертиза 
лишь выявила наличие кон-
центраторов напряжения в 
колесе, что не является при-
знаком нарушения действо-
вавшей технологии,— под-
черкивают там.— С 2005 года 
возникновение подобных 
концентраторов в колесах 
НТМК вообще невозможно в 
связи с переходом на техно-
логию полнопрофильной 
обработки колес». Предосте-
режение, по сути, нужно для 
запуска механизма изъятия 
из эксплуатации колес с 
истекшими сроками службы 
(12 лет), добавляют в Evraz.

ЦКК за последние полто-
ра года сильно подорожали 
— цена колеса достигает 
90 тыс. руб. на споте при 40–
50 тыс. руб. у производителя. 
Дефицит оценивается в 200–
300 тыс. колес, российские 
предприятия не могут опера-
тивно увеличить объем вы-
пуска на нужную величину, 
что делает необходимыми 
поставки из Китая (см. „Ъ“ от 
16 ноября 2018 года). В этой 
ситуации изъятие крупной 
партии колес с рынка могло 
привести к росту цен. Но в 
ОАО РЖД говорят, что под за-
прет попало лишь 3 тыс. ко-
лесных пар, или 6 тыс. колес. 
Источник „Ъ“, подтверждаю-
щий оценку, полагает, что на 
общую ситуацию с колесами 
это не повлияет.

Наталья Скорлыгина

Evraz докатил до аварии
Вагоны со старыми колесами группы 
запрещены По его мнению, частные НПЗ в Индии и 

Китае продолжат закупать иранскую нефть, 
учитывая к тому же общую нехватку серни-
стой нефти на рынке на фоне кризиса в Вене-
суэле, но, вероятно, Тегерану придется пред-
ложить больший дисконт за риск.

Введение максимально жесткого варианта 
санкций против Ирана ставит под удар сделку 
ОПЕК+ по сокращению добычи, в которой в 
нынешних условиях Тегеран особенно заин-
тересован. «Иран ожидал, что США оставят 
исключения хотя бы для ограниченного чи-
сла покупателей нефти. И сейчас Тегеран сна-
чала попробует использовать дипломатиче-
ские возможности, чтобы убедить членов 
ОПЕК выполнить обязательства,— полагает 

Хамидреза Азизи, старший преподаватель те-
геранского Университета им. Шахида Бехе-
шти.— Но проблема в том, что США уже полу-
чили зеленый свет от Саудовской Аравии и 
ОАЭ, что они компенсируют потерю иран-
ской добычи». Если Саудовская Аравия будет 
наращивать добычу, Россия не останется в 
стороне, убеждены собеседники „Ъ“ в россий-
ских нефтекомпаниях. Текущие цены на 
нефть более чем комфортны для бюджета, а у 
компаний есть большие планы по увеличе-
нию добычи. В таком случае на следующей 
встрече министров стран ОПЕК+, намечен-
ной на 25 мая, могут быть согласованы новые, 
меньшие по размеру уровни сокращения ли-
бо сделка вообще может быть не продлена на 
второе полугодие. «Страны ОПЕК+ в декабре 
договорились сократить добычу на 1,2 млн б/с 

— с тех пор Венесуэла потеряла 300 тыс. б/с, а 
теперь еще 700–800 тыс. б/с потеряет Иран, то 
есть в принципе миссия выполнена»,— иро-
низирует один из собеседников „Ъ“.

Хамидреза Азизи полагает, что теперь 
Иран, вероятнее всего, пойдет по пути выхода 
из совместного всеобъемлющего плана дейст-
вий — сделки с шестеркой международных 
посредников о сворачивании ядерной про-
граммы. «До сих пор Тегеран придерживался 
договоренностей по этой атомной сделке, не-
смотря на отказ США от этого плана, надеясь 
все же на получение экономической выго-
ды,— поясняет эксперт.— Но все яснее стано-
вится, что этого не будет, а значит, нет причин 
придерживаться взятых на себя обязательств».

Юрий Барсуков,  
Марианна Беленькая

Изыраненная добыча

«Сибантрацит» поспешил заявить о на-
чале строительства второго Северомуй-
ского тоннеля на БАМе: в ОАО РЖД отме-
чают, что пока стороны далеки от фи-
нальных договоренностей. С учетом 
 того что инфраструктура общего поль-
зования должна находиться в собствен-
ности РФ, им еще предстоит договорить-
ся об условиях участия инвестора. Пока 
ни приоритетный доступ к участку ин-
фраструктуры общего пользования, ку-
да вложены средства, ни другие вариан-
ты возврата инвестиций, закон не пред-
усматривает.

ОАО РЖД обсуждает с «Сибантрацитом» 
вопросы строительства второго Северо-
муйского тоннеля на БАМе, но финальных 
решений нет. «У нас с группой существует 
рабочая группа, как они и просили,— пояс-
нил начальник департамента инвестиций 
ОАО РЖД Юрий Бакеркин.— Было первое 
заседание, мы обсудили большой перечень 
всех возможных вопросов. При этом не 
меньше вопросов осталось, чтобы пони-
мать, как наше желание, чтобы была по-
строена инфраструктура, и их желание по-
участвовать в ее развитии соединить в еди-
ный проект». По словам топ-менеджера, 

ОАО РЖД предполагает завершить основ-
ные проектные решения до конца года.

Между тем «Сибантрацит» еще 21 апреля 
объявил, что вместе с УК «ВостокУголь» при-
ступил к работам по подготовке строительст-
ва. «ВостокУголь» будет разрабатывать про-
ект, предпроектные работы уже ведутся. Ком-
пания намерена начать возведение тоннеля 
в течение года и построить его за пять лет. В 
«Сибантраците» не пояснили „Ъ“, за счет ка-
ких решений достигается сокращение сро-
ков строительства, равно как и не раскрыли 
сроки и способы возврата инвестиций.

Северомуйский тоннель-2 протяженно-
стью 18 км должен увеличить пропускную 
способность на этом узком участке БАМа с 
16 млн до 100 млн тонн в год. О необходимо-
сти расширения речь зашла на заседании 
президентской комиссии по ТЭК 27 августа 
2018 года. Тогда глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров говорил, что даже при современных 
технологиях стройка займет около десяти 
лет. Институт экономики и развития тран-
спорта оценил эту работу в 261 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 26 ноября 2018 года).

«Сибантрацит» с прошлого года предлага-
ет профинансировать стройку в обмен на 
приоритетный пропуск по тоннелю. В апре-

ле ОАО РЖД активизировало работу над за-
конодательством, разрешающим take-or-pay 
и приоритетный доступ к инфраструктуре 
(сейчас его не предоставляют, поскольку в 
законе закреплен принцип ее равнодоступ-
ности), свой вариант инвесттарифов разра-
ботало Минэкономики (см. „Ъ“ от 19 апреля).

Юрий Бакеркин уточнил, что раз существу-
ющий тоннель относится к инфраструктуре 
общего пользования, таким же должен быть и 
строящийся рядом второй. Он напомнил, что 
такая инфраструктура строится в собствен-
ность РФ и потом передается на баланс ОАО 
РЖД или, в рамках концессии, Росжелдора.

Потенциал существующего тоннеля от-
нюдь не исчерпан, подчеркивает глава «In fo-
line-Аналитики» Михаил Бурмистров. По его 
словам, мероприятия стоимостью 8–10 млрд 
руб., направленные на улучшение вентиля-
ции и снятие необходимости постоянного за-
крытия ворот, увеличат его пропускную спо-
собность на 30–40%. По его мнению, «Сибан-
трацит» сейчас стремится упаковать тоннель в 
единый пакет с другими своими инвестпро-
ектами, чтобы получить возможность при-
влечь кредиты на более выгодных условиях.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

«Сибантрацит» вообразил себе тоннель
Компания поторопилась объявить о мегастройке на БАМе

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 46,421

0,14%
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 71,30

0,60%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

1,12%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,55%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,38%

● 1,762тыс. пунктов ● 6,530

38,0 50,0 45,0 75,0 4,0 7,0 1,4 1,8

● 7,307

с1



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 23 апреля 2019 №72   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

январь февраль мартмартмарт апрель апрельапрельапрель апрельмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,597

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 27,51

0,06%
65

71

77

83

89

95руб. ● 90,50

2,80%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,94%0,42% 0,23%

● 364,20$ ● 1,73

3,0 4,5 16,0 30,0 65,0 95,0 290,0 390,00,0 2,6

Один из крупнейших в рунете 
новостных агрегаторов СМИ2 
выставлен на продажу. Его круп-
нейший совладелец инвестхол-
динг «Финам» предложил актив 
нескольким компаниям, вклю-
чая «Ростелеком», Сбербанк, 
Тинькофф-банк и «Газпром-ме-
диа», который рассматривает 
предложение. Продавцы оцени-
вают СМИ2 в 3,8 млрд руб.

«Финам» ищет покупателя на но-
востной агрегатор СМИ2, входящий в 
холдинг «Е-генератор», рассказали „Ъ“ 
несколько источников на медиарын-
ке. Информацию подтвердили прези-
дент «Финама» Владислав Кочетков и 
гендиректор «Е-генератора» Юрий Бе-
лоусов. «Финам» владеет 40% «Е-гене-
ратора» через своего представителя 
Кирилла Володина, остальное — у 
партнеров инвестхолдинга, включая 
господина Белоусова (16,5%). В «Е-гене-
ратор» помимо СМИ2 входят агентст-
во Label Up и социальная сеть «Мир те-
сен», их продажа не инициируется.

СМИ2 предлагали, в частности, 
«Ростелекому», Сбербанку, «Газпром-
медиа» и Тинькофф-банку, говорит 
один из источников „Ъ“. Представи-
тель «Ростелекома» отрицает это, в 
Тинькофф-банке не ответили на за-
прос. В Сбербанке отказались от офи-

циальных комментариев, но источ-
ник в банке подтвердил, что предло-
жение поступало, хотя до серьезных 
переговоров дело не дошло. Пресс-
служба «Газпром-медиа» подтвердила, 
что холдинг получил такое предложе-
ние: «Оно на стадии рассмотрения».

Владислав Кочетков уточняет, что 
предложение получили не более де-
сяти компаний, пока консультации 
на начальном этапе, владельцы «Фи-
нама» готовы продать долю от 50% 
плюс одной акции до 100%. Компа-
ния оценена в 3,8 млрд руб., ее рента-
бельность по чистой прибыли пре-
вышает 50%, говорит близкий к про-
давцу источник. Выручка в 2019 году 

прогнозируется на уровне 402 млн 
руб., то есть весь актив оценен в 9,5 
выручки, следует из презентации 
СМИ2 (есть у „Ъ“). «Мы пока тестиру-
ем рынок и пытаемся понять, во 
сколько он оценит компанию»,— от-
метил господин Кочетков.

С потенциальной продажей связа-
на смена гендиректора СМИ2, о кото-
рой в компании было объявлено на 
днях, указывает один из собеседни-
ков „Ъ“: вместо Анны Ивановой, кото-
рая руководила проектом семь лет, 
его возглавил Юрий Белоусов. Это ре-
шение самого Юрия Белоусова как 
гендиректора холдинга и исполни-
тельного директора Павла Власова-
Мрдуляша, подтвердила „Ъ“ госпожа 
Иванова. Сооснователь СМИ2 Борис 
Соркин (вместе с сыном владеет 26,5% 
«Е-генератора») сообщил „Ъ“, что вы-
ступал против смены гендиректора, 
но «не смог повлиять на решение 
большинства».

СМИ2 — один из крупнейших но-
востных агрегаторов рунета. Всего 
реестр Роскомнадзора включает че-
тыре таких проекта: кроме СМИ2 это 
«Яндекс.Новости», «Рамблер/ново-
сти» и «Новости Mail.ru». Стоимость 
трафика, который новостные агрега-
торы направляют в российские 
СМИ, в презентации СМИ2 оценена 

в 26 млрд руб. за 2018 год, но по-
скольку 88% переходов происходит 
по бартеру, общая выручка агрегато-
ров составляет около 1,9 млрд руб.

Выручка СМИ2 по итогам 2018 го-
да составила 304 млн руб., чистая 
прибыль — 144 млн руб., следует из 
презентации. 70% агрегатор получил 
от медиа в виде платы за трафик, 
остальные 30% составила рекламная 
выручка. На 2023 год компания про-
гнозирует выручку 2,1 млрд руб. и чи-
стую прибыль 1 млрд руб. Потенци-
альными источниками роста выруч-
ки СМИ2 называет партнерства с он-
лайн-магазинами, маркетплейсами 
и производителями смартфонов, 
рост рынка онлайн-рекламы, а также 
медиакампании к президентским 
выборам 2024 года.

Оценка СМИ2 в 3,8 млрд руб. мо-
жет быть адекватной, так как рынок 
купли-продажи трафика в медиа за 
последние годы не только никуда не 
делся, но и стал крайне активным, 
считает издатель N+1 Андрей Коняев. 
«СМИ2 — один из крупнейших гене-
раторов трафика в рунете, а его моне-
тизация — очень выгодное дело: они 
просто перекидывают его на другие 
издания практически без издер-
жек»,— рассуждает он.

Анна Афанасьева

На СМИ2 нагоняют  
покупательский трафик
«Финам» готов продать новостной агрегаторВ 2016 году одними из потенци-

альных покупателей «O’Кей» называ-
ли Auchan и «Ленту», но сделки не со-
стоялись. В декабре 2017 года «О’Кей» 
объявила о продаже 32 супермарке-
тов X5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»). Сделка, кото-
рую оценивали в 900 млн руб., была 
закрыта в 2018 году. По словам источ-
ников „Ъ“, интерес к гипермаркетам 
«О’Кей» недавно также проявляла 
«Севергрупп» Алексея Мордашова 
(занимает второе место в рейтинге 
Forbes с состоянием $18,7 млрд). Но 
переговоры прекратились после до-
говоренности «Севергрупп» о выкупе 
41,9% сети «Ленты» у структуры аме-
риканской TPG Group Luna Inc. и Ев-
ропейского банка реконструкции и 
развития. Об этой сделке стоимостью 
примерно $729 млн было объявлено 
в начале апреля.

По оценке источника „Ъ“ в фи-
нансовых кругах, бизнес гипермар-
кетов «О’Кей» можно оценить при-
мерно в 90% от стоимости всей ком-
пании, без учета премии за контр-
оль. Капитализация группы на Лон-
донской бирже на вечер понедель-
ника — около $516,6 млн. Таким 
образом, бизнес гипермаркетов мо-
жет стоить $464,9 млн. Старший ана-
литик «Атона» Виктор Дима говорит, 
что сделка с «О’Кей» может быть ин-
тересна «Яндекс.Маркету» для разви-
тия многоканальности и повыше-
ния рентабельности от продаж. В e-
commerce затраты на доставку това-
ров сегментов FMCG съедают почти 
всю маржу, поэтому магазины ло-
гично использовать как пункты вы-
дачи товаров, либо для их доставки 
до дома, отмечает источник „Ъ“ в ин-
тернет-отрасли. 

В «Ленте» после сообщений о 
сделке с «Севергрупп» уже заявили, 
что не исключают сотрудничества с 
«Утконосом» (также принадлежит 
структурам Алексея Мордашова), 
напоминает господин Дима. По его 
мнению, в подобном направлении 
будут двигаться все игроки рынка. 
Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов говорит, что воз-
можная сделка напоминает покуп-
ку Amazon сети Whole Foods за 

$13,7 млрд в июне 2017 года, что 
привело к росту капитализации 
Amazon до $1 трлн. Но, предупре-
ждает Виктор Дима, налаживание 
процессов между «Яндекс.Марке-
том» и «О’Кей» может занять дли-
тельное время. Кроме того, успех 
интеграции будет зависеть от руко-
водства возможным СП, хотя у «Ян-
декса» хорошая репутация на рын-
ке, добавляет господин Ибрагимов. 

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин,  
Владислав Новый

В «О’Кей»  
заходят онлайн
с1

Известная мультсериалом 
«М аша и Медведь» компания 
 Animaccord начнет продвигать 
на международном уровне ани-
мационные бренды других 
 студий. Первым из них станет 
«Клео и друзья» испанской Ani-
ma Kitchent, лицензии на исполь-
зование которого Animaccord со-
бирается продавать в том числе 
в России и СНГ. Для российской 
компании расширение портфе-
ля логично, но в крупнейших 
странах Европы спрос на лицен-
зионные игрушки падает, указы-
вают эксперты.

Animaccord Group займется про-
движением брендов сторонних парт-
неров, рассказал „Ъ“ ее гендиректор 
Владимир Горбуля. Первый контракт 
заключен с испанской Anima Kitch-
ent на мультсериал «Клео и друзья». 
Animaccord на пять лет получит пра-
ва на этот бренд на территории Рос-
сии и СНГ, Прибалтики, Восточной 
Европы и Ближнего Востока. Компа-
ния планирует продавать права на 
использование бренда производите-
лям товаров и рассчитывает реализо-
вать более 50 лицензий в ближай-
шие три года, уточняет господин Гор-
буля. «Клео и друзья» показывают на 
ТВ в Мексике и Испании, сериал так-
же доступен в 38 странах на Netflix, у 

его канала на YouTube 3,9 млн под-
писчиков и 1,7 млрд просмотров.

Ранее Animaccord продвигала 
только мультфильмы своей студии 
«Анимаккорд», наиболее известный 
среди которых «Маша и Медведь». 
Основную часть дохода Animaccord 
получает от продажи лицензий и ре-
кламы на YouTube, где общее коли-

чество просмотров контента с «Ма-
шей и Медведем» превышает 45 мл-
рд. По данным NPD, до 2018 года 
мультсериал «Маша и Медведь» был 
единственным отечественным про-
ектом в топ-10 по продажам в России 
лицензий на игрушки, в 2018 году 
его обогнал «Сказочный патруль» 
студии «Паровоз».

Animaccord рассчитывает, что ди-
версификация позволит увеличить 
выручку на 30% в перспективе трех 

лет. По данным Kartoteka.ru, выруч-
ка ООО «Маша и Медведь» в 2017 году 
составляла 350 млн руб., чистая при-
быль — 50 млн руб.

Сейчас Animaccord ведет перего-
воры еще с несколькими брендами 
из Северной и Латинской Америки, 
Европы и Азии, говорит Владимир 
Горбуля. По его словам, компании 
также интересно сотрудничество со 
студиями из СНГ для вывода их про-
ектов на зарубежные рынки. В пер-
спективе Animaccord хочет не толь-
ко работать с брендами партнеров 
как лицензионное агентство, но и 
входить в совместное производство 
проектов и инвестировать в них, 
уточняет господин Горбуля.

Расширение портфеля Animac-
cord — логичный шаг: одна, даже 
успешная, лицензия не может расти 
долго, полагает эксперт рынка игру-
шек NPD в России Ирина Седова. Это 
единственная российская компа-
ния, у которой есть успешный опыт 
работы с лицензиями на междуна-
родном рынке, а мультсериал «Ма-
ша и Медведь» последние два года 
входил в топ-50 лицензионных 
брендов игрушек в Европе, отмечает 
она. При этом цикл жизни лицен-
зий сокращается, им все сложнее 
удерживать интерес покупателей, 
указывает эксперт.

По данным NPD, на глобальном 
рынке игрушки по лицензиям рас-
тут медленнее рынка в целом. Так, в 
крупнейших странах Европы (Испа-
ния, Италия, Франция, Германия, Ве-
ликобритания) продажи лицензион-
ных игрушек сократились в 2018 го-
ду на 11%, тогда как весь рынок игру-
шек — на 5%. «Поэтому все стараются 
нарастить доли за счет новых источ-
ников контента, в том числе благода-
ря новым платформам, таким как 
YouTube. Доля глобальных студий 
сокращается, а y небольших и нише-
вых есть потенциал роста»,— резю-
мирует госпожа Седова.

Animaccord будет продвигать 
«Клео и друзья» в тех регионах, где 
компания уже работает с «Машей и 
Медведем», поэтому решение задей-
ствовать ресурс и экспертизу для ра-
боты со сторонними брендами вы-
глядит логичным, согласен генди-
ректор «0+ медиа» (управляет бренда-
ми «Ми-ми-мишки», «Сказочный па-
труль», «Лео и Тиг» и др.) Александр 
Саблуков. По его оценке, на рынке 
мультсериалов агент в большинстве 
случаев получает около 30–35% дохо-
да от продаж контента и прав на мер-
чандайзинг, хотя схема может быть 
разной и зависит в том числе от раз-
мера агентской гарантии.

Валерия Лебедева

«Маше и Медведю» нашли партнеров
Animaccord займется продвижением сторонних брендов

Основанный в Якутии сервис 
inDriver впервые вошел в десят-
ку наиболее скачиваемых в ми-
ре мобильных приложений для 
заказа машины по итогам перво-
го квартала 2019 года, следует 
из отчета Sensor Tower. Он стал 
вторым российским сервисом 
в рейтинге после «Яндекс.Такси». 
Нарастить аудиторию компани-
ям помогла международная экс-
пансия, которая, по оценкам 
аналитиков, может стоить «сот-
ни миллионов рублей».

В мировой топ-10 наиболее скачи-
ваемых приложений для заказа ав-
томобиля в App Store и Google Play 
по итогам первого квартала 2019 го-
да впервые вошел российский сер-
вис inDriver, следует из данных на 
сайте компании Sensor Tower. in-
Driver занял восьмое место между 
российским «Яндекс.Такси» и фран-
цузским карпулинговым сервисом 
BlaBlaCar. Прежде в рейтинг из рос-
сийских компаний входил только 
«Яндекс.Такси», занявший по итогам 
2018 года девятое место. Лидерами 
рейтинга за первый квартал 2019 го-
да, как и по итогам 2018-го, остались 
американский Uber с более чем 

40 млн новых установок, сингапур-
ский Grab и индийский Ola.

• inDriver основан в 2012 году 
в Якутске, сейчас присутствует 
 более чем в 200 городах в 19 стра-
нах мира. В 2017–2018 годах сервис 
привлек $15 млн от венчурного фон-
да Leta Capital.
Рост числа установок приложе-

ния связан с выходом inDriver в Ла-
тинскую Америку в мае 2018 года, 
этот рынок уже стал для компании 
самым большим по количеству пое-
здок, пояснила „Ъ“ представитель 
сервиса Екатерина Смирнова. Сер-

вис запустился в Мексике, Колум-
бии, Перу, Чили, Гватемале и Сальва-
доре. Затраты на продвижение за ру-
бежом не раскрываются, но они со-
поставимы с затратами в России и 
СНГ, указывает госпожа Смирнова: 
«Начинаем работу обычно в 10–15 
городах одновременно и делаем фо-
кус на органический рост. Людям 
нравится inDriver, они охотно рас-
сказывают своему социальному 
окружению о нас. В Латинской Аме-
рике это проявляется с удвоенной 
силой из-за их повышенной комму-
никабельности».

«Яндекс.Такси» также занимается 
международной экспансией. В 2018 
году он более чем удвоил число 
стран присутствия до 16, отмечается 
в годовом отчете компании. Сервис 
был запущен в Латвии, Узбекистане, 
Эстонии, Сербии, Литве, Кот-
д’Ивуаре, Финляндии, а также под 
новым брендом Yango в Израиле. 
Выручка «Яндекса» от направления 
«Такси» составила по итогам 2018 го-
да 19,2 млрд руб. По итогам третьего 
квартала сервис впервые стал при-
быльным в России. В целом бизнес 
«Яндекс.Такси», который также 
включает агрегатор такси в других 

странах и сервисы по доставке еды, 
по итогам 2018 года получил убыток 
в 4,53 млрд руб.

«Яндекс» прогнозировал, что 
EBITDA сегмента «Такси» останется 
отрицательной, отчасти это связано 
как раз с географическим расшире-
нием сервиса, полагает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. На 
продвижение «Яндекс.Такси» в це-
лом потратил уже «сотни миллионов 
рублей», оценивает он: выход за ру-
беж нужен, чтобы «попытаться захва-
тить как можно больше рынков, где 
конкуренция невысокая».

Неудивительно, что в рейтинг по 
числу загрузок попал и BlaBlaCar, но 
в отличие от сервисов такси в нем во-
дители не совершают поездок по тре-
бованию пассажира, подчеркивает 
руководитель BlaBlaCar в России 
Ирина Рейдер. «Средняя длина по-
ездки на BlaBlaCar близка к 300 км, 
что сильно больше, чем у упомяну-
тых сервисов. В связи с тем что вну-
тригородские поездки люди совер-
шают чаще, чем междугородние, сер-
висы такси в этом рейтинге обогна-
ли BlaBlaCar по популярности»,— 
рассуждает она.

Владислав Новый

inDriver подобрал пассажиров за рубежом
Второй российский сервис такси вошел в мировой топ-10 по скачиваниям

После рекомендации МИДа воз-
держаться от посещения Шри-
Ланки Ростуризм обратился к 
туроператорам с просьбой пре-
доставить путешественникам 
возможность отказаться от вы-
купленных туров в пользу аль-
тернативных направлений. 
Сумма потерь участников тури-
стического рынка может до-
стигнуть 300 млн руб.

Ростуризм обратился к туропера-
торам с просьбой с согласия путеше-
ственников заменить проданные на 
Шри-Ланку туры на альтернативные 
направления, проявив социальную 
ответственность. По оценкам одного 
из собеседников „Ъ“ на туррынке, 
речь может идти о замене около 
5 тыс. туров. «Поток на Шри-Ланку 
сейчас не очень большой, но с уче-
том предстоящих майских праздни-
ков цифра достаточно серьезная»,— 
пояснил он. При средней стоимости 
поездки 60 тыс. руб. на человека об-
щая стоимость аннулированных ту-
ров может достигнуть 300 млн руб., 
подсчитал собеседник „Ъ“.

В Ростуризме указывают, что при 
аннуляции туров операторы могут 
удерживать размер фактически поне-
сенных расходов, которые должны 
быть подтверждены документально. 
Один из собеседников „Ъ“ пояснил, 
что речь идет о значительной части 

стоимости поездки: «Чартерные про-
граммы закончились, туристов от-
правляют регулярными рейсами, и 
для большинства путешественников 
были выбраны невозвратные билеты 
по минимальному тарифу». По его 
словам, отели тоже зачастую отказы-
ваются возвращать деньги.

Опасения относительно безопас-
ности путешествий на Шри-Ланку у 
туристов появились после череды 
террористических атак в минувшее 
воскресенье. Жертвами восьми 
взрывов в Коломбо, Негомбо и Бат-
тикалоа стали 300 человек. МИД РФ 
рекомендовал воздержаться от посе-
щения Шри-Ланки до нормализа-
ции ситуации. Ситуация спровоци-
ровала массовый отток интуристов: 
представители местной туротрасли 
сообщили Bloomberg о тысячах по-
кидающих остров иностранцев и се-
рьезном уроне для бизнеса.

По оценкам посольства РФ на 
Шри-Ланке, сейчас на острове нахо-
дится около 1 тыс. россиян, ежегод-
но страну посещают до 50 тыс. тури-
стов из России. Турагенты при этом 
уже начали отмечать первые заявки 
на аннуляцию и перебронирование 
туров на Шри-Ланку (см. подробнее 
«Ъ-Онлайн»). По прогнозам Online-
Tur, россияне могут отказаться от 
10% реализованных туров.

Александра Мерцалова

Туристы отдохнут 
от Шри-Ланки
Им предложат альтернативные 
направления

Сейчас каждый заказ 
обходится гораздо дороже, 

чем если бы мы были 
в десять раз больше

— Максим Гришаков,
гендиректор «Яндекс.Маркета»,  
в интервью „Ъ“, ноябрь 2018 года

Ц И Т А Т А

Топ-10 мобильных приложений 
для заказа машины в мире*

№ п/п Название приложения Страна
1 Uber  США

2 Grab  Сингапур

3 Ola  Индия

4 99  Бразилия

5 Gojek  Индонезия

6 Lyft  США

7 «Яндекс.Такси»  Россия

8 InDriver  Россия

9 BlaBlaCar  Франция

10 Dida  Китай

*На основе количества загрузок в App Store  
и Google Play в первом квартале 2019 года.

3,5 миллиарда
просмотров собрала 
на YouTube серия 
 мультсериала  
«Маша и Медведь» 
«Маша плюс каша»

«Яндекс.Новости»

«Рамблер.Новости»

СМИ2

«Новости.Mail.ru»

34,2

20,2

12,2

11,2

КРУПНЕЙШИЕ НОВОСТНЫЕ АГРЕГАТОРЫ 
В РУНЕТЕ (МЛН ЧЕЛ.)   
ИСТОЧНИК: «ЯНДЕКС.РАДАР», ЧИСЛО ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В МАРТЕ 2019 ГОДА С УЧЕТОМ ВСЕХ БРАУЗЕРОВ 
И УСТРОЙСТВ.
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В лондонском «Ковент-Гардене» прошла премь-
ера спектакля Кристофа Лоя по «Силе судьбы» 
Джузеппе Верди. Совместную постановку с Ни-
дерландской национальной оперой уже виде-
ли в Амстердаме, но по-настоящему она засияла 
только в Лондоне под палочку Антонио Паппано 
и с плеядой звезд решительно во всех партиях. 
Рассказывает Ая Макарова.

жузеппе Верди писал «Силу судьбы» для петер-
бургского Каменного театра, прямого предка 

нынешней Мариинки. В заснеженной России Верди ку-
пил шубу и самовар, а с собой привез парижскую тех-
нологию, немецкие навязчивые идеи и итальянскую 
страстность.

Связь с Россией сыграла мистическую роль в судьбе 
нового лондонского спектакля: Анна Нетребко и Люд-
мила Монастырская вышли в партии Леоноры, партию 
ее возлюбленного Дона Альваро в трети представлений 
исполнял Юсиф Эйвазов, а роль задорной цыганки Пре-
циозиллы во втором составе зажигательно спела и не ме-
нее зажигательно станцевала Айгуль Ахметшина — все, 
как принято говорить, наши. На этом, правда, русскость 
заканчивается, тем более что поставлена вторая редак-
ция, с якобы хеппи-эндом (то есть из главных персона-
жей не умирает целый один).

Как обычно, Лой ничего не навязывает зрителю, но 
с наслаждением его запутывает, водит кругами по ме-
стам и временам, намекает на что-то вроде бы очевид-
ное, но оттого еще более смутное. Стратегий просмо-
тра здесь множество. Можно следить, как режиссер рас-
кроил на лоскуты и утилизировал старую шубу Верди: 
в увертюре вращается устрашающий маховик судьбы — 
мальчик Карлос, брат Леоноры, играет в йо-йо, которое 
вертится, летает, но не может оборвать ниточку; вот тема 
судьбы мутирует в тему Дона Карлоса, а вот прожектор 
в балладе повзрослевшего Дона Карлоса «Son Pereda» ме-
чется по сцене — судьба ищет жертву (свет — Олаф Вин-
тер). Можно выискивать наследство благородных пред-
ков — испанского романтика Анхеля Сааведры, напи-
савшего оригинальную пьесу, Кармине Галлоне, поста-
вившего в 1950 году черно-белый кинопаноптикум, ав-
стрийского сухаря Мартина Кушея, автора едва ли не са-
мого яркого режиссерского прочтения «Силы судьбы». 
Можно подсчитывать приметы времени: редкий спек-
такль в 2010-е обходится без гигантских кинопроекций, 
близко подходить к партнеру — значит нарушать лич-
ные границы: на сцене, как и в жизни, самые важные 

слова можно сказать друг другу, только отвернувшись. 
Можно и вовсе игнорировать спектакль — Лой охотно 
принимает личину господина оформителя — и сосредо-
точиться на чистой музыке.

Антонио Паппано, много лет руководящий оперной 
труппой «Ковент-Гардена», обычно работает за пультом 
ярко, но в рамках привычного фирменного стиля: яр-
кие акценты, экзальтированные эмоции, острые углы. 
В «Силе судьбы» же Паппано впервые за долгое время 
показал, что готов к экспериментам.

Для первых спектаклей с запредельно звездным со-
ставом — самый востребованный тенор наших дней Йо-
нас Кауфман, вроде бы главный сегодняшний вердиев-

ский баритон Людовик Тезье и не нуждающаяся в эпите-
тах Анна Нетребко — Паппано выбрал предельно мед-
ленные темпы, минимальное напряжение и максималь-
но прозрачные фактуры. Так же как режиссеры стали 
в XXI веке делать ставку на крупные планы теле- и кино-
трансляций, Паппано, видимо, решил использовать воз-
можности HD-звука (четвертый спектакль показывали 
в кинотеатрах по всему миру): гарантированно безупреч-
ную акустику и, как следствие, безупречно прослушивае-
мые оркестровые тембры. Судьба гоняется за героями по 
всему оркестру, прячется то в трепете вторых скрипок, 
то в оклике валторн, то в нежном упреке деревянных 
духовых. Слушатели получают время оценить не столь-
ко стремительность действия рока, сколько его много-
ликую неизбежность. Кажется, и состав, и интерпрета-

ции были собраны, чтобы отлить эталон для потомков, 
а не создать гештальт для людей, пришедших в зал. Впол-
не получилось — а скорректировать вокальную фальшь, 
вдруг поразившую Нетребко в главной арии «Pace, mio 
Dio», можно будет перед выпуском записи на DVD.

Билеты «на Нетребко» разлетелись в Лондоне еще до 
начала открытых продаж, а цены у перекупщиков взле-
тели более чем в десять раз, но филигрань Паппано луч-
ше работает в трансляции. Если не сила судьбы, то по 
крайней мере дух времени в том, что трансляции — са-
моценный продукт; а в российских кинотеатрах «Силу 
судьбы» еще будут повторять.

полная версия 
kommersant.ru/12598

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

На высоте разрешения
Кристоф Лой и Антонио Паппано поставили «Силу судьбы»

Российские фильмы в конкурсе Московского кинофестиваля,  
как и в прошлые годы, отражают весь спектр —  
от зрительского кино до авторского

К восемнадцатому сезо-
ну питерский фестиваль 
Dance Open стал надеж-
ным любимцем публики 
и одним из градообразу-
ющих культурных собы-
тий. Афиша этого года 
включает спектакли из-
вестных мировых трупп, 
премьеру Пермского ба-
лета, образовательную 
и детскую программы 
и праздник виртуозно-
сти в виде гала-концер-
та. Открыл программу 
«Зимний путь» Кристиа-
на Шпука, поставленный 
полгода назад в Цюрих-
ском балете. Рассказы-
вает Лейла Гучмазова.

 Кристиану Шпу-
ку в этом году исполнится 
пятьдесят. В его досье ворох 
удачных спектаклей, при-
том в балет он пришел позд-
но и, слава богу, осознанно, 
что видно в каждом опусе. 
Цюрихским балетом он ру-
ководит седьмой сезон, пре-
следуя банальную для циви-
лизованного мира цель — 
привлечение в театр моло-
дой публики. Так что он не 
заводит романов с академи-
ческим балетом, сосредота-
чиваясь на танцмысли по-
следних двадцати лет от Фор-
сайта и Килиана до Уэйна 
Макгрегора и действитель-
но скромного себя. Типич-
ный отличник предпочитает 
полный метр и не ищет про-
стых историй (среди удач ба-
леты «Лулу» в Цюрихе, «Воц-
цек» в Осло, «Возвращение 
Улисса» в Королевском ба-
лете Фландрии, приобщил-
ся даже МАМТ с «Анной Ка-
рениной»). Притом уровень 
артистов его труппы не про-
сто хороший — блистатель-
ный, позволяющий сочетать 
неоклассику с радикальным 
moving; способность труппы 
различать стили восхищает. 
Словом, ясно, что «Зимне-
му пути» в этот раз повезло. 
А учитывая, что премьере 
только полгода, его включе-
ние в афишу Dance Open — 
свидетельство большого 
профессионализма органи-
заторов.

В логике сказанного са-
ундтреком звучит не про-
сто Шуберт, а «Зимний путь 
Шуберта» Ханса Цендера, 
уже использованный одна-
жды Джоном Ноймайером 
и опрокидывающий роман-
тический бидермейер в на-
шу реальность. Романтизма 
в нем совсем на донышке, 
зато трагизм разросся до то-

тального и экзистенциаль-
ного, и люди из Цюриха смо-
гли сложить все это в зрелищ-
ный плотный спектакль.

Два десятка артистов 
в партикулярных костюмах 
снуют в броуновском дви-
жении, сбиваются кучей, ло-
жатся шеренгой на пол. Де-
лятся на пары — не баналь-
ными М и Ж, а в логике ри-
сунка танца. Пары выпада-
ют из рядов и убеждают воо-
чию, как легко любые отно-
шения качает из ласки в на-

силие: мужчины все еще 
в костюмах, девушки в неве-
сомых корсетах, открытые 
позы и острые пике арабе-
сков венчают скрюченные, 
как в артрозе, кисти. Самое 
нежное прикосновение оста-
ется в колком контексте: раз-
мазанные по трем стенам ар-
тисты танцуют как заведен-
ные — прижать к стене, ото-

рвать, толкнуть оземь, под-
нять за шею одной рукой,— 
и умноженный на два десят-
ка пар паттерн действует уг-
нетающе. Угловатость про-
должается текучестью, сказ-
ка — ночным кошмаром. Тут 
еще сценография пятидеся-
ти оттенков серого тихо при-
растает углами, и артисты 
один за другим упираются 
в эти углы носом, а обман-
чиво лиричные слова «цве-
ты увяли, и трава поблекла» 
выводят на сцену танцовщи-

ков с живописными вязанка-
ми дров за спиной.

Неизбежный в «Зимнем 
пути» снег, едва просыпав-
шись с театральных небес, 
иссякает, и артисты сыплют 
его вручную, рассекая сцену 
прыжковыми диагоналями. 
Снова складываются пары, 
но в калейдоскопе их дви-
жений чувственность уже 

обречена. И правда, живым 
барельефом из кулис снова 
выходят люди с ветками за 
спиной, и теперь эти ветки 
при минимуме движений — 
давящие засохшие корни 
и оборванные связи. Из-под 
сцены взмывает группка за-
стывших в немом вопле тан-
цовщиков с чучелами воро-
нов в руках и рассыпается 
в гипнотическом шаге на пу-
антах, чтобы возникнуть из-
под земли повторно уже на 
авансцене и никому не дать 

шанса спастись. Зловещие 
вороны и девы с залеплен-
ными скотчем глазами в ка-
кой-то момент уводят спек-
такль в триллер, но, как всег-
да в танце, не столько страш-
ный, сколько обыденный.

По первому размышле-
нию кажется, что «Зимний 
путь» построен по канону 
классической немецкой фи-
лософии: идея изложена, 
дальше ее десять раз разжу-
ют и дополнят. Но нет. Кри-
стиан Шпук встряхивает раз-
ом рассудок и эмоции. Будто 
он начал составлять из льди-
нок слово «вечность», а сло-
жил из веток слово «страсть». 
Чучела птиц и прочий Хич-
кок, словно сепией отдален-
ные неоклассическим балет-
ным рисунком, адаптиро-
вали трагизм Шуберта для 
XXI века гораздо точнее му-
зыкальных транскрипций. 
Вот они, конкретные, ны-
не измеряемые глубины че-
ловеческого сознания, в ко-
торые так страшно и неот-
вратимо тянет заглядывать. 
И кто бы мог подумать, что 
с такой задачей справится 
искусство беглости ног.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Одиночество в пути
Фестиваль Dance Open открылся «Зимним путем» Цюрихского балета

Завершившийся в Зальцбурге 
Пасхальный фестиваль ознаме-
новался не только премьерами, 
но и полемикой вокруг его бу-
дущего. Рассказывает Алексей 
Мокроусов.

 Со времен Караяна концерты 
оставались жемчужиной Пасхаль-
ного фестиваля. Не стал исклю-
чением и этот год, хотя отмени-
ли мировую премьеру сочинения 
Софии Губайдулиной «Der Zorn 
Gottes» («Гнев Божий»). С точки 
зрения издательства и репетиций 
композитор поздно сдала парти-
туру, премьеру перенесли на 2020 
год; получилось удачно: произве-
дение пос вящено «памяти велико-
го Бетховена», у него как раз будет 
юбилей. «Утешили» «Stabat Mater» 
Дворжака с хором Баварского ра-
дио под управлением Кристофа 
Эшенбаха; запомнится и скрипич-
ный концерт Мендельсона с фее-
ричным Франком Петером Цим-
мерманом и Кристианом Тилема-
ном за пультом Саксонской госу-
дарственной капеллы.

Зато состоялась мировая премь-
ера камерной оперы — полутора-
часовой «Терезы» 42-летнего нем-
ца Филиппа Майнца. Проза Эмиля 
Золя — редкость на сцене, тем бо-
лее оперной. Либретто по роману 
«Тереза Ракен» — типичный фран-
цузский семейный сюжет XIX века: 
адюльтер приводит к убийству су-
пруга. Конечно, Терезу (Марисоль 
Монтальво) довели бы и без любов-
ника, ее ребенком привезли к род-
ственникам, где она росла нянькой 
болезного кузена Камиля. Свадьба 
считалась неизбежной, хотя выгля-
дит Камиль апатичным (контрате-
нор Тим Северло интересен и как 
драматический актер), то ли дело 
веселый любовник Лоран (жовиаль-
ный бас-баритон Отто Катцамайер). 
Но после убийства все у пары раз-
ладилось, их преследует призрак, 
в итоге преступники сами кончают 
жизнь самоубийством.

«Тереза» — третья опера совре-
менного автора, которую интен-
дант Петер Ружичка включил в про-
грамму фестиваля. Прежде выбира-
ли живых классиков, и, возможно, 
поэтому залы были полнее на «Ло-
энгрине» Сальваторе Шаррино (см. 
„Ъ“ от 14 апреля 2017 года) и «Сати-
риконе» Бруно Мадерны (см. „Ъ“ от 
3 апреля 2018 года). Уже объявлены 
и планы будущего года: водевиль 
«La piccola cubana» Ганса Вернера 
Генце и «Дон Карлос» Верди с уча-

стием Ильдара Абдразакова, Юсифа 
Эйвазова и Екатерины Семенчук.

Что дальше, неясно. Ружичка по-
кинет пост в 2020-м, его сменит ны-
нешний интендант Баварской опе-
ры Николаус Бахлер, в 2023 году он 
станет и худруком Пасхального. Ру-
ководящий одним из лучших теа-
тров Европы, Бахлер хорош всем, 
кроме одного: у него никакие отно-
шения с Тилеманом, и это сказано 
щадяще. Австрийская печать цити-
рует СМС Тилемана членам попечи-
тельского совета — узнав, кого вы-
брали интендантом, он написал: 
«Если политики хотят его, мне при-
дется уйти».

Иные скажут: ай-ай-ай, публико-
вать чужую переписку нехорошо! 
Но речь об общественном интере-
се и публичных фигурах. Тилеман 
известен непростым характером, 
но он и яркий дирижер. Выбирать 
партнером человека, с которым 
не сложились отношения,— шаг 
с далеко идущими последствия-
ми. Недовольные решением о при-
глашении Бахлера предполагают, 
что за ним таится желание вернуть 
в Зальцбург Берлинский филар-
монический оркестр. В 2012 году 
тот покинул Пасхальный фести-
валь, где работал с момента осно-
вания, и переместился на анало-
гичный фестиваль в Баден-Бадене: 
причиной были не только гонора-
ры, но и сложные отношения заль-
цбургской публики с Саймоном 
Рэттлом.

Летом Берлинский филармони-
ческий вместо Рэттла возглавит Ки-
рилл Петренко; он оставляет Ба-
варскую оперу и Бахлера, а это слу-
чай, когда интендант без ума от ге-
нерального музыкального руково-
дителя. Тем временем в Зальцбур-
ге берлинцев сменила Саксонская 
капелла из Дрездена, она полюби-
лась и слушателям, и критике; Ти-
леман с Ружичкой обновили фести-
валь, появились детская программа 
и «Концерт для Зальцбурга», заказы-
вают не только оркестровые опусы, 
но и оперы. Если Тилемана выну-
дят уйти, получится некрасиво: да, 
Петренко великий дирижер и бер-
линский оркестр уникален в мифе 
Зальцбурга, но дрезденцы спасли 
фестиваль, их новые поклонники 
имеют право на привязанность. На 
пресс-конференции, посвященной 
планам-2020, спрашивали только 
обо всем этом. Отсутствием ответов 
недовольны остались и сами пред-
ставители кураториума, и журнали-
сты. Но главное, не занервничали 
бы покупатели билетов, тогда мало 
не покажется никому.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Интендантский час
Зальцбургский Пасхальный 
фестиваль в ожидании перемен

Анна Нетребко (Леонора) и Юсиф Эйвазов 
(Дон Альваро) — только часть созданной 
 постановщиками ультразвездной команды 
ФОТО BILL COOPER

Шубертовская лирика «Зимнего пути» приобрела в спектакле Кристиана Шпука устрашающие  
обличия  ФОТО GREGORY BATARDON

Зловещие вороны и девы с залепленными  
скотчем глазами в какой-то момент уводят  
спектакль в триллер, но, как всегда в танце, 
не столько страшный, сколько обыденный
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«Вашингтон» Александра Овечкина  
в случае победы над «Каролиной»  
выйдет в 1/2 финала Восточной конференции  
чемпионата НХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ПРОЦЕССЫ

В «Динамо» завершили смену
Хоккейный клуб перешел под контроль ВТБ  
и структуры Аркадия Ротенберга

В хоккейном клубе «Динамо» 
произошли серьезные кадро-
вые перестановки. Должность 
генерального директора по-
кинул Валерий Шанцев, о чем 
он сам сегодня заявил журна-
листам. Его отставка стала ре-
зультатом смены собственни-
ка клуба. Место Всероссийского 
физкультурно-спортивного об-
щества (ВФСО) «Динамо» заня-
ли банк ВТБ и Фонд поддержки 
национального спорта, культуры 
и образования предпринимате-
ля Аркадия Ротенберга. Между 
тем, поскольку переход контр-
оля над ХК «Динамо» осуществ-
ляется путем его передачи от 
одного юридического лица дру-
гому, у клуба могут возникнуть 
сложности с сохранением со-
става. Ведь игроки, даже с неи-
стекшими контрактами, никаких 
обязательств перед АНО «Хок-
кейный клуб „Динамо-Москва“», 
от которого и будет подана заяв-
ка на выступление в первенстве 
Континентальной хоккейной ли-
ги (КХЛ), не имеют, и ничто им не 
помешает подписать соглаше-
ния с другими командами.

понедельник состоя-
лось заседание совета директоров 
ХК «Динамо», после которого бы-
ло объявлено о значительных ка-
дровых перестановках в руковод-
стве клуба. Так, пост генерального 
директора покинул Валерий Шан-
цев. Он напомнил, что ранее ВФСО 
«Динамо» согласилось передать пра-
ва на использование бренда «Дина-
мо» зарегистрированному на прош-
лой неделе АНО «Хоккейный клуб 
„Динамо-Москва“». Учредителями 
последнего выступают банк ВТБ 
и Фонд поддержки национально-
го спорта, культуры и образования 
предпринимателя Аркадия Ротен-
берга. Новое юрлицо и подаст за-
явку на участие в чемпионате КХЛ. 
Что касается прежнего — ООО «Хок-
кейный клуб „Динамо-Москва“», то, 
как пояснил Валерий Шанцев, в его 
ведении останется база в Новогор-
ске и детско-юношеский хоккей. 
«Новая организация мне ничего не 
предлагает. А начальником базы я 
работать не подписывался. Я сво-
боден»,— сказал господин Шанцев, 
до 2017 года работавший губернато-
ром Нижегородской области.

Примечательно, что Виктор Во-
ронин, в «прежнем» «Динамо» за-
нимавший пост председателя сове-
та директоров, сохранил его и в но-
вой структуре. «Я остаюсь президен-
том—председателем совета дирек-
торов „Динамо“,— сказал господин 
Воронин.— Аркадий Ротенберг же 
теперь формально является пред-
седателем высшего совета ХК „Ди-
намо-Москва“»,— сообщил Виктор 

Воронин, но добавил, что формаль-
ное распределение полномочий не 
всегда совпадает с реальным. Госпо-
дин Воронин сообщил также, что, 
согласно регистрационным доку-
ментам АНО «Хоккейный клуб „Ди-
намо-Москва“», его гендиректором 
является Евгений Кровопусков.

Нужно сказать, что переход 
контроля над клубом в целом прохо-
дит гладко, куда лучше, чем в преды-
дущий раз. Напомним, что ХК «Дина-
мо» перешел в собственность ВФСО 
в 2017 году. До этого же в течение не-
скольких сезонов бренд в КХЛ пред-
ставляло АНО «Объединенный хок-
кейный клуб „Динамо-Москва“». А 
Аркадий Ротенберг занимал долж-
ность клубного президента с 2012 по 
2015 год. Так вот, в 2017-м в процес-
се и после получения контроля над 
клубом ВФСО утверждалось, что дол-
ги команды приближались к 2 млрд 
руб., а в отношении тогдашнего ге-

нерального директора клуба Андрея 
Сафронова возбуждалось уголовное 
дело (недавно оно было закрыто). В 
этот раз, как заверил господин Шан-
цев, у «Динамо» нет никаких долгов: 
ни перед игроками, ни перед сотруд-
никами клуба, ни перед налоговой 
службой.

Однако совсем уж беспроблем-
ным процесс трансформации «Ди-
намо» считать нельзя. Дело в том, 
что игроки команды подписывали 
контракты с ООО «Хоккейный клуб 
„Динамо-Москва“» и никаких обя-
зательств перед АНО «Хоккейный 
клуб „Динамо-Москва“» не имеют. 
Правда, с главным тренером коман-
ды вопрос все же удалось урегули-
ровать заранее. Им останется Влади-
мир Крикунов, который подпишет 
двухлетний контракт — с этим со-
гласились и ВТБ, и Аркадий Ротен-
берг. А вот с хоккеистами придет-
ся договариваться заново. «По иг-

рокам предстоит непростая рабо-
та. Ведь действующие контракты 
будут разрываться и подписывать-
ся новые. Но хоккеисты могут не со-
гласиться на подписание новых до-
говоров и получить статус свобод-
ных агентов,— заявил Виктор Воро-
нин.— Например, Дмитрий Кагар-
лицкий пока не принял наше пред-
ложение. У Дмитрия Шипачева еще 
год контракта, но опять же при сме-
не юридического лица возможны 
различные варианты».

Нельзя исключать, что для сохра-
нения игроков «Динамо» придется 
пойти на дополнительные траты, 
что может вызвать сложности, по-
скольку бюджет на следующий се-
зон, по словам руководства клуба, 
будет лишь чуть выше, чем в минув-
шем — по неофициальным данным, 
платежная ведомость «Динамо» со-
ставляла около 1,1 млрд руб.

Александр Петров

Бывший генеральный директор ХК «Динамо» Валерий Шанцев объяснил свой уход из клуба тем,  
что его новое руководство ему ничего не предлагает, а «начальником базы» он «работать  
не подписывался»  ФОТО РИА НОВОСТИ

ЕВРОФУТБОЛ

Английские лидеры  
припасли аргументы на финиш
Шансы «Ливерпуля» и «Манчестер Сити» на золото выглядят равными

Чемпионская гонка в Английской 
премьер-лиге вырулила к финиш-
ной прямой с двумя по-прежнему 
идущими ноздря в ноздрю лиде-
рами. «Ливерпуль» чуть-чуть опе-
режает «Манчестер Сити» по на-
бранным очкам, «Манчестер Сити» 
чуть-чуть опережает «Ливерпуль» 
по очкам потерянным. А кален-
дарь клубов в концовке сезона по-
зволяет по-разному трактовать 
расклад в борьбе за золото.

чередной тур английско-
го чемпионата сохранил ему ста-
тус самого интересного с точки зре-
ния борьбы за золото среди глав-
ных европейских футбольных пер-
венств. Два лидера одержали в нем 
победу. У «Ливерпуля» это была по-
беда вполне дежурная: он справил-
ся в гостях — 2:0 — с находящим-
ся в зоне вылета «Кардиффом». По-
беда «Манчестер Сити» заслужила 
чуть больше внимания, потому что 
он одолел дома — 1:0 — гремящий 
в нынешнем сезоне по полной про-
грамме, идущий третьим в нацио-
нальном первенстве и уже добрав-
шийся до полуфинала Лиги чемпи-
онов «Тоттенхем».

Идентичность  итогов этих 
встреч сберегла потрясающую ин-
тригу. Перед концовкой чемпио-
ната Англии совершенно непонят-
но, кому отдать предпочтение в сра-
жении за первое место. Формаль-
но оно пока принадлежит «Ливер-
пулю», опережающему «Манчестер 
Сити» на два очка. Но надо учесть, 
что ливерпульцам осталось сыг-
рать в чемпионате всего три матча, 
а манчестерцам — четыре. То есть 
это они впереди по очкам потерян-
ным. Впрочем, учитывать надо мно-
го чего. И у поклонников обеих ко-
манд найдутся аргументы, чтобы 
попробовать доказать, что именно 
ей следует отдать предпочтение в 
«золотой гонке».

Ливерпульские аргументы про-
сты. Они сводятся к разнице в бла-
гоприятности, что ли, календаря 
команд на финише. Она буквально 
режет глаз. Вот три соперника «Ли-
верпуля». «Хаддерсфилд» распола-
гается на самой нижней строчке та-
блицы, «Ньюкасл» и «Вулвергемп-
тон» — в серединке. Тут важно даже 
не то, что соперники не элитные, а 
то, что у них уже нет никакой мо-
тивации. «Хаддерсфилд» с премьер-
лигой попрощался, а «Ньюкаслу» 
с «Вулвергемптоном» не светят ни 

еврокубковая зона, ни вылет. Пре-
мьер-лига известна боевитостью, 
но все равно мало кто поставит на 
то, что «Ливерпуль» допустит хоть 
один сбой.

А вот соперники «Манчестер Си-
ти». Свой «запасной» матч он прове-
дет уже завтра, и это будет дерби с 
«Манчестер Юнайтед», причем на 
поле соперника, отчаянно нуждаю-
щегося в очках, чтобы проникнуть 
в топ-четверку и заработать путевку 
в Лигу чемпионов. Дальше у «Ман-
честер Сити» по расписанию «Бер-
нли», «Лестер» и «Брайтон». К «бо-
лоту», не имеющему шансов поме-
нять турнирную нишу, из них отно-
сится лишь «Лестер». И то он более 
крепкий середняк, чем «Ньюкасл» с 
«Вулвергемптоном». «Бернли» осел 
в нижней части таблицы, и ему нуж-
ны баллы, чтобы застраховаться от 

понижения в классе. «Брайтон» во-
обще сейчас рядышком с той чер-
той, за которой аутсайдерская трой-
ка и прощание с элитой. Не будет 
ничего странного, если для него 
матч против «Манчестер Сити» ока-
жется решающим.

У тех, кто переживает за манче-
стерцев, правда, найдется своя пор-
ция аргументов. В нее войдет гор-
стка напоминалок. Скажем, о том, 
что календарь «Ливерпуля» утяже-
ляют полуфинальные матчи Ли-
ги чемпионов, из которой его кон-
курент уже выбыл, против «Бар-
селоны» в начале мая. И о том, что 
страшный «Манчестер Юнайтед» 
в эти выходные провалил встре-
чу с «Эвертоном», проиграв ему — 
0:4 — и показав какой-то ужасаю-
щий с точки зрения качества фут-
бол. А еще о том, что преимущество 
у «Манчестер Сити» не только по по-
терянным очкам, но и по разнице 
мячей: она на шесть лучше ливер-
пульской. Разница голов — основ-
ной среди дополнительных пока-
зателей в Англии при равенстве оч-
ков. А равенство выглядит вполне 
реальным вариантом для заверше-
ния разборок между «Ливерпулем» 
и «Манчестер Сити».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 160 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8085. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 5770. 4 (4). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 5590. 5 (5). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 4675. 6 (7). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4115. 
7 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 3690. 8 (8). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 3240. 9 (9). Хуан Мартин 
дель Потро (Аргентина) — 3225. 10 (10). Джон Ис-
нер (США) — 3085. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) 
— 2845. 12 (18). Фабио Фоньини (Италия) — 2840. 
13 (12). Карен Хачанов — 2730. 14 (14). Дани-
ил Медведев (оба — Россия) — 2505. 15 (13). Бор-
на Чорич (Хорватия) — 2480. 16 (15). Милош Раонич 
(Канада) — 2050. 17 (16). Марко Чеккинато (Италия) 
— 2041. 18 (17). Николоз Басилашвили (Грузия) — 
1930. 19 (19). Гаэль Монфис (Франция) — 1875. 20 
(20). Денис Шаповалов (Канада) — 1820… 89 (90). 
Андрей Рублев (Россия) — 644. 

Рейтинг WTA

1 (1) Наоми Осака (Япония) — 5967 очков. 2 (2). Си-
мона Халеп (Румыния) — 5782. 3 (3). Петра Квито-

ва — 5645. 4 (4). Каролина Плишкова (обе — Чехия) 
— 5580. 5 (5). Анжелик Кербер (Германия) — 5220. 
6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 5020. 7 (7). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 4640. 8 (8). Слоун Сти-
венс (США) — 4386. 9 (9). Эшли Барти (Австралия) 
— 4275. 10 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 
3520. 11 (11) Серена Уильямс (США) — 3461. 12 (12). 
Каролина Возняцки (Дания) — 3421. 13 (13). Анаста-
сия Севастова (Латвия) — 3145. 14 (14). Мэдисон Кис 
(США) — 3011. 15 (15). Анетт Контавейт (Эстония) — 
2845. 16 (16). Ван Цян (Китай) — 2812. 17 (17). Юлия 
Гёргес (Германия) — 2630. 18 (18). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2580. 19 (19). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 2525. 20 (20). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2515… 22 (22). Дарья Касаткина — 2355… 28 
(28). Мария Шарапова — 1706… 34 (34). Анас-
тасия Павлюченкова — 1510… 57 (57). Екатери-
на Александрова — 1013… 69 (69). Евгения Ро-
дина — 820… 72 (72). Маргарита Гаспарян — 
796. 73 (73). Виталия Дьяченко — 787. 74 (74). 
Анастасия Потапова — 787… 76 (76). Вероника 
Кудерметова — 782… 84 (85). Вера Звонарева 
— 721… 89 (91). Екатерина Макарова — 681… 98 
(100). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 621.
В скобках — позиция в предыдущей версии  
рейтинга.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурат Гассиев 
добавил в весе
Его контракт с Matchroom Boxing 
и DAZN предусматривает переход 
в супертяжелую категорию

Один из самых ярких российских 
боксеров Мурат Гассиев стал оче-
редным активом влиятельной про-
моутерской компании Matchroom 
Boxing и стримингового сервиса 
DAZN, неожиданно превративше-
гося в активного игрока на рынке 
боксерских трансляций. Контракт 
с ними предусматривает переход 
Гассиева из первого тяжелого ве-
са (до 90,7 кг), выступая в кото-
ром, он дошел до финала проекта 
World Boxing Super Series, в супер-
тяжелый. Там уже оказался по-
бедитель суперсерии украинец 
Александр Усик. Первый бой в но-
вой категории Гассиев проведет 
в июне.

минувший уикенд глава ком-
пании Matchroom Boxing Эдди Хирн 
объявил о соглашении, заключен-
ном с ней двумя другими промоутер-
скими структурами — Ural Boxing и 
Warriors Boxing, а также стриминго-
вым сервисом DAZN. Оно касается 
российского боксера Мурата Гассие-
ва. Matchroom Boxing, согласно его 
условиям, получила статус сопромо-
утера спортсмена наряду с организа-
циями, которые вели Гассиева рань-
ше, а DAZN достались права на транс-
ляции поединков с его участием. Сам 
Мурат Гассиев, комментируя договор, 
сказал, что, на его взгляд, «он может 
принести выдающиеся результаты».

Мурат Гассиев — пример стреми-
тельного взлета боксера. Настоящую 
известность молодой спортсмен, ко-
торому еще всего 25 лет, приобрел, 
когда в 2016 году неожиданно одо-
лел соотечественника Дениса Лебе-
дева в чемпионском бою в рамках 
первого тяжелого веса. Затем он был 
отобран для выступления в масштаб-
ном проекте World Boxing Super 
Series, объединившем сильнейших 
представителей категории, и, обла-
дая меньшим опытом, чем конку-
ренты, дошел до его финала, вы-
бив высоко котировавшихся поля-
ка Кшиштофа Влодарчика и кубин-
ца Юньера Дортикоса. В решающем 
бою Гассиев уступил по очкам знаме-
нитому украинцу Александру Усику, 
признанному многими экспертами 
лучшим бойцом прошлого года вне 
зависимости от весовой категории, 
и это поражение остается единствен-
ным в его карьере при 26 победах.

Договор с Matchroom Boxing и 
DAZN можно считать очень важным 
событием в жизни Мурата Гассиева 
и подтверждением его резко вырос-
шей ценности как боксера. Промоу-
терская компания Эдди Хирна сей-
час входит в число самых влиятель-
ных и мощных в профессиональном 
боксе, продолжая энергично соби-
рать пул обладающих высоким ком-

мерческим потенциалом бойцов. Ее 
клиентами являются 15 чемпионов 
и чемпионок мира. Среди них це-
лый ряд суперзвезд вроде короля су-
пертяжелого веса Энтони Джошуа, 
российского чемпиона мира в полу-
тяжелом весе (до79,4 кг) Дмитрия Би-
вола и того же Александра Усика, его 
сопромоутером Matchroom Boxing 
стала несколько месяцев назад.

DAZN в прошлом году начал втор-
жение на рынок боксерских транс-
ляций, прежде принадлежавший ис-
ключительно телекомпаниям, и оно 
было очень агрессивным. Сервис за-
ключил несколько контрактов с яр-
чайшими боксерами современно-
сти. Сейчас, например, он обладает 
правами на показ боев Энтони Джо-
шуа, Дмитрия Бивола, а также двух 
великих средневесов — мексиканца 
Сауля Альвареса и казахстанца Ген-
надия Головкина. Причем речь идет 
о чрезвычайно дорогих контрактах. 
Так, стоимость восьмилетнего согла-
шения DAZN с Matchroom Boxing с 
Энтони Джошуа в роли центральной 
фигуры составила $1 млрд. А по пер-
сональному контракту с Саулем Аль-
варесом сервис выплатит ему в об-
щей сложности $365 млн за 11 боев 
в течение пяти лет.

В соответствии с заключенным 
соглашением карьера Мурата Гассие-
ва будет теперь проходить в супертя-
желом весе, считающемся более вы-
годным в коммерческом плане, не-
жели предыдущая категория. На та-
кой же шаг пошел в этом году Алек-
сандр Усик, пожертвовавший ради 
него статусом абсолютного чемпио-
на мира. Его дебют в качестве супер-
тяжеловеса состоится в США 25 мая, 
а оппонентом украинца будет каме-
рунец Карлос Такам.

Имя будущего соперника Мура-
та Гассиева пока неизвестно. Про 
его первый бой в супертяжелом ве-
се Эдди Хирн сказал лишь, что он, ве-
роятно, пройдет в июне. При этом 
источники американского телека-
нала ESPN предполагают, что если у 
Гассиева дела в новой категории бу-
дут складываться хорошо, то он обя-
зательно получит шанс встретиться 
с Энтони Джошуа. О таком бое дого-
вориться будет несложно, поскольку 
оба боксера уже связаны с одним и 
тем же промоутером.

Глава Федерации бокса России 
Умар Кремлев сказал „Ъ“, что, по его 
мнению, «по фактуре» высокий (его 
рост 192 см) Мурат Гассиев «подхо-
дит для супертяжелого веса и может 
усилить конкуренцию в нем». Он так-
же добавил, что федерация намерена 
«контролировать происходящее с Гас-
сиевым в свете его нового контракта 
и следить за тем, чтобы обещания, 
данные спортсмену, выполнялись и 
он не стал жертвой обмана».

Алексей Доспехов

Чемпионат Англии
35-й тур. «Эвертон»—«Манчестер Юнайтед» 4:0 
(Ришарлисон, 13; Сигурдссон, 28; Динь, 56; Уол-
котт, 64). «Арсенал»—«Кристал Пэлас» 2:3 (Озиль, 
47; Обамеянг, 77 — Бентеке, 17; Заа, 61; Макартур, 
69). «Кардифф»—«Ливерпуль» 0:2 (Вейналдум, 57; 
Милнер, 81 (пен.)). «Манчестер Сити»—«Тоттенхем» 
1:0 (Фоден, 5).
Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 88 очков. 
2. «Манчестер Сити» — 86 (после 34 матчей). 3. «Тот-
тенхем» — 67 (34). 4. «Арсенал» — 66 (34). 5. «Челси» 
— 66 (34). 6. «Манчестер Юнайтед» — 64 (34).
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Договор с Matchroom Boxing и DAZN можно считать  
подтверждением резко выросшей ценности  
Мурата Гассиева (справа)  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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